
ПРОГНОЗ Ездить в офис 
будут все меньше россиян

Подальше 
от начальника

Ольга Игнатова

Через два года каждый пятый сотрудник в России будет 
работать в режиме удаленного доступа. К такому выводу 
пришли эксперты региональной общественной организа-
ции «Центр интернет-технологий» (РОЦИТ).

По их данным, сейчас доля удаленных сотрудников со-
ставляет менее 5 процентов. Но, как считают эксперты, 
большинство современных профессий уже не требуют 
личного присутствия в офисе. Поэтому развивается уда-
ленная занятость — официальная, законная и стабильная 
работа с использованием различных средств для онлайн-
коммуникации и совместной деятельности.

В РОЦИТ посчитали, что это выгодно и работодателям, 
и сотрудникам. Первые экономят на аренде помещений 
для офиса (например, небольшая компания может сэко-
номить в год от 300 до 600 тысяч рублей на офисных за-
тратах). А вторые экономят время и деньги на дорогу до 
офиса и обратно. Что касается времени, то сэкономить 
можно более 7,5 тысячи часов за десять лет, если дорога 
занимает три часа в день. В году 8760 часов (365 дней ум-
ножить на 24 часа). То есть почти один год из десяти — ваш. 

У такой работы  есть и другие преимущества. Напри-
мер, если человек не привязан к месту работы, он может 
путешествовать. Интернет сегодня есть почти 
везде, поэтому обмениваться информацией с ра-
ботодателем можно почти из любой точки мира. 

ПРАВО В российские суды 
посадят роботов-
стенографистов

Суд: встать, 
робот идет

Наталья Козлова

Со следующего года роботы-стенографисты появятся во 
всех российских судах. Нововведение должно порадо-
вать простых граждан — истцов, ответчиков, свидетелей 
и озаботить некоторых представителей судейского сооб-
щества.  

О роботах-стенографистах сообщил ТАСС со ссылкой 
на генерального директора Судебного департамента при 
Верховном суде РФ Александра Гусева. Об этой новости 
высокопоставленный чиновник заявил в кулуарах засе-
дания Совета судей РФ. 

— Это перспективно. Мы со следующего года начнем 
внедрение повсеместно, во всех судах, потому что это об-
легчит значительно работу секретарей судебного заседа-
ния. Уже введен механизм аудиопротоколирования, бу-
дет этот робот-стенографист, — сказал он.

Почему информация о замене секретарей судебного 
заседания на роботов-стенографистов имеет такое важ-
ное значение именно для граждан? А вот почему.

Во-первых, секретарь судебного заседания может 
быть не самым опытным и просто не успеть зафиксиро-
вать важные моменты. Но это не главное. Важнее вот что. 
Не секрет, что в отдельных случаях протокол судебного 
заседания отличается от того, что говорят в зале заседа-
ния участники судебного процесса. Оговоримся сразу: 
речь идет не о всех судьях, а о тех, кто заинтересован в 
определенном решении, независимо от того, что говорят 
факты, эксперты и свидетели. 

С годами даже сложилась некая негласная 
практика общения такого судьи и секретаря 
суда. Выглядит она следующим образом.  

НАДЗОР Расчистка банковских рядов близится к завершению

Козырная карта 
Центробанка

Владимир Баршев

У
же в первом квартале сле-
дующего года МВД намере-
но направить в правитель-

ство проект постановления, ко-
торое изменит прием экзамена 
на водительское удостоверение. 

Об этом сообщили в МВД в от-
вет на соответствующий запрос 
ТАСС. В настоящее время проект 
постановления, вносящий изме-
нения в правила проведения эк-
заменов, находится в заключи-
тельной стадии его доработки, 
после чего он будет направлен в 
заинтересованные федеральные 
органы исполнительной власти. 

Напомним, что этот проект 
вызвал жаркие споры в профес-
сиональном сообществе. Да и за-
интересованные министерства и 
ведомства не спешили его одо-

брять. Все дело в том, что в нем 
предлагается объединить воеди-
но сразу два экзамена.  А именно 
—  проверку первоначальных на-
выков управления, которая про-
водится на площадке или авто-
дроме, и так называемый «го-
род». То есть навыки управления 
в реальных условиях. 

Несмотря на все возражения, 
идея по всей видимости устояла,  

хотя и была немного усовершен-
ствована. 

«Проект постановления не 
п р е д у с м а т р и в а е т  п о л н о г о 
исключения ряда испытательных 
упражнений, проводимых в на-
стоящее время на закрытой пло-
щадке», — утверждают в МВД. 

В Госавтоинспекции корре-
спонденту «РГ» подтвердили, что 
какие-то начальные элементы 

будут проверяться еще до выезда 
в город. Например, на площадке 
самой автошколы или на стоянке 
возле экзаменационного подра-
зделения ГИБДД. Это нужно, что-
бы инспектор убедился, что кан-
дидат на права умеет обращаться 
с автомобилем. Но потом — сразу 
в город. И те элементы, которые 
проверялись на площадке, мож-
но проверить и в городских усло-
виях.  Например,  что такое 
«Змейка» — это маневрирование. 
Его можно выполнить на дороге. 
Упражнение «Поворот на 90 гра-
дусов» — так таких поворотов и в 
реальных условиях много. Это и  
выезд с прилегающей террито-
рии, например, с той же стоянки 
ГИБДД. 

Однако у экспертов 
это вызывает много во-
просов.   

Игорь Зубков

З
а пять лет Банк России 
отозвал лицензии более 
чем у 400 кредитных 
организаций, с рынка 
выведены наиболее аг-
р е с с и в н ы е  б а н к и -
«пылесосы» и банки-
«прачечные». Однако 
банкиры изобретают 

все новые и новые схемы, чтобы 
скрыть проблемы с низким каче-
ством активов и с капиталом, и 
даже готовы податься в бега вме-
сте с наличными из кассы, если 
обман раскрыт. 

О том, какие банки на очере-
ди и с чем сейчас борется бан-
ковский надзор, в интервью 
«Российской газете» рассказала 
заместитель председателя Банка 
России Ольга Полякова. Она так-
же подвела первые итоги цен-
трализации банковского надзо-

ра, который окончательно ушел 
из территориальных учрежде-
ний Банка России и сосредото-
чен теперь в двух подразделени-
ях его центрального аппарата. 
По словам Поляковой, реформа 
п о в ы с и л а  у п р а в л я е м о с т ь , 
исключила региональные разли-
чия в подходах к оценке бизнес-
моделей банков и убрала лиш-
ние звенья в процессе принятия 
решений, сделав надзор опера-
тивнее.

Ольга Васильевна, на какой 
стадии находится процесс 
расчистки банковского 
сектора? Ранее озвучивались 
оценки, что еще потребуется 
год-два.

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Основная часть 
пути по очистке банковского 
сектора пройдена. За пять лет 
Банк России отозвал лицензии 
более чем у 400 кредитных орга-
низаций, а 28 проблемных бан-
ков проходят санацию, это бан-

ки, которые были хронически 
неустойчивы, их деятельность 
вела к тому, что клиенты теряли 
свои средства, или же они строи-
ли бизнес на незаконных опера-
циях. Число банков действи-
тельно большое, но в среднем в 
год с рынка уходили игроки, чья 
совокупная доля во вкладах на-
селения составляла не более 
2,2%, а доля в активах — не более 
1,5%.

Важно отметить, что банков-
ский сектор растет — его активы с 
начала 2013-го по ноябрь 2018 
года увеличились с исключением 
влияния валютной переоценки в 
1,6 раза. Это говорит о том, что 
система становится более здоро-
вой, а банки становятся крупнее, 
финансово устойчивее и, соот-
ветственно, в большей мере спо-
собны оказывать комплекс сов-
ременных банковских услуг. При 
этом многие виды недобросо-

вестных практик уходят в прош-
лое, открывая возможности для 
здоровой конкуренции.

Мы действительно надеемся 
завершить процесс очищения 
банковского сектора в ближай-
шей перспективе, и наша рефор-
ма надзора направлена на то, 
чтобы как можно раньше выяв-
лять проблемы у банков, решать 
их, по возможности не доводя до 
ситуации, когда кроме отзыва ли-
цензии другого пути нет. Но по-
прежнему у банковского надзора 
абсолютно нулевая толеран-
тность к банкам, которые работа-
ют в интересах криминальных 
структур, выводят активы, про-
водят схемные операции и созда-
ют угрозу интересам 
своих кредиторов и 
вкладчиков. 
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ожидает реформа 
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Свыше 400 банков лишены лицензии 
за пять лет, с ними ушли в прошлое 
самые агрессивные способы обмана. 

А К Ц Е Н Т

Схемы, которыми банки камуфлируют 
свои нарушения, Центробанк все равно 
раскручивает: он научился разгадывать 
ребусы и кроссворды банкиров

Австралийский доллар 48,7416
Азербайджанский манат 39,3894
Армянский драм** 13,7896
Белорусский рубль 31,3141
Болгарский лев 38,7095
Бразильский реал 17,3457

Венгерский форинт** 23,3970
Вон Республики Корея*** 60,0068
Гонконгский доллар* 85,5613
Датская крона 10,1442
Доллар США 66,8242
Евро 75,7051

Индийская рупия** 94,7391
Казахстанский тенге** 18,0032
Канадский доллар 50,3043
Киргизский сом** 95,7367
Китайский юань* 97,3319
Молдавский лей* 38,9305

Новый туркменский манат 19,1199
Норвежская крона* 78,3411
Польский злотый 17,6835
Румынский лей 16,2716
СДР   92,7199
Сингапурский доллар 48,8588

Таджикский сомони* 70,9386
Турецкая лира 12,4040
Узбекский сум**** 80,3678
Украинская гривна* 23,8941
Фунт стерлингов   84,9469
Чешская крона* 29,2268

Шведская крона* 73,9615
Швейцарский франк 66,8509
Южноафриканский рэнд* 48,4760
Японская иена** 59,1181

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.12.18

Криптомайнеры стали 
абсолютными рекордсменами 
в сфере мошеннических 
заработков в российском 
интернете 
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Максим Топилин: 
С нового года на 
две тысячи рублей 
вырастут пенсии 
у селян

Александр Куприянов, 
главный редактор 

«Вечерней Москвы»: 
Не торопитесь 

хоронить газеты

«Яндекс» выпустил 
свой первый 
смартфон, 
в котором «живут» 
все его сервисы
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А К Ц Е Н Т

Ряд упражнений кандидат в водители 
будет выполнять сначала на закрытой 
площадке, а большую часть экзамена 
на вождение — уже на дороге

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Оштрафуют ли 
россиянина 
в Беларуси за езду 
на летней резине? 
/ стр. 4
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ТАРИФЫ С нового года в столице 
подорожают жилищные услуги

Ниже инфляции 

Любовь Проценко 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Москвы ут-
вердило новые ставки на жилищ-
ные услуги. Как сообщили «РГ» в 
департаменте экономической по-
литики и развития города, пла-
тить по ним москвичи начнут уже 
с 1 января 2019 года. В ведомстве 
напомнили, что эти цены и став-
ки в городе не менялись на протя-
жении уже двух лет, с 2017 года. В 
среднем же они поднимутся 
меньше, чем накопленная инфля-
ция за этот период. 

В частности, содержание жи-
лья, то есть оплата услуг за управ-
ление многоквартирным домом и 
работ по его текущему ремонту, 
жителям столицы теперь будет 
обходиться 29,04 руб. за кв. м, или 
в среднем на 1,9 руб. за кв. м доро-
же, чем прежде. Плата за капи-
тальный ремонт вырастет на 1,19 
руб. и составит 18,19 руб. за метр. 

Вырастут и ставки платы за 
наем жилых помещений для всех, 
кто живет в квартирах или ком-
натах, принадлежащих городу. 
Социальный наем, по которому 
снимают жилье большинство мо-
сквичей, не приватизировавших 
квартиры, будет обходиться им 
сейчас 23,21 руб. за метр, или до-
роже на 2,11 рубля. Льготники 
будут платить 3,86 руб. за кв. м, 
или больше на 35 копеек. Снима-
ющие жилье в бездотационных 
домах у города будут платить по 
73,24 руб. за кв. м, или больше на 
2,82 руб. Коммерческий наем 
обойдется жильцам в 35,85 руб. 
за кв. м, или выше на 1,38 руб. за 
метр.

Это подорожание жилищных 
услуг будет в наступающем году 
единственным. А вот коммунал-
ка в 2019 году будет 
впервые  пересматри-
ваться в два этапа.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Кабмин 
предложил ограничить круг 
разрешенных подарков 
чиновникам и депутатам

Цветы можно

Татьяна Замахина

Для госслужащих и депутатов всех уровней будет уста-
новлен единый перечень разрешенных подарков. На это, 
в частности, направлен пакет антикоррупционных зако-
нопроектов, которые внесло в Госдуму правительство.

Сейчас стоимость подарков для госслужащих строго 
ограничивается тремя тысячами рублей. Если презент 
выходит за эти ценовые рамки, то у одаряемого появля-
ется выбор: либо возместить разницу и тогда оставить 
дорогой предмет себе, либо сдать его государству.

Пакетом поправок предлагается эту норму признать 
утратившей силу и в дальнейшем руководствоваться пе-
речнем допустимых подарков. В него, в частности, вклю-
чены «подарки в связи с протокольными мероприятия-
ми, служебными командировками и другими официаль-
ными мероприятиями», канцелярская печатная продук-
ция с логотипом государственных и муниципальных ор-
ганов, за исключением изготовленной из драгоценных 
металлов и (или) драгоценных камней. Разрешены также 
цветы. В перечне допустимых — ценные подарки, кото-
рые вручены в качестве поощрения от органов власти, 
либо организации, в которых работает одаряемый, а так-
же от вышестоящего органа и организации.

Допускается оплата командировочных расходов чи-
новников за счет принимающей стороны, если речь идет 
о зарубежной поездке. 

Служащие обязаны сообщить о полученных подар-
ках, не входящих в разрешенный список, и передать их 
по акту в соответствующий орган либо организацию. За-
конопроектом предлагается предусмотреть такие виды 
дисциплинарных взысканий для нарушителей, как выго-
вор и предупреждение о неполном должностном соот-
ветствии. В соответствие с этими антикоррупционными 
нормами приведут и закон об уполномоченном по пра-
вам человека в РФ.

Пакет законопроектов подготовлен в целях реализации 
Национального плана противодействия коррупции на 
2018 — 2020 годы, утвержденного указом президента. 

ВИЗИТ Владимир Путин 
встретился 
с Николасом Мадуро

Проекты 
для Каракаса

Айсель Герейханова

Президент России Владимир Путин встретился в своей 
резиденции в Ново-Огарево с главой Венесуэлы Никола-
сом Мадуро. 

В начале встречи российский президент сказал, что 
рад приветствовать венесуэльского коллегу в Москве. 
Кроме того, Путин выразил понимание той сложной си-
туации, в которой оказалась Венесуэла. 

«Понимаем и знаем, что ситуация в Венесуэле остает-
ся сложной. Поддерживаем ваши усилия, чтобы добить-
ся взаимопонимания в обществе. Все ваши действия на-
правлены на урегулирование отношения с оппозицией. 
Разумеется, мы осуждаем любые действия, которые но-
сят явно террористический характер, любые попытки 
изменить ситуацию с помощью силы», — подчеркнул 
президент РФ. «Наши экономические отношения в пре-
дыдущие годы прошли через сложные времена. Наблю-
далось значительное 
сокращение товаро-
оборота. Но удалось 
переломить эту не-
гативную тенден-
цию. И в этом году 
мы наблюдаем опре-
деленный рост», — 
пояснил Путин. 

В свою очередь 
президент Венесуэ-
лы Николас Мадуро 
пообещал, что его 
страна встанет на ноги.  «Мы были объектом агрессии, 
но в ходе этого процесса мы учились», — сказал он. 
Мадуро также рассказал, что в стране запущена эконо-
мическая программа, которая соответствует существу-
ющим отношениям между Россией и Венесуэлой. Он вы-
разил надежду, что  результатом встречи будут радост-
ные новости для экономик двух стран. 

Последующий диалог проходил в закрытом для жур-
налистов режиме. В переговорах между Владимиром Пу-
тиным и Николасом Мадуро от российской стороны так-
же принимали участие глава МИД Сергей Лавров, вице-
премьер Юрий Борисов, помощник президента Юрий 
Ушаков и глава «Роснефти» Игорь Сечин. 

Накануне встречи пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков рассказал, что лидеры обсудят в том 
числе и финансовую помощь Венесуэле со стороны Рос-
сии. По словам Пескова, ситуация в Венесуэле по-преж-
нему остается сложной  в экономической сфере, хотя 
признаки улучшения все-таки есть. За день до этого по-
мощник президента Юрий Ушаков также заявлял жур-
налистам, что на встрече может быть затронут вопрос о 
предоставлении Россией Венесуэле дополнительной по-
мощи.

Сам Мадуро в конце октября этого года говорил, что 
Венесуэла надеется получить экономическую помощь 
от России. Тогда также стало известно, что власти Вене-
суэлы пригласили специалистов российского минфина 
для помощи в борьбе с экономическим кризисом. Пла-
нировалось, что начнется разработка экономических 
реформ для стабилизации ситуации в стране.

Вопросы сотрудничества в торгово-экономической 
сфере стоят на одном из первых мест в российско-вене-
суэльской повестке дня. В этой сфере страны отличает 
тесное взаимодействие. В 2017 году товарооборот со-
ставил 68,4 млн долларов. В январе — сентябре 2018-го 
этот показатель увеличился почти в два раза по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, до 79,4 
млн долларов. Россия и Венесуэла реализуют совмест-
ные инвестиционные проекты в энергетике, сельском 
хозяйстве, геологоразведке, фармацевтике, информаци-
онно-коммуникационных технологиях, ядерной меди-
цине, военно-технической и других сферах. Накоплен-
ные российские капиталовложения в Венесуэле превы-
шают 4,1 млрд долларов. Ключевая область взаимодей-
ствия России и Венесуэлы —  это энергетика. Так, «Ро-
снефть» осуществляет в Венесуэле пять нефтяных про-
ектов с общим объемом добычи 9 млн тонн в год. Газпро-
мбанк реализует программы по повышению объемов 
нефтедобычи на шести блоках месторождений углево-
дородов, расположенных в районе озера Маракайбо на 
северо-востоке страны. 

ПАРЛАМЕНТ Татьяна Голикова рассказала сенаторам о мониторинге питания россиян

Еду проверит телефон
Галина Мисливская

П
равительство намерено 
в рамках национального 
проекта «Демография» 

внедрять систему мониторинга 
питания россиян и контроля ка-
чества продуктов. Об этом рас-
сказала в среду на «правительст-
венном часе» в Совете Федера-
ции вице-премьер по социаль-
ным вопросам Татьяна Голикова.

Она отметила, что «за девять 
месяцев этого года рождаемость 
в России не превысила 11 на 
1000 населения». «Это ожидае-
мая ситуация, связанная с де-
мографическими последствия-
ми 90-х годов, — пояснила вице-
премьер. — А смертность соста-
вила 12,6 на 1000 населения. В 
результате убыль населения со-
ставила 173,4 тыс. человек». 
«Таким образом, для обеспече-

ния естественного прироста на-
селения темпы снижения смер-
тности недостаточны», — доба-
вила она. «К 2024 году смер-
тность населения должна будет 
снизиться на 12 процентов. Бла-
годаря социальным нацпроек-
там возможно дополнительно 
сохранить не менее 200 тысяч 
жизней», — напомнила Голикова. 
Одно из направлений работы по 
снижению смертности обозна-

чено в паспорте национального 
проекта «Демография». Это 
«формирование системы моти-
вации граждан к здоровому 
образу жизни, включая здоро-
вое питание и отказ от вредных 
привычек».

Меры по борьбе с курением 
и употреблением спиртного 
предпринимались и раньше, те-
перь, в рамках нацпроектов, го-
сударство намерено вплотную 

заняться пропагандой здорово-
го питания и физической актив-
ности. 

Для удобства россиян пла-
нируется разработать мобиль-
ное приложение. «Важно, что-
бы каждый гражданин мог по-

лучить информацию о продук-
тах питания, которые он упо-
требляет. Для этих целей пред-
усмотрено создание информа-
ционного ресурса, позволяю-
щего населению, приходя в ма-
газин, получать с помощью спе-

циальной программы для теле-
фона достоверные сведения 
о продуктах питания, в том чи-
сле выявлять фальсифициро-
ванную и недоброкачествен-
ную продукцию», — рассказала 
вице-премьер. 

ПРОЕКТ 

Минприроды 
предложило 
ввести 
обязательное 
обучение 
охотников

ПРАВО 
НА РУЖЬЕ
Татьяна Замахина

Минприроды предлагает уже-
сточить правила получения ли-
цензии на охотничьи ружья, 
а также ввести обучение охотни-
ков. О предложениях, ставших 
следствием керченской траге-
дии, в ходе «правительственного 
часа» в Госдуме рассказал глава 
министерства Дмитрий Кобыл-
кин.

После трагического инциден-
та в колледже в Керчи, где 
18-летний убийца использовал 
законно купленное охотничье 
оружие, министерство предлага-
ет новые правила для потенци-
альных охотников. Законода-
тельные инициативы ведомство 
собирается внести в первом 
квартале следующего года.

«После Керчи поднимается 
вопрос, может ли молодой чело-
век в возрасте 19—20 лет полу-
чить оружие, что сегодня воз-
можно. Предлагается увеличить 
возраст», — сказал Кобылкин.

Вторая инициатива — обучать 
охоте, поскольку часто низкий 
уровень знаний охотников при-
водит к смертельным случаям.

— Это как автошкола, это 
должны быть коммерческие 
структуры, — сказал министр, 
добавив, что подобные охотни-
чьи школы появятся сразу после 
вступления в силу изменений.

Сейчас, считает Кобылкин, 
фактически любой человек с 
охотничьим минимумом может 
получить ружье. «Оружие что, 
менее опасно, чем автомобиль?» 
— поставил он вопрос. — Как чело-
век может просто взять справку 
от врача, что он вменяемый и по 
охотничьему минимуму полу-
чить право на оружие? Это не-
возможно, я считаю, это надо ме-
нять».

Министр привел в пример 
опыт Евросоюза: чтобы стать 
рыбаком, необходимо пройти 
сто часов обучения. «Не может 
человек взять в руки ружье 
и пойти охотиться, если он не 
знает, как себя с ним вести», — за-
явил Кобылкин, который, по 
собственному признанию, и сам 
является охотником.

В частности, для того, чтобы 
вводить в жизнь эти и другие из-
менения, министерство плани-
рует создать отдельный департа-
мент или агентство по охоте. 
Тема актуальна — по данным 
с «правительственного часа», 
среди россиян сейчас 4 миллио-
на охотников.

Создать новую структуру 
планируется также в первом 
квартале следующего года. Для 
этого министерству дополни-
тельные средства не нужны. Тре-
буется только поручение предсе-
дателя правительства. Дмитрий 
Кобылкин собирается обратить-
ся к премьер-министру Дмит-
рию Медведеву на эту тему.

В дальнейшем предстоит се-
рьезный пересмотр законода-
тельства, регулирующего эту 
деятельность. «То законодатель-
ство, которое на сегодня есть, 
если мы будем сравнивать с ев-
ропейским, с американским и 
даже с африканским, оно с тру-
дом описывает то, что можно 
назвать охотой. Нам предстоит 
огромная реформа», — заметил 
министр. Отметим, что по сле-
дам трагедии в керченском кол-
ледже в Госдуму ранее уже были 
внесены поправки о повышении 
возраста приобретения оружия 
в РФ с 18 до 21 года. В инициати-
ве, с которой выступил Госсовет 
Татарстана, речь идет о разных 
видах оружия — не только об 
охотничьем, но и о газовом, 
спортивном, сигнальном, а так-
же клинковом оружии, пред-
назначенном для ношения с на-
циональными костюмами наро-
дов РФ или казачьей формой. 
Законопроектом также предла-
гается обязать всех граждан, 
уже владеющих оружием, про-
ходить проверку знаний по без-
опасному обращению с ним не 
реже одного раза в пять лет. 
Кроме того, инициативу об уве-
личении с 18 лет до 21 года воз-
раста покупки оружия анонси-
ровала Росгвардия. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир  Путин  рассказал  о  грантах  волонтерам, 
провокациях  Петра  Порошенко  и  ответе на действия США 

Дань добровольцам
Кира Латухина

В 
Международный день 
волонтера Владимир 
Путин наградил добро-
вольца года и обещал 
исполнить пять дет-
ских желаний, а также 
рассказал журнали-
стам, почему не стал 
общаться по телефону 

с президентом Украины и каков 
будет ответ Москвы на возмож-
ный выход США из ДРСМД.

«Очень многие хотели бы 
иметь в кругу своих друзей таких 
людей, как вы», — заметил Влади-
мир Путин, поздравляя добро-
вольцев с профессиональным 
праздником — как российских во-
лонтеров, так и зарубежных го-
стей из 120 стран, которые прие-
хали в столицу на Международ-
ный форум добровольцев. «В во-
лонтерском движении, наверное, 
больше всего сконцентрированы 
такие замечательные качества, 
как отзывчивость, доброта, сер-
дечность и гражданственность», — 
заметил он. «Действуя таким 
образом, как вы, помогая людям 
в больницах, в хосписах, помогая 
инвалидам, заботясь о сохране-
нии наших лесов, нашей фауны, 
природы в целом, помогая госу-
дарству открывать нашу страну 
для наших гостей из многих стран 
мира при крупных спортивных 
либо политических мероприяти-
ях, вы совершаете очень важную 
вещь — не только для себя, не толь-
ко для тех, кому вы непосредст-
венно помогаете, — сказал прези-
дент. — Вы это делаете для всего 
общества. Потому что когда люди 
на вас смотрят, они берут с вас не 
только пример, но возникает, из-
вините, как в народе говорят, чув-
ство «надеги» за то, что у нас про-
исходит, надежности нашего об-
щества».

«Это делает наше общество не 
только более добрым, это делает 
всех нас более сбалансированны-
ми и устойчивыми к внутренним и 
внешним шокам. А таких шоков 
всегда, везде и во все времена 
было достаточно, и у нас тоже 
много», — продолжил Путин.

Заканчивается Год волонтера, 
но это вовсе не значит, что и дви-
жение заканчивается, констати-
ровал глава государства. И, раз-
умеется, продолжится господдер-
жка. «Скоро мы с коллегами на 
Госсовете будем об этом говорить 

и думать о том, что можно сде-
лать для того, чтобы помочь вам 
дополнительно», — порадовал зал 
президент и пожелал всем удачи. 
«Хочу, чтобы вы были лично 
счастливы», — под овации произ-
нес он.

Глава государства наградил 
волонтера года. Им стал Антон 
Коротченко с проектом «Здоро-
вое село». «Этой статуэтки дос-
тоин каждый волонтер, присут-
ствующий здесь или сейчас по-

могающий кому-то на другом 
конце страны», — заявил добро-
волец. «Антон правильно сказал: 
этой статуэтки достоин каждый 
из вас — и те, кто в зале, и те, кого с 
нами нет», — одобрил Путин и за-
дал риторический вопрос: «Бу-
дем продолжать доброе дело?» 
«Да-а-а-а!!!» — хором откликнул-
ся зал.

После чего дети — а среди во-
лонтеров были и маленькие до-
бровольцы — окружили прези-
дента для селфи. Кстати, когда 
глава государства осматривал 
стенды проектов, пять неизлечи-
мо больных ребятишек стали са-
мыми счастливыми на свете — их 
мечты, которые таились в кон-
вертах, Путин обещал испол-
нить. Один мальчик хотел снять 
ролик о самолете Ил-96 и полу-
чил приглашение в Москву, что-

бы познакомиться с летчиками и 
увидеть лайнер. Другой мечтал 
глянуть на Санкт-Петербург с 
высоты птичьего полета, и пре-
зидент решил покатать ребенка 
на вертолете в ближайшее время. 
Увидеть изнанку киномира про-
сила одна из девочек: ей была об-
ещана экскурсия по киностудии 
«Мосфильм» в сопровождении 
Карена Шахназарова и Никиты 
Михалкова. Другая юная леди 
сможет попасть на телеканал RT 

и взять интервью. Но больше все-
го президента потрясло желание 
мальчика, который мечтал по-
жать ему руку. «Очень трога-
тельная вещь, неожиданная для 
меня», — отреагировал он и об-
ещал поговорить с врачами, что-
бы на новогодние праздники ре-
бенок смог приехать в столицу.

Глава государства также отве-
тил на вопросы журналистов. 
«Сами волонтеры работают, как 
правило, бесплатно, но для того, 
чтобы создать условия для их ра-
боты, конечно, государство долж-
но это сопровождать и финанса-
ми, — заметил он. — Мы выработа-
ли целую систему грантов, кото-

рая и в 2019-м и в последующие 
годы будет продолжена. Более 
того, мы эти гранты понемножку 
наращиваем, и так будет и в следу-
ющем году».  

Президент наградил волонтера года. Им стал Антон Коротченко с проектом «Здоровое село».

По словам Татьяны Голиковой, государство намерено вплотную заняться пропагандой здорового питания и физической 
активности.

А К Ц Е Н Т

В волонтерском движении сконцентриро-
ваны такие замечательные качества, 
как отзывчивость, доброта, сердечность 
и гражданственность

А К Ц Е Н Т

Для обеспечения естественного прироста 
населения темпы снижения смертности 
недостаточны

Сейчас фактически 
любой человек 
с охотничьим 
минимумом 
может получить 
ружье

Ключевая область 
взаимодействия 
России 
и Венесуэлы —  
это энергетика

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕЖДУ ТЕМ

ПОЧЕМУ ПОРОШЕНКО НЕ МОЖЕТ ДОЗВОНИТЬСЯ 
ДО ПУТИНА
Отвечая на вопросы СМИ, глава государства объя-

снил, почему не реагирует на запрос украинского ли-

дера пообщаться по телефону. «Дело ведь не в том, 

что я просто уклоняюсь и не хочу с Петром Алексее-

вичем разговаривать, дело не в этом, — подчеркнул 

он. — Дело в том, что я не хочу принимать участие в 

его избирательной кампании». Порошенко искусно 

создает кризисные ситуации, а на самом деле — про-

вокационные, перекладывает ответственность на 

Россию и «хочет тут же продемонстрировать, что он 

успешно решает возникшие проблемы», продолжил 

Путин. «Вот и все: нехитрая комбинация, и я в этих 

комбинациях не хочу принимать участие и не буду», — 

заключил он.

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

ОБВИНЕНИЯ В НАРУШЕНИИ ДОГОВОРЕННОСТЕЙ 
БЕЗ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ
Российский лидер в разговоре с журналистами на-

звал несколько запоздалым заявление госсекретаря 

США Майкла Помпео о том, что Вашингтон выйдет из 

ДРСМД через два месяца, если Москва не выполнит 

условия договора. «Сначала все-таки американская 

сторона заявила о том, что она намерена выйти из до-

говора о ракетах средней и меньшей дальности, а по-

том начали искать обоснования, почему они должны 

это сделать», — пояснил он.

«Самое главное обоснование — это то, что мы что-то 

нарушаем. При этом, как обычно, никаких доказа-

тельств нарушений с нашей стороны не предоставля-

ется», — сказал президент. Вот вышли в свое время 

США из договора по ПРО, и теперь то же самое про-

исходит, «но думают, на кого бы свалить этот свой, на 

мой взгляд, необдуманный шаг», добавил он.

«Многие другие страны — их там уже с десяток, на-

верное, — такое оружие производят, а Россия и США 

сами себя в двустороннем порядке ограничили. Те-

перь, видимо, наши американские партнеры считают, 

что ситуация поменялась настолько, что и США долж-

ны иметь такое оружие. Какой ответ с нашей сторо-

ны? Да простой: мы тогда тоже будем это делать», — 

предостерег глава государства. Конгресс США еще 

до объявления о выходе из ДРСМД выделил деньги 

на создание ракет, напомнил Путин. «То есть реше-

ние принято давно, только по-тихому, они думали, 

что мы не заметим это», — добавил он. «Следующим 

шагом начали искать, на кого бы свалить — ну, самое 

простое и привычное для западного обывателя: «ви-

новата Россия». Это не так, мы против разрушения 

этого договора, но если это произойдет, соответст-

вующим образом будем реагировать», — заключил 

президент.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Экспорт  
продовольствия растет, 
а обеспеченность россиян 
едой снижается 

Не доедим, 
но вывезем

Евгений Гайва

Экспорт российского продовольствия перевалил за 20 
миллиардов долларов в год, мы вывозим по 35—40 мил-
лионов тонн зерна, 3,5 миллиона тонн растительного ма-
сла, 700 тысяч тонн сахара. При этом около 14 миллио-
нов россиян питаются низкокалорийной некачествен-
ной едой, рассказали аналитики РАНХиГС. Они предла-
гают поменять методику оценки продовольственной 
безопасности страны и расширять внутреннюю продо-
вольственную помощь. 

С 2013 по 2018 год в стране снизилась обеспечен-
ность населения продовольствием. Цены на продукты 
питания выросли на 41 процент, а доходы — только на 20. 
«Статистическое на-
блюдение не улавли-
вает снижения дохо-
дов населения. Мо-
жет быть, население 
и потребляет про-
дукты в том же объе-
ме, что и раньше, но 
тогда доля расходов 
на продукты пита-
ния выросла, а это 
негативная тенден-
ция», — говорит ди-
ректор Центра агропродовольственной политики Инсти-
тута прикладных экономических исследований РАН-
ХиГС Наталья Шагайда.

К тому же мы едим несбалансированную пищу. По ка-
лорийности наша еда на 7 процентов ниже нормы, по 
углеводам на 19 процентов ниже нормы, при этом пере-
насыщена жирами на 14 процентов.  

Вместе с тем по показателям «Доктрины продоволь-
ственной безопасности» мы практически вышли на пол-
ную самообеспеченность продовольствием. Доля импор-
тных продтоваров снизилась с 36 процентов в 2013 году 
до 22 процентов в 2018 году. Но продовольственная без-
опасность страны не учитывает экономическую доступ-
ность продуктов. Потому методику нужно менять и идти 
дальше — обеспечить продовольственную безопасность 
семьи. Прежде всего в методику оценки продовольствен-
ной безопасности нужно добавить показатели экономи-
ческой доступности продуктов. Сама «Доктрина продо-
вольственной безопасности» должна включать механиз-
мы продовольственной помощи. Продовольственную 
поддержку нужно оказать самой низкодоходной катего-
рии населения, которая питается низкокалорийной пи-
щей. Таких людей в стране 14 миллионов. Для того чтобы 
довести калорийность их питания хотя бы до двух третей 
от установленных норм, потребуется 85 миллиардов ру-
блей, подсчитали аналитики. 

СОВФЕД Сенаторы 
призвали парламенты мира 
осудить провокации Киева

Потакание 
опасно

Галина Мисливская

Политика украинских властей в отношении России но-
сит откровенно провокационный характер, попусти-
тельство этим действиям может привести к тяжелым по-
следствиям, считают члены Совета Федерации. На пле-
нарном заседании в среду они приняли обращение к пар-
ламентам иностранных государств в связи с угрозой 
международному миру, безопасности и правам человека 
со стороны Украины.

«25 ноября 2018 года имел место факт противоправ-
ного пересечения государственной границы Российской 
Федерации судами военно-морских сил Украины в райо-
не Керченского пролива», — отмечается в документе. 
«Члены Совета Федерации убеждены, что это нарушение 
государственной границы РФ явилось умышленным дей-
ствием и было спланировано руководством Украины с 
целью резкого обострения украино-российских отноше-
ний. Провокация, 
несомненно, была 
подготовлена к нача-
лу встречи «Группы 
двадцати», а также к 
старту президент-
ской предвыборной 
кампании на Украи-
не», — заявили сена-
торы.

Представляя про-
ект документа на за-
седании палаты, гла-
ва Комитета по ме-
ждународным делам 
Константин Косачев подчеркнул, что результатом этих 
действий стал срыв встречи президентов России и США, 
в ходе которой планировалось обсудить важнейшие во-
просы международной повестки.

Объявление военного положения в ряде областей Ук-
раины было не следствием, а истинной причиной прово-
кации близ Керченского пролива, убеждены члены Сов-
феда. «Военное положение в стране, которая не воюет ни 
с кем, кроме собственного народа, — это не только пропа-
гандистский фарс, нацеленный на повышение градуса 
русофобии в украинском обществе, но и прямое ограни-
чение прав людей именно в тех областях, где проживает 
преимущественно русскоязычное население страны», — 
считают они. 

Парламентарии с сожалением констатировали, что 
ряд государств пошли на поводу у украинского руковод-
ства, действия которого «подвергают угрозе мир и без-
опасность в регионе и создают препятствия для свободно-
го общения российского и украинского народов». В этой 
связи Совет Федерации «обращается к парламентам ино-
странных государств, являющихся постоянными членами 
Совета Безопасности ООН, членами Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе, прежде всего к пар-
ламентам Германии и Франции — государств-участников 
«нормандской четверки», решительно осудить противо-
правные действия Украины в районе Керченского проли-
ва, а также последовавшие за ними решения украинских 
властей о введении военного положения и об ограничении 
на въезд на территорию Украины для мужчин — граждан 
РФ от 16 до 60 лет», говорится в обращении. Документ бу-
дет направлен в адрес всех мировых парламентов и боль-
шинства международных организаций. 

Провокация была 
подготовлена 
к саммиту G20 
и к старту предвы-
борной кампании 
на Украине

ФИНАНСЫ Заемщикам разрешат временно
не платить жилищный кредит

Каникулы для ипотеки
Ирина Жандарова

Б
анк России предложил раз-
решить заемщикам прио-
станавливать выплаты по 

ипотеке, если те оказались в тя-
желой ситуации. Об этом сооб-
щил первый зампред ЦБ РФ Сер-
гей Швецов. Он предложил вклю-
чить в стандарт ипотеки опцион, 
позволяющий полностью отка-
заться от выплат по кредиту на 
несколько месяцев в случае бо-
лезни или потери работы.

По словам Швецова, россияне 
до 30—35 лет стали чаще менять 
место работы. Если это не просто 
переход с места на место, а уволь-
нение или сокращение, ипотеч-
ный заемщик в этом случае стал-
кивается с потерей дохода. За 
три-шесть месяцев большинству 
сотрудников этого возраста уда-
ется найти подходящую дол-
жность.

Но до того, как работа появит-
ся, заемщики смогут воспользо-
ваться опционом. Планируется 
дать им право приостановить 
платежи в случае потери работы, 
болезни и ряда несчастных слу-
чаев. Для этого нужно будет вос-
пользоваться заранее оговорен-
ной в стандарте ипотечного жи-
лищного кредитования схемой. 
«Опцион — это одностороннее 
право. То есть заемщику дается 
право воспользоваться отсроч-
кой по выплате кредита, уведо-
мив банк о своих сложностях», — 
говорит руководитель Аналити-
ческого центра компании «Руси-
потека» Сергей Гордейко.

По мнению Швецова, банк не 
понесет потерь, поскольку опци-
он удлиняет срок ипотеки. При 
этом кредит, к которому приме-

нен опцион, не считается про-
блемным. Пока рассматривается 
вариант однократного опциона. 
Но далее его могут разрешить 
применять несколько раз к одно-
му кредиту, если у заемщика хо-
рошая финансовая дисциплина.

«При стимулировании со сто-
роны государства ипотечное кре-
дитование приобрело массовый 
характер. В связи с этим необхо-
димо и принципиально важно со-

здать механизм защиты прав гра-
жданина, находящегося в ипоте-
ке», — сказал руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктор Климов. Попросить у бан-
ка послаблений по кредиту заем-
щик может и сегодня. «Сущест-
вует на рынке практика реструк-
туризации, когда двусторонними 
договорными отношениями меж-
ду банком и заемщиком умень-
шается размер кредита, но не до 
нуля, а до какой-то величины. К 
примеру, до 50 процентов плате-
жа», — говорит Гордейко. 

Не все банки готовы идти на-
встречу заемщикам. Климов поя-
сняет, что они имеют возмож-
ность реструктурировать кредит 
при возникновении сложной 
жизненной ситуации у заемщи-
ка, но не спешат ею воспользо-

ваться, потому что это влечет за 
собой риски ухудшения качества 
кредитного портфеля.  

ЦБ  также разработал поправ-
ки в Закон «О потребительском 
кредите (займе)», предусматри-
вающие возможность пересмотра 
графика платежей по ипотеке. До-
кумент обсуждается с банков-
ским сообществом. Право на рас-
срочку проект предлагает предо-
ставлять не чаще чем раз в пять 

лет, а ее период должен быть не 
менее полугода. Заемщикам, ока-
завшимся в сложной жизненной 
ситуации, предлагается разре-
шить снижать ежемесячный пла-
теж не менее чем на 50 процентов.

Хорошей идею «ипотечных 
каникул» назвал замминистра 
финансов Алексей Моисеев. Он 
отмечает, что инициатива долж-
на быть тщательно проработана 
— послабление условий для одних 
может стать причиной ужесточе-
ния для других. Так, банки могут 
пойти на повышение ставок или 
усиление условий привлечения 
поручителей. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил двум ведомствам повысить 
эффективность выполнения федеральных программ

Оценка с минусом

Владимир Кузьмин

М
инистерство науки 
и высшего образо-
вания, а также «Ро-
скосмос» должны 
повысить эффек-
тивность работы 
по вверенным им 
федеральным це-
левым програм-

мам (ФЦП), распорядился пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Оба ведомства до конца года 
должны отчитаться о проделан-
ной в этом направлении работе. А 
в минэкономразвития напомни-
ли чиновникам о взысканиях за 
срыв сроков строительства в рам-
ках Федеральной адресной инве-
стиционной программы (ФАИП).

Кабинет министров в среду 
заслушал отчет о выполнении фе-
дерального бюджета за девять 
месяцев года, а также о ходе ра-
бот над ФЦП и ФАИП. В части 
бюджета претензий у главы пра-
вительства не возникло — по 

большинству показателей ре-
зультаты получились лучше про-
гнозных . Впервые с 2014 года в 
госказне фиксируется профицит. 
«По итогам трех кварталов это 
порядка 2,6 триллиона рублей, 
или 3,5 процента ВВП», — подчер-
кнул Медведев. В прошлом году 
за такой же период дефицит был 
на уровне 220 миллиардов.

Доходы бюджета составили по-
чти 14 триллионов рублей, что на 
5,5 процента больше, чем плани-
ровалось. Этому способствовали, 
конечно, более высокие цены на 
нефть и лучшая динамика курса 
рубля. «Но не только это, — заявил 
премьер. — У нас более половины 
бюджета формируется за счет до-
ходов, которые связаны с экспор-
том нефти и газа. В основном это 
налоги, которые зависят от эко-
номической ситуации в стране». 
Хотя и здесь определенная корре-
ляция с нефтяными ценами есть, 
согласился глава кабмина.

Израсходовано за три кварта-
ла более 11 триллионов бюджет-

ных рублей, или две трети от пла-
на. Кассовое исполнение чуть 
лучше, чем в прошлом году, хотя 
и не такое высокое, как нужно 
было бы, указал председатель 
правительства.

Ситуацию с федеральными 
целевыми программами можно 
назвать хронической — из кварта-
ла в квартал фиксируются одни и 
те же проблемы. Сейчас идет ра-
бота по 24 ФЦП, на которые по 
открытой части федерального 
бюджета выделяется около полу-
триллиона рублей. Только по 13 
программам деятельность госу-
дарственных заказчиков может 
оцениваться как хорошая, при-
знал Дмитрий Медведев. По вось-
ми — удовлетворительная, по 

двум — неэффективная. «Это 
тоже не новость, — констатиро-
вал он. — Госзаказчики этих про-
грамм — минобрнауки и «Роскос-
мос» — должны ситуацию исправ-
лять. Нужно меры предпринять и 
доложить до конца года».

Корнем проблем в программе 
по развитию космодромов ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин назвал неготов-
ность документации и отсутствие 
корректировки программы. Что 
касается ФЦП по исследованиям 
и разработкам по приоритетным 
направлениям развития науки и 
техники, то здесь подвела реорга-
низация министерства науки и 
высшего образования — затормо-
зились все процессы.

Впрочем, положительные мо-
менты в части ФЦП тоже на-
шлись. Премьер отметил, что при 
незначительном отставании по 
кассовому исполнению несколь-
ко улучшились показатели софи-
нансирования из региональных, 
местных бюджетов и внебюджет-
ных источников, и призвал со-
хранить эту тенденцию.

Самым критическим выглядит 
положение дел со строительством 
объектов по Федеральной адре-
сной инвестиционной программе. 
В этом году на нее предусмотрено 
более 320 миллиардов рублей. 
Сейчас строится или модернизи-
руется больше 1300 объектов, 
500 должны быть введены в эк-
сплуатацию до конца года. Но это 
по плану. «Прошла большая часть 
года. В эксплуатацию сдано зна-
чительно меньше объектов, чем 
планировалось», — обратил вни-
мание Медведев. Как уточнил ми-
нистр Орешкин, к 1 ноября ввели 
66 объектов. До конца года долж-
ны сдать еще 236. А по 104 строй-

кам выявлены риски неввода в 
установленный срок. Большинст-
во объектов относятся к минтран-
су, минкультуры, Росавиации и 
Росморречфлоту.

Дмитрий Медведев уже давал 
поручение об установлении от-
ветственности чиновников, ког-
да рассматривался полугодовой 
бюджетный отчет. «Сейчас такие 
основания для привлечения мо-
гут появиться, — предупредил 
глава минэкономразвития. — 
Если в оставшееся до конца года 
время проблема не будет решена, 
то в соответствии с действую-
щим порядком Счетная палата 
должна будет обратиться в Ген-
прокуратуру по этим фактам, что 
может повлечь наложение штра-
фа на должностных лиц в размере 
от 20 до 50 тысяч рублей или ди-
сквалификацию на срок от одно-
го года до двух лет». 

А К Ц Е Н Т

Сейчас идет работа по 24 федеральным 
целевым программам

А К Ц Е Н Т

Россияне до 30—35 лет стали намного 
чаще менять место работы. При этом 
смена не всегда проходит гладко и сопро-
вождается финансовыми трудностями

Надежда Толстоухова

Д
о конца года минстрой на-
мерен утвердить проект 
стандарта «умных горо-

дов». Об этом сообщил заммини-
стра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Анд-
рей Чибис на форуме «Частные 
операторы коммунальной ин-
фраструктуры».

«Это будет описание того, что 
такое «умный город». Документ 
в высокой степени готовности, 
на ближайшей рабочей группе 
мы представим его экспертам. До 
Нового года мы зафиксируем 
цели, к которым нам надо идти», 
— заявил он.

Стандарт будет регулировать 
внедрение цифровых решений 
для управления ресурсами, 
транспортной инфраструкту-
рой и безопасностью в городах. 
В решение городских вопросов 
планируется вовлекать жите-
лей. По мнению Андрея Чибиса, 
активная молодежь часто уез-
жает из России именно потому, 
что отчаивается что-то изме-
нить. Он приводит цифры — из 
трех тысяч победителей олим-
пиад, которые появляются в 
стране ежегодно, через пять-де-

сять лет на местах остаются еди-
ницы.

А тем, кто не уезжает, прихо-
дится писать письма президенту, 
чтобы хоть что-то изменить в 
своем околотке.

Заставить муниципальные 
власти прислушиваться к мне-
нию жителей минстрой намерен 
с помощью цифровых платформ 
городов. На них сделают кнопки с 
условным названием «Ябеда». 
Нажав ее, любой горожанин смо-
жет пожаловаться на недочеты в 
работе администрации. Замол-
чать такие обращения власти не 
смогут, потому что система будет 
автоматически фиксировать и 
анализировать их.

Замминистра подчеркнул, что 
все решения для «умных горо-
дов», которые закреплены в стан-
дарте, уже были так или иначе 
опробованы в пилотном режиме 
в регионах. Поэтому изобретать 
велосипед чиновникам на местах 
не придется.

Сама цифровая платформа, 
на которой расположится и 
кнопка «Ябеда», будет типовой. 
Это позволит сократить расхо-
ды городских бюджетов и время 
на внедрение программных про-
дуктов. По задумке министерст-

ва, они заработают уже в следу-
ющем году.

В России реализуется уже до-
вольно много проектов по внедре-
нию информационных техноло-
гий в управление городской сре-
дой. Появляются автоматизиро-
ванные диспетчерские пункты, 
позволяющие чиновнику, не вста-
вая из-за компьютера, опреде-
лить, где в сетях теплоснабжения 
есть утечка, а где кто-то самоволь-
но врезался в электропроводку.

К примеру, в Димитровграде 
Ульяновской области работают 
обе эти системы. Часто такие ре-
шения внедряет бизнес, многие 
реализуются на основе государ-
ственно-частного партнерства. 
Сегодня в стране их 90, причем 
56 стартовали в последние три 
года, свидетельствуют данные 
исследования, проведенного На-
циональным центром ГЧП.

Общий накопленный объем 
капитальных вложений состав-
ляет 34,5 миллиарда рублей, и 
большая часть этих денег — 27,5 
миллиарда — частные инвести-
ции. 

— Как изменятся тарифы ЖКХ 
в 2019 году
rg.ru/art/1616164
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Минфин настаивает на тщательной проработке идеи «ипотечных каникул», поскольку банки могут отгородиться 
от послаблений повышением ставок и ужесточением условий по жилищным кредитам.

— Эксперты советуют не тянуть 
с ипотекой до следующего года — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1613510
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Госзаказчики двух ФЦП, признанных 
неэффективными — минобрнауки 
и «Роскосмос», — должны исправить 
ситуацию, потребовал премьер.

Около 14 миллио-
нов россиян пита-
ются некачествен-
ной и низкокало-
рийной едой

ЖКХ Кнопка для ябед появится на цифровых 
платформах для российских городов

Дайте жалобную цифру

ИНИЦИАТИВА ЦБ хочет получить полномочия 
по отзыву электронных подписей у банков

Правка в режиме онлайн
Татьяна Шадрина

Б
анк России намерен в рам-
ках изменений в законода-
тельстве в сфере электрон-

ной подписи получить полномо-
чия удостоверяющего центра (ор-
ганизации, которая может выда-
вать квалифицированные юриди-
чески значимые электронные под-
писи). Законопроект о разделении 
полномочий по выдаче таких под-
писей обсуждался на площадке 
проектного офиса «Цифровая эко-
номика Российской Федерации» в 
Аналитическом центре при пра-
вительстве.

Сейчас в законопроекте мин-
комсвязи написано, что физлица 
получают электронную квалифи-
цированную цифровую подпись в 
государственных и частных удо-
стоверяющих центрах. Юрлица 
получают электронную цифро-
вую подпись, которая может ди-
станционно подтвердить их реше-
ния о сделках, в удостоверяющих 

центрах Федеральной налоговой 
службы (ФНС), а представители 
органов госвласти — в удостоверя-
ющем центре Казначейства, поя-
снил руководитель проектного 
офиса по реализации программы 
«Цифровая экономика» Влади-
мир Месропян.

ЦБ просит наделить и его пол-
номочиями удостоверяющего 
центра в кредитно-финансовой 
сфере, сказала начальник отдела 
методологии и стандартизации 
киберустойчивости и информаци-
онной безопасности финансовых 
организаций ГУБиЗИ Банка Рос-
сии Ольга Краева. Тогда часть юр-
лиц, которые являются кредитны-
ми организациями, может перей-
ти из удостоверяющего центра 
ФНС в Банк России. «Банк России 
обладает всем объемом информа-
ции своих поднадзорных и может 
управлять полномочиями и серти-
фикатами», — сказала она. Но дело 
не только в этом. Когда ЦБ прио-
станавливает работу финансовой 

организации из-за нарушений за-
конодательства, то в случае если 
все полномочия по выдаче и отзы-
ву квалифицированных электрон-
ных подписей будут у ФНС, может 
появиться возможность увода фи-
нансовых активов уже после ре-
шения о вводе временной админи-
страции.

«У ЦБ наступает временной 
лаг, в котором мы не сможем опе-
ративно отправлять информации 
в ФНС для отзыва сертификата. 
Например, в случаях когда в ноч-
ное время вводится временная ад-
министрация в кредитной органи-
зации и принимается решение о 
блокировке всей информации в 
платежной системе ЦБ, касаю-
щейся этой кредитной организа-
ции. Именно в этот момент дол-
жен происходить отзыв сертифи-
ката электронной квалифициро-
ванной подписи у руководителей 
данного банка», — настаивает она. 
Но в рамках данной редакции про-
екта этого не происходит. 
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РЫНОК Российский лизинг начал 
активно развиваться

На пике роста

Евгения Мамонова

Лизинговый рынок в России вто-
рой год подряд устанавливает 
рекорды. За первые девять меся-
цев этого года объем бизнеса ста 
крупнейших лизинговых компа-
ний России вырос на 44,6 про-
цента, составив 969,6 миллиарда 
рублей — рекордный объем за 
всю новейшую историю.  Это 
стало главным выводом исследо-
вания рейтингового агентства 
RAEX (Эксперт РА) «Лизинг в 
России: итоги 9 месяцев 2018 
года», которое авторы исследо-
вания презентовали на XVII Еже-
годной конференции «Лизинг в 
России - 2018».

Драйвером роста рынка стал 
лизинг железнодорожной техни-
ки, доля которого увеличилась с 
20 до 31 процента. Подобных ре-
зультатов этот сегмент рынка су-
мел достичь за счет нескольких 
факторов. Это и государственное 
стимулирование спроса на инно-
вационный подвижной состав, и 
утилизация устаревшего парка 
техники, а также оживление в 
угольной отрасли. 

«Лизинговый рынок второй 
год подряд ставит исторические 
рекорды, — говорит генеральный 
директор компании «РАЭКС-
Аналитика» Дмитрий Гришан-
ков. — Рост нового объема бизне-
са продемонстрировали две тре-
ти компаний, участвующих в 
рейтинге. Ключевое влияние на 
объем рынка оказывает динами-
ка трех крупнейших государст-
венных лизинговых компаний, 
которые обеспечили более 70% 
совокупного прироста объема 
нового бизнеса».

За первые девять месяцев 
2018 года топ-3 компании увели-
чили объем нового бизнеса на 10 
процентов, до 55. Компании, вхо-

дящие в топ-20, также продемон-
стрировали хорошие результаты. 
По сравнению с 2017 годом объ-
ем нового бизнеса вырос до 88 
процентов. 

Наибольшую долю нового 
бизнеса в сегменте операционно-
го лизинга, как и в прошлом году, 
сформировали сделки с авиа- и 
железнодорожной техникой — 
93,5 процента. 

Однако потенциал роста от-
расли не ограничивается только 
лишь железнодорожным и авиа-
ционным транспортом. По мне-
нию ряда лизинговых компа-
ний, в этом году наиболее во-
стребованными предметами ли-
зинга стали строительная и до-
рожно-строительная техника, 
сельскохозяйственная техника, 
а также легковые авто (спрос на 
этот сегмент растет уже на про-
тяжении нескольких лет под-
ряд).  

Несмотря на то что рынок ли-
зинга на сегодняшний момент на-
ходится на пике роста, эксперты 
уверены, что уже в ближайшее 
время наступит некоторый спад.

«В среднесрочной перспекти-
ве лизинговый бизнес уже не бу-
дет расти такими темпами, как 
сейчас, — прогнозирует гендирек-
тор компании «РЕГИОН Лизинг» 
Рустем Мухамедов. — В массовом 
сегменте его поддержат сделки с 
легковым транспортом, специ-
альной и строительной техникой, 
подвижным составом». 

Если говорить о долгосрочном 
развитии отечественного рынка 
лизинга, то после некоторого спа-
да, который, по прогнозам, при-
дется на 2021—2022 годы с незна-
чительным уровнем прироста в 
5—10 процентов годовых, то уже к 
2024 году прирост нового бизне-
са может достичь уровня 15—25 
процентов в год. 

ТОРГОВЛЯ Самый 
ресторанный в столице 
переулок — Камергерский 

Город мясоедов 

Ангелина Зеленькова 

Самой популярной у рестораторов улицей в столице 
стал Камергерский переулок. Здесь уже сложился целый 
гастрономический квартал — заведения общепита зани-
мают 85% помещений уличной торговли, отмечают ана-
литики международной консалтинговой компании 
Knight Frank. 

В целом в границах Садового кольца сейчас нахо-
дится порядка 1820 заведений общепита. Большинство 
располагаются в помещениях площадью до 100 кв. м 
(35%) и от 100 до 200 кв. м (36%). На втором месте сре-
ди «ресторанных» улиц — Климентовский переулок, где 
75% арендаторов — рестораторы, на третьем — Рождест-
венка (72%). На Пятницкой, Покровке, Мясницкой и 
Маросейке  рестораторы занимают 40% помещений 
стрит-ритейла. 

Больше всего на пешеходных улицах мясных рестора-
нов — 20%, далее с большим отрывом следуют рыбные 
рестораны и итальянской кухни — по 8%. Чуть меньше за-
ведений русской и грузинской кухни — 5% и 3% соответ-
ственно. 

ЖИЛЬЕ В Новосибирске 
запускают проект, 
который закроет вопрос 
проблемных домов 
для дольщиков

Недострой 
вытянут 
страховщики

Алина Егорова

Страховые компании готовы финансировать достройку 
проблемных домов для дольщиков из собственных ре-
зервов, но для этого необходимы изменения в законода-
тельстве. Процесс идет и сверху, и снизу: пока в Совете 
Федерации готовят поправки в закон 214-ФЗ, в Новоси-
бирске ситуацию пытаются разрулить вручную.

Недострои жилья для дольщиков — колоссальная про-
блема по всей стране. По нынешнему законодательству, 
если стройка замирает, то гораздо проще обанкротить за-
стройщика и попробовать компенсировать дольщикам 
убытки деньгами, чем достроить зачастую почти готовый 
дом. Страховым компаниям запрещено финансировать за-
вершение объектов из собственных резервов. Выплата 
компенсаций дольщикам часто затруднена, более разори-
тельна для страховщиков и к тому же не решает главного 
вопроса: жилья люди так и не получают.

Страховая не может помочь с выплатой компенсаций, 
если застройщик признан недобросовестным (а это случа-
ется почти в 100% случаев). И даже если дольщик добива-
ется относительного успеха, он вместо вожделенного жи-
лья получает только обесценившиеся деньги, которых не-
достаточно для решения квартирного вопроса. Если под 
строящееся жилье взята ипотека, а семья дожидается сво-
ей квартиры на арендованной площади, долговая удавка 
затягивается накрепко. 

Пути решения этой наболевшей проблемы обсужда-
лись на «круглом сто-
ле» в Совете Федера-
ции с участием сена-
торов Сергея Рябухи-
на, Сергея Лукина и 
Николая Журавлева, 
представителей Цен-
тробанка и Феде-
ральной антимоно-
польной службы, ми-
нистерства финан-
сов, государственно-
го фонда ДОМ.РФ, 
страховой компании 
«Респект», других 
страховщиков и ре-
гиональных застрой-
щиков.

«Чтобы люди по-
лучили квартиры, в которые они вложили деньги, нужно 
добровольное решение страховщиков: либо финансиро-
вать дострой из прибыли, либо дать возможность страхов-
щикам финансировать исполнение обязательств перед 
дольщиками за счет страховых резервов. Для этого нужно 
искать законные основания», — сказала замдиректора де-
партамента финансовой политики минфина Вера Балаки-
рева. «Тариф страховой компании по страхованию гра-
жданской ответственности застройщиков составляет в 
среднем 1,2%, и финансировать все недостроенные объек-
ты за счет этих средств нереально, — комментирует Алек-
сандр Артамонов, генеральный директор СК «Респект», 
которая сейчас страхует около 40 процентов проектов с 
долевым участием. — Но при грамотном подходе к делу нам 
зачастую проще и выгоднее помочь достройке, чтобы 
люди получили квартиры, и мы готовы инвестировать в 
это собственные резервы. Проблема сейчас только в зако-
не, который такого варианта не разрешает».

Как отмечает политолог Евгений Минченко, логично 
было бы не банкротить строительные компании и остав-
лять недострои, а давать возможность достраивать эти 
объекты страховщикам. Проблема обманутых дольщиков 
— взрывоопасная, это один из значимых раздражителей на 
региональном и муниципальном уровне, наряду с эколо-
гическими проблемами».

Действительно, законная альтернатива — это перевод 
всех проектов долевого строительства на банковскую га-
рантию. Однако она стоит в 5-6 раз дороже, чем страховка 
ответственности застройщика, и практически делает стро-
ительный бизнес нерентабельным. Рынок не готов к росту 
цен на жилье, повышать цены по уже замороженным объ-
ектам попросту невозможно, да и заставить застройщиков 
заниматься достройкой в ущерб себе нельзя. 

В Новосибирске, не дожидаясь изменений на федераль-
ном уровне, уже начали разрабатывать механизм исполь-
зования резервов страховых компаний для разморажива-
ния строек. Представители СК «Респект», местных за-
стройщиков и властей города создают «дорожную карту», 
которая соответствует позиции минфина и позволит опе-
ративно начать работы на проблемных стройплощадках 
при поддержке страховщиков. На согласительные проце-
дуры авторы проекта отвели себе месяц. Торопятся и в Со-
вете Федерации: подытоживая предложения экспертов, 
модератор «круглого стола» Сергей Рябухин заверил, что 
изменения в законодательство будут предложены уже в де-
кабре, чтобы к весне разморозить стройки и начать предо-
ставлять дольщикам долгожданное жилье.  

ГАДЖЕТЫ Представлен «Яндекс.Телефон» — 
смартфон, где живут все сервисы «Яндекса»

Дом для Алисы

Антон Благовещенский 

В
чера «Яндекс» офици-
ально презентовал в 
Москве свой первый 
смартфон. Новинка по-
лучила название «Ян-
декс.Телефон» и слоган: 
«Телефон со своим я». 
О с н о в н о й  ф и ш к о й 
устройства стало глубо-

кое «прорастание» яндексовских 
сервисов в мобильную систему. 
Например, голосовая помощница 
Алиса может быть вызвана, когда 
открыт не только главный экран 
или приложение «Яндекса», а во-
обще в любой момент.

В «Яндексе» утверждают, что 
чувствительные микрофоны ана-
лизируют звуки вокруг и услы-
шат заветную фразу «слушай, 
Алиса» даже из другого конца 
большой комнаты. Сама Алиса 
осталась прежней — она отвечает 
на вопросы, создает напомина-
ния, рассказывает о погоде, игра-
ет в слова, ставит будильник.

Еще одна особенность — теле-
фонное приложение, тоже фир-
менное от «Яндекса». В него встро-
ен справочник с контактами мил-
лионов организаций по всей Рос-
сии. При входящем звонке на экра-
не мгновенно отображается назва-
ние компании (если звонят назой-

ливые «роботы» с предложением 
взять кредит, выведется предупре-
ждение о возможном спаме). Рабо-
тает это и в обратную сторону — до-
статочно ввести в поиск любимый 
ресторан, как телефон сам найдет 
его номер и позвонит.

Теперь — немного сухих цифр. 
«Яндекс.Телефон» оснащен экра-
ном среднего размера — 5,65 дюй-
ма, с разрешением 2160x1080 
пикселей (это уже стандарт для 
рынка), объем оперативной па-
мяти составляет 4 гигабайта, по-
стоянной — 64 гигабайта. Послед-
нюю можно расширить с помо-
щью карт памяти. Смартфон ра-
ботает с двумя SIM-картами, име-
ет сканер отпечатка пальца на 
задней панели, двойную основ-
ную камеру, разъем для наушни-
ков и чип NFC, чтобы расплачи-
ваться телефоном на кассе. В об-
щем, характеристики сложно на-

звать выдающимися — это хоро-
ший рыночный «середнячок».

Однако давайте заглянем чуть 
глубже, не отвлекаясь на пиксели 
и гигабайты. Смартфон стоит 17 
990 рублей, и это немного доро-
же, чем условный Xiaomi или 
Huawei со схожими характери-
стиками. И тут «Яндекс» готовит 
несколько небольших сюрпри-
зов. Один из них — полгода подпи-
ски на сервис «Яндекс.Плюс», ко-
торая дает доступ к музыке, до-
полнительные 10 гигабайт в об-
лачном хранилище, просмотр 
кино и сериалов без рекламы, 
скидки на каршеринг и такси, а 
также предлагает бесплатную до-
ставку товаров из магазина 
«Беру». Стоимость такой подпи-
ски для обычных пользователей — 
169 рублей в месяц.

Среди других бонусов — 500 
рублей на счет в системе «Ян-

декс.Деньги», скидка в размере 
300 рублей на поездку в такси, 
10-процентный кэшбэк — воз-
врат части средств, потраченных 
в интернет-магазинах. Сэконо-
мить можно до двух тысяч ру-
блей. Если вычесть эти деньги 
плюс полугодовую подписку из 
цены смартфона, получится 14 
990 рублей, уже не так плохо.

Не исключено, что «Яндекс.Те-
лефон» на первых порах будут по-
купать только любители экзоти-
ческих новинок и преданные фа-
наты компании, которые и без 
того пользуются ее сервисами. 
Однако не стоит забывать, что у 
компании уже есть своя умная ко-
лонка, в которой также живет по-
мощница Алиса. Которая, будем 
честны, обладает более приятным 
голосом по сравнению со многи-
ми другими голосовыми асси-
стентами, да и круг решаемых за-
дач шире. Не говоря уже о способ-
ности играть в слова.

«Яндекс» попытался выпу-
стить «российский айфон» — 
устройство, в котором макси-
мально тесно переплетены аппа-
ратные возможности и сервисы 
самой компании. Но ждет ли та-
кую модель коммерческий успех, 
пока вопрос. 

«Яндекс» попытался выпустить «рос-
сийский айфон».А К Ц Е Н Т

Музыка, такси, доставка товаров 
и повышенный кэшбэк в подарок — 
«Яндекс» заманивает покупателей своего 
телефона оффлайновыми благами

Подальше от начальника
Если, конечно, нет зада-
чи затеряться где-ни-
будь во льдах или не-

проходимых джунглях. Не посе-
щая ежедневно офис, можно 
экономить и на еде. Ведь дома 
питаться всегда дешевле (и зача-
стую вкуснее и полезнее), чем в 
офисных столовых или близле-
жащих к работе кафе.  

Но не стоит забывать и о не-
достатках удаленной работы. 
Например, психологический ди-
скомфорт: при дистанционной 
работе у человека может воз-
никнуть дефицит общения с 
коллегами. А ведь человек, как 
подчеркивают психологи, суще-
ство социальное: недостаток об-
щения негативно сказывается 
как на психике, так и на продук-
тивности работы. 

«Придя на работу, надо обя-
зательно уделить не менее 15 
минут времени психологиче-
скому настрою на трудовую дея-
тельность (попить чай, кофе, по-
общаться с коллегами, просмо-
треть личную почту или соци-
альные сети). Это необходимо 
для того, чтобы мозг и внутрен-
ний ресурс перестроились с до-
машней и транспортной дея-

тельности на рабочую», — под-
черкивает декан факультета 
психологии МГУ, эксперт Лиги 
здоровья нации Юрий Зинчен-
ко. После этого и работа начнет 
спориться. 

Минус удаленной работы 
также в том, что необходимое 
офисное оборудование и про-
граммы сотруднику, как прави-
ло, придется приобретать за 
свой счет. Ну и надо учиться 
планировать свое время — если 
человек по жизни несобранный, 
то дистанционная работа станет 
для него сплошным кошмаром. 
А если еще и дети не дают сосре-
доточиться... Он не сможет во-
время выполнить ни одну из по-
ставленных задач.

«По данным Росстата, сегод-
ня дистанционными видами дея-
тельности занимаются 3,45 про-
цента занятого населения. Раз-
личными видами экономиче-
ской деятельности сегодня у нас 

занимаются более 72 миллио-
нов человек. Получается, что 
удаленно работают порядка 2,5 
миллиона. Возможно, к 2020 
году на «удаленке» будет поряд-
ка 20 процентов от числа заня-
тых в нашей стране, но не бо-
лее», — считает проректор Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александр Сафонов. 

И поясняет, почему, с его точ-
ки зрения, удаленная работа не 
найдет массового распростра-
нения. 

«Удаленная занятость — это 
технологии. В небольших горо-
дах, поселках, в сельской мест-
ности у нас еще не так все хоро-
шо с интернетом. Ну а потом, да-
вайте посмотрим на нашу струк-
туру занятости: 30 процентов 
сотрудников — это водители, 
врачи, учителя, охранники и 
продавцы. И как они будут рабо-
тать удаленно? Как из дома бу-
дут работать силовые ведомст-
ва, сотрудники коммунальных 
служб, ресурсоснабжающих 
компаний? — рассуждает Алек-
сандр Сафонов. — Удаленная ра-
бота подходит для очень ограни-
ченного круга профессий. Из 
дома, опять же при наличии тех-
нологий передачи данных, в том 

числе и защищенных каналов, 
иначе информация может по-
пасть просто не в те руки, могут 
работать бухгалтеры, разработ-
чики различных мобильных 
программ, аналитики, творче-
ские сотрудники. Но вот это как 
раз несколько процентов от об-
щего числа занятых». 

Подходит удаленная работа, 
напоминает эксперт, и для стар-
тапов, то есть для развивающих-
ся проектов и компаний, когда 
руководители реально выну-
ждены экономить каждую ко-
пейку. Но если компания рас-
крутится, все равно рано или 
поздно возникнет потребность в 
офисе. Это общемировая пра-
ктика, подчеркивает Александр 
Сафонов. Присутственное ме-
сто обязательно должно быть: 
туда приезжают партнеры, про-
ходят переговоры. Никто никого 
не обязан разыскивать на про-
сторах мира. 

«Еще в 1985 году американ-
цы делали прогноз, что в бли-
жайшие десятилетия большин-
ство работников начнут рабо-
тать из дома, — напоминает 
Александр Сафонов.— Но до сих 
пор количество офисных работ-
ников во всем мире существен-
но не сократилось. В том числе и 
в той же Америке. Потому что 
офис — это прежде всего ответст-
венность и дисциплина. Единст-
венное, что для удешевления 
расходов на оборудование рабо-
чих мест работодатели делают 
так называемые сменные места 
там, где это возможно. То есть 
место закреплено не за каким 
-то конкретным человеком. На-
пример, страховые агенты или 
операторы работают посменно. 
И на несколько человек обору-
довано одно рабочее место». 

— Кто в России зарабатывает 
больше и меньше всех
rg.ru/art/1551352
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В Новосибирске 
начали разрабаты-
вать механизм 
использования 
резервов страхо-
вых компаний 
для разморажива-
ния строек
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КОШЕЛЕК Пенсия селян  
увеличится более чем 
на две тысячи рублей в месяц

Топилин обещал 
хорошую прибавку

Марина Гусенко

С нового года существенно вы-
растут пенсии у жителей сель-
ской местности в России. Об 
этом рассказал журналистам 
министр труда и соцзащиты Рос-
сии Максим Топилин.

Во-первых, их пенсии будут 
проиндексированы на 7 процен-
тов, как и у всех остальных рос-
сиян, то есть вырастут в сред-
нем на тысячу рублей в месяц. 

Во-вторых, сверх этого они 
получат еще прибавку в 25 про-
центов к фиксированной выпла-
те (которая является частью 
страховой пенсии). Это еще в 
среднем 1300—1400 рублей. 

Топилин назвал условия для 
получения дополнительной 
прибавки. Она будет положена 
людям, по-прежнему прожива-
ющим в сельской местности, 
имеющим стаж работы в сель-
ском хозяйстве не менее 30 лет 
и неработающим. Если хотя бы 
одно из этих условий не соблю-
дено, например, если человек 
отработал 30 лет в полях, а по-
том уехал жить в город и живет в 
нем до сих пор, прибавка уже не 
положена. Всего дополнитель-
ные деньги к пенсии получат, по 
подсчетам Пенсионного фонда 
России (ПФР) и минтруда, 945—
950 тысяч россиян. 

Топилин уточнил, что для по-
лучения прибавки россиянам 
не нужно обращаться в ПФР, они 
ее получат автоматически. Но 
если человек будет в итоге с 
чем-то не согласен, например, с 
расчетом его сельскохозяйст-
венного стажа или размером 
выплаты, он сможет обратиться 
за разъяснениями в ПФР.

Средства на прибавку в бюд-
жете ПФР предусмотрены — 16,3 
миллиарда рублей на 2019 год. 
Ежегодно она будет индексиро-
ваться. В 2020 году на нее будет 
израсходовано 17,48 миллиарда 
рублей, в 2021-м — 18,6 милли-
арда. 

На начало года средний раз-
мер пенсии проживающих в 
сельской местности был 11 579 
рублей, а средняя пенсия по 
стране составляла 13 323 рубля. 
Повышение пенсий сельчанам 
заложено в пенсионном законо-
дательстве, а на днях премьер-
министр Дмитрий Медведев 
подписал два постановления 
правительства во исполнение 
этого закона, пояснил Максим 
Топилин. 

В минтруде уточнили, что под-
писанными постановлениями ут-
верждены список работ, произ-
водств, профессий, должностей, 
специальностей, в соответствии с 
которыми устанавливается по-
вышение фиксированной выпла-

ты, правила исчисления перио-
дов соответствующей работы, 
правила установления и выплаты 
такого повышения.

Список содержит более 500 
сельхозпрофессий. В него вклю-
чены такие профессии, как аг-
роном, бригадир полеводческой 
бригады, звеньевой зернотока, 
слесарь по ремонту сельскохо-
зяйственных машин, тракто-
рист и многие другие.

При этом работа, которая 
выполнялась до 1 января 1992 
года в колхозах, машино-трак-
торных станциях, межколхоз-
ных предприятиях, совхозах, 
крестьянских хозяйствах, сель-
скохозяйственных артелях, бу-
дет включаться в сельский стаж 
вне зависимости от наименова-
ния профессии, специальности 
или занимаемой должности. 
Также утверждены правила ис-
числения периодов соответст-

вующей работы. В соответствии 
с ними в стаж работы в сельском 
хозяйстве будут включаться пе-
риоды работы на территории 
России и СССР до 1 января 1992 
года при условии занятости в 
производствах, профессиях, 
должностях, специальностях, 
предусмотренных списком. 

В стаж работы в сельском хо-
зяйстве будут также засчиты-
ваться периоды получения по-
собия по обязательному соци-
альному страхованию в период 
временной нетрудоспособно-
сти, ежегодных оплачиваемых 
отпусков и ухода одного из ро-
дителей за каждым из детей до 
достижения ими возраста полу-
тора лет, но не более шести лет в 
общей сложности.

Действие правил распро-
страняется на российских гра-
ждан, зарегистрированных по 
месту пребывания, фактиче-
ского проживания при отсутст-
вии регистрации в сельской 
местности, и иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, 
постоянно проживающих в рос-
сийских селах. 

Дополнительные 
деньги к пенсии 
в следующем году 
получат 945—950 
тысяч сельских 
жителей

— Задайте вопрос о вашей 
будущей и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov

А К Ц Е Н Т

Подходит удаленная работа больше для 
развивающихся проектов, когда надо эко-
номить. Но если компания раскрутится, 
все равно потребуется офис
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ДЕБЮТ 42 аэропорта России 
обрели звездные имена

Петр I летит 
к Королеву  

Владимир Емельяненко 

Масштабная акция социологов ВЦИОМ и Общественной 
платы «Великие имена России»  по присвоению 47 аэро-
портам страны звездных имен  закончилась. В конкурсе 
приняли участие свыше 5,5  миллиона человек, 42 аэро-
порта обрели свои имена, по пяти аэропортам, посколь-
ку случились споры, продолжатся консультации и поиск 
общественного согласия. 

Итак, главная интрига — каким аэропортам страны до-
станутся самые популярные имена — Петра I, Михаила Ло-
моносова, Михаила 
Лермонтова, Сергея 
Королева и Фармана 
Салманова — почти 
разрешена.  Эти пять 
звездных имен выш-
ли в лидеры голосо-
вания сразу в не-
скольких городах. 
Поэтому жюри реши-
ло в  качестве общего 
критерия учитывать 
процентное соотно-
шение голосов. За 
Петра I в Воронеже 
отдано 59 процентов от общего числа голосов против 47 
процентов в Санкт-Петербурге. И победил Воронеж. По 
этому же принципу имя Михаила Ломоносова присвоено 
аэропорту Домодедово в Москве, выигравшему у Архан-
гельска, Фармана Салманова — Сургуту (уступил  Нижне-
вартовск), Михаила Лермонтова — Минеральным Водам 
(проиграла Пенза), Сергея Королева — Самаре (не хватило 
голосов Внуково, Москва).  

В трех городах — Санкт-Петербург, Архангельск и Ни-
жневартовск — пройдет второй тур голосования. А в Пензе 
и Москве, сохраняющих шансы на то, чтобы в след за Ми-
неральными Водами и Самарой продублировать зведные 
имена — Лермонтова и Королева, экспертный совет решил 
«продолжить консультации».  

РЕЙТИНГ Москва лидирует 
по прозрачности госзакупок 

Торговые ряды

Елена Березина

Столица осталась лидером по прозрачности госзакупок. 
Седьмой год подряд Москва возглавляет Национальный 
рейтинг прозрачности закупок (НРПЗ). На втором месте 
— Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, кото-
рый годом ранее не входил даже в топ-10. Тройку лиде-
ров замыкает Республика Татарстан, которая в прошлом 
году занимала второе место.

Замыкают пятерку лидеров Чувашия и Тамбовская 
область. В топ-10 по прозрачности также вошли Севасто-
поль, Якутия, Смоленская, Архангельская и Самарская 
области. В аутсайдерах Магаданская область, Калмыкия, 
Чукотка, Ненецкий автономный округ, Дагестан, Кара-
чаево-Черкесия, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
республики Алтай и Бурятия, Чечня.

На региональные закупки сегодня приходится свыше 
половины всего рынка госзакупок, высокой прозрачно-
стью из них обладают лишь 32 процента закупок, в то 
время как в отрицательную область попали 39 процен-
тов (30 в 2017-м), а в нейтральную — 29 процентов. По 
словам Виктора Симоненко, председателя оргкомитета 
рейтинга, по итогам исследования можно говорить о 
том, что наметился стабильный тренд на увеличение 
прозрачности госзакупок, так как выросло количество 
проводимых электронных аукционов до 81,2 процента.

«Если два года назад доля электронных процедур со-
ставляла 60 процентов, то ввиду последних законодатель-
ных изменений, касающихся полного перевода конкурен-
тных процедур закупок в электронную форму с 1 января 
2019 года, показатель превысит 90 процентов, — добавляет 
генеральный директор Единой электронной торговой пло-
щадки Антон Емельянов. — Электронная форма торгов при-
звана обеспечить прозрачность за счет анонимности пода-
чи заявок участниками закупок и минимизации возмож-
ности сговора заказчиков и поставщиков».

Кроме того, увеличилось среднее количество участ-
ников с 2,65 до 2,96. Также растет количество догово-
ров, заключенных с представителями малого и среднего 
бизнеса. В 2018 году на них пришлось уже 80 процентов 
договоров. 

ИНТЕРНЕТ 

Криптомайнеры 
в 2018 году 
потеснили 
программы-
вымогатели 
в России

ДОБЫЧА 
ПРОШЛА МИМО
Юлия Кривошапко

Способы криминальных заработ-
ков в интернете становятся изощ-
реннее. Спам-рассылки с вируса-
ми, ресурсы-клоны, торгующие 
поддельными билетами на меро-
приятия, трояны, нацеленные на 
данные банковских карт, — число 
пострадавших растет. 

Ландшафт киберугроз в 2018 
году заметно изменился. Одним 
из ключевых трендов в России 
стал значительный рост числа 
криптомайнеров — программ, ис-
пользующих мощности заражен-
ных ими устройств для скрытой 
«добычи» цифровых денег в инте-
ресах злоумышленников. Россий-
ских пользователей, столкнув-
шихся с этим явлением, в этом 
году стало почти в два раза боль-
ше, чем в прошлом, отметил ди-
ректор управления исследования 
угроз «Лаборатории Касперско-
го» Тимур Биячуев в ходе 
Kaspersky Slam в Москве. Крипто-
майнеры вытеснили даже про-
граммы-вымогатели — главную 
киберугрозу последних лет. 

Активнее стали развиваться 
мобильные угрозы, особенно бан-
ковские трояны — программы, по-
зволяющие преступникам похи-
щать не только персональные 

данные, но и деньги с пластико-
вых карт. За год в «Лаборатории 
Касперского» зафиксировали 144 
тысячи подобных объектов, и их 
количество постоянно растет. 

Самой заметной, по мнению 
специалистов, была атака банков-
ского трояна Asacub, который 
распространялся через фишинго-
вые СМС-сообщения с предложе-
нием посмотреть фото или MMS 
по ссылке. Примечательным было 
то, что отправитель таких посла-
ний значился в адресной книге 
ничего не подозревающего поль-
зователя (рассылка производи-
лась со смартфона предыдущей 
жертвы, чей список контактов, 
проанализированный «зловре-
дом», мгновенно становился сле-
дующей целью). В большинстве 
случаев человек переходил по 
ссылке и фактически передавал 
контроль над своим гаджетом мо-
шенникам. «Около 40 тысяч поль-
зователей в день сталкивались с 
этим трояном, а на Россию при-
шлось 98 процентов случаев зара-
жения», — отметил Биячуев.

По-прежнему популярны у мо-
шенников спам-рассылки. В рос-
сийском интернет-трафике доля 
таких сообщений стабильно пре-
вышает мировые показатели. «За 
спамом может скрываться не 
только назойливая реклама, но и 
мошеннические рассылки, вредо-
носное программное обеспече-
ние», — напоминает Биячуев. 

По его словам, только специа-
листы лаборатории в этом году 
предотвратили свыше 89 миллио-
нов попыток перехода пользова-
телей на сайты мошенников. 
Чаще всего атаке подвергались 
клиенты банков, платежных си-
стем, пользователи глобальных 
интернет-порталов и соцсетей.

Для защиты от киберугроз спе-
циалисты рекомендуют придер-
живаться нескольких правил. Во-
первых, не переходить по сомни-
тельным ссылкам в почте и мес-
сенджерах, даже если их присла-
ли знакомые. Во-вторых, исполь-
зовать сложные и разные пароли 
для всех учетных записей и пери-
одически их менять. В-третьих, 
регулярно делать резервные ко-
пии важных данных. Наконец, 
устанавливать приложения толь-
ко из официальных магазинов и 
предоставлять им доступ только к 
тем функциям, которые действи-
тельно требуются. Кроме того, не 
забывать регулярно обновлять 
программы и операционные си-
стемы. 

Козырная карта 
Центробанка

Вкладчики усвоили, что 
под риском находятся 
мелкие и средние банки. 

Реформа надзора должна как-
то повлиять на степень доверия 
к ним, к банковскому рынку?

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Беспокоиться долж-
ны те банки, которые работают 
вне правового поля. Размер бан-
ка сам по себе не фактор риска, и 
мы как раз хотим, чтобы неболь-
шие банки, которые хорошо зна-
ют клиентов в своих регионах, 
понимают потребности местно-
го бизнеса и населения, развива-
лись. И это основная причина, 
почему мы ввели базовые лицен-
зии для банков — простые прави-
ла регулирования для неболь-
ших банков. Что касается дове-
рия, опасения, что вкладчики 
могут перестать доверять не-
большим банкам, пойдут в круп-
ные, в государственные или во-
все предпочтут хранить деньги 
дома, высказывались в основном 
в период, когда мы очень актив-
но отзывали лицензии. Опасения 
не оправдались. 

Доверие к банковской системе 
есть, и рост вкладов граждан под-
тверждает, что население в целом 
доверяет банкам. Если на 1 октя-
бря 2018 года объем вкладов в 
России составлял 26,93 трлн ру-
блей, то на 1 ноября он вырос до 
27,07 трлн. 

Все, что делает Банк России, 
развивая надзорные практики, а в 
деятельности регулятора появи-
лось и новое направление — пове-
денческий надзор, все это — вклад 
в повышение доверия населения к 
банковской системе.

Когда Банк России отзывает ли-
цензию у банка, который входит 
в неформальную группу, как вы 
дальше работаете с другими 
банками из этой группы? 

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Централизация бан-
ковского надзора очень помогает 
распознавать неформальные 
группы. Раньше, если, допустим, в 
Москве территориальное управ-
ление Банка России выявляло та-
кую группу, ее участники могли 
быстро рассеяться по всей России, 
перерегистрироваться — кто-то в 
Забайкалье, кто-то в Иркутске, 
кто-то в Красноярске. И чтобы 
прекратить неправомерную дея-
тельность группы, приходилось 
тратить много времени и усилий.

Если мы выявляем проблем-
ную неформальную группу, то 
стараемся действовать оператив-
но, ограничивая ее возможности 
по проведению схемных опера-
ций, используя весь наш арсенал. 
Так, например, если у банка воз-
никают проблемы с качеством ак-
тивов, мы начинаем с ограниче-
ния аппетитов по привлечению 
вкладов, а в случае с неформаль-
ными банковскими группами ог-
раничиваем и активные операции 
— не разрешаем вкладывать де-
нежные средства в банки группы, 
не разрешаем им переуступать 
кредиты с отсрочкой платежа, не 
говоря уже о том, что не разреша-
ем покупать векселя друг друга. 
Иначе говоря, ограничиваем все, 
что может способствовать разра-
станию схемных операций. 

Я не могу сказать, что это так 
легко, поскольку мало выявить, 
надо еще доказать, в том числе с 
соблюдением всех правовых по-
следствий. Мы стараемся быть 
оперативными, но все решения 
должны строго соответствовать 

формальным критериям, чтобы 
мы могли отстоять их в суде.

В последнее время Банк России 
активно борется с практикой, 
когда банки специализируются 
на финансировании проектов 
собственников. Изменилась ли в 
итоге ситуация? 

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Исторически многие 
российские банки были ориенти-
рованы именно на кредитование 
компаний, связанных с собствен-
никами, это так называемые кэп-
тивные банки. В них часто неадек-
ватно оцениваются риски: вла-
дельцы более лояльны к себе, став-
ки по этим кредитам ниже, сроки 
кредитов могут продлеваться не-
однократно, и платить по ним, по 

мнению ряда собственников, не 
всегда обязательно. В результате 
банк не получает адекватного до-
хода, а платить по обязательствам, 
например, депозитам граждан или 
юридических лиц, нужно. И если с 
проектами собственника что-то 
пошло не так, то выбраться из этой 
ямы, в которую собственник сам 
же и «посадил» банк, возможно-
стей практически нет. В этом слу-
чае возможно одно-единственное 
решение — отзыв лицензии.

Особенностью кэптивных 
банков является то, что они в ка-
честве основного источника фи-
нансирования своих проектов ис-
пользуют средства физлиц, очень 
редко бывает так, что собствен-
ник рискует еще и собственными 
деньгами.

Любая концентрация рисков 
рано или поздно приводит к се-
рьезным проблемам банка. Мы 
боремся с этим в первую очередь 
через установление норматива на 
риск на одного или группу связан-
ных заемщиков (норматив Н25, 
по которому размер риска на свя-
занное с банком лицо ограничен 
20% капитала. — Прим. ред.).

Эксперты считают, что перед 
отменой послаблений по этому 
нормативу с начала следующего 
года банки станут более актив-
но использовать сложные схемы 
сокрытия кредитов связанным 
сторонам. Это так?

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Схемы, которыми 
банки камуфлируют нарушения, 
надзор все равно раскручивает, и 
мы достаточно профессионально 
научились разгадывать ребусы и 
кроссворды банков. Мы работаем, 
предметно обсуждаем с банками 
проблемы и пути их решения. К 
диалогу открыто большинство 
кредитных организаций, и это 
очень радует. 

Если говорить о кредитовании 
проектов собственников — как 
обстоит дело с портфелем бан-
ка «Югра»? Была информация, 
что его заемщики, пользуясь за-
тягиванием дела о банкротстве 
банка, стали сами массово бан-
кротиться и избегать требова-
ний о возврате кредитов. 

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Действительно, ни 
один из 133 заемщиков «Югры» 
не погасил кредит и не уплачи-
вал проценты по кредиту после 
отзыва лицензии банка. Общая 
сумма задолженности этих заем-
щиков составляет 268 млрд ру-
блей. Это подтверждает оценку 
Банком России величины про-
блемных активов при принятии 
в 2017 году решения об отзыве 
лицензии.

Это пример деятельности, ког-
да руководители и собственники 
банка, разными способами ка-
муфлируя реальное положение 
дел, использовали средства вклад-
чиков на реализацию своих про-
ектов, которые впоследствии ока-
зались проблемными. 

Обращает на себя внимание то, 
что эти заемщики сейчас находят-
ся либо в стадии банкротства, 
либо в стадии ликвидации, либо 
кредиторы инициировали бан-
кротство в отношении этих заем-
щиков. Самое интересное — это то, 
что публикации заявлений о наме-
рении подать иски о банкротстве 
компаний произошли синхронно, 
чуть ли не в один день, что может 
свидетельствовать о координации 
этих действий из одного центра. 

Какую все-таки часть средств 
из портфеля «Югры» удастся 
взыскать?

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Затягивание судеб-
ного процесса со стороны руко-
водства банка привело к тому, что 

решение о банкротстве было при-
нято спустя год и два месяца после 
отзыва лицензии. Основной во-
прос, который остается открытым 
для осуществления выплат креди-
торам и вкладчикам, — где деньги, 
которые банк в свое время выдал 
этим 133 заемщикам. Почему у 
банка такой объем невозвратных 
займов, или, может быть, стоит 
сказать, заведомо невозвратных. 
Его и нужно адресовать непосред-
ственно менеджменту и собствен-
никам «Югры». Мы неоднократно 
в надзорной практике сталкива-
лись с тем, что собственники бан-
ка выводили деньги вкладчиков на 
финансирование своих бизнес-
проектов, не думая их возвращать. 

Мы рассчитываем в перспек-
тиве на обращение взыскания на 
имущество или привлечение соб-
ственников к субсидиарной ответ-
ственности, но это нелегкий про-
цесс. 

Вывод активов — это по-преж-
нему системная проблема? 

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Недобросовестные 
банкиры, понимая, что у банка бу-
дет отозвана лицензия, не сегодня 
так завтра, конечно же, пытаются 
выводить активы. Здесь мы видим 
большую изобретательность: и 
выдачу кредитов «техническим» 
компаниям или физическим ли-
цам на большие суммы без под-
тверждения доходов заемщиков, и 
приобретение неликвидных цен-
ных бумаг. Выявление этих опера-
ций, доказывание их фиктивности 
и направленности на вывод 
средств требует времени. 

Некоторые банки, понимая, 
что ситуация безвыходная и 
надзор раскрыл их схемы, идут 
ва-банк, нарушая установлен-
ные надзором ограничения и за-
преты. Мы знаем случаи, когда в 
ночное время из банка выводи-
ли оставшиеся активы: продава-
ли здания, автомобили, забира-
ли из кассы последние деньги. В 

таких ситуациях мы обязатель-
но направляем информацию в 
правоохранительные органы. В 
этом году мы направили 84 об-
ращения, по 47 из них уже заве-
дены уголовные дела. Мы рабо-
таем в тесном сотрудничестве с 
правоохранительными органа-
ми, в том числе в межведомст-
венной комиссии, помогаем с 
экономического языка перево-
дить действия недобросовест-
ных банкиров на язык Уголовно-
го кодекса. 

ЦБ также беспокоило «раздува-
ние» капитала банками. Таких 
случаев становится больше или 
меньше? 

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Банков, использую-
щих различные варианты попол-
нения капитала фиктивным спо-
собом, становится все меньше, с 
этой проблемой мы боремся не 
первый год. С конца сентября у 
Банка России появилось право 
исключать из расчета капитала 
средства, чье происхождение 
банки не могут объяснить, а по 
ряду доходов частично реализо-
ваны принципы кассового мето-
да — отнесение на доходы только в 
момент фактического получения 
денег.

С 1 января у вас появится воз-
можность проводить контр-
ольные закупки. Когда в банки 
будет приходить «тайный по-
купатель», как это будет вы-
глядеть и чем регулироваться?

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Этот инструмент 
будет применяться Банком Рос-
сии и различными его подразде-
лениями для превентивного по-
веденческого надзора, чтобы по-
нимать, насколько адекватно 
банками раскрывается инфор-
мация о предоставляемых кли-
ентам услугах. Мы как банков-
ский надзор будем приходить 
туда, где увидим признаки нали-
чия забалансовых вкладов и не-
достоверного отражения опера-
ций в балансе — к сожалению, не-
которые банки до сих пор этим 
грешат.

В ближайшее время мы выпу-
стим нормативный акт, определя-
ющий порядок проведения 
«контрольных закупок». 

ЦБ направил 84 обращения в правоох-
ранительные органы в этом году, 
по 47 из них заведены уголовные дела.

А К Ц Е Н Т

Были случаи, когда банкиры, понимая, что 
их схемы раскрыты, выводили оставшие-
ся активы ночью: продавали здания, авто-
мобили, забирали последнее из кассы

Главная интрига — 
каким аэропортам 
страны достанутся 
самые популярные 
имена — почти 
разрешена 

Все больше рос-
сийским пользова-
телям угрожают 
банковские троя-
ны, нацеленные 
на данные банков-
ских карт. За год 
«Лаборатория 
Касперского» 
зафиксировала 
144 тысячи подоб-
ных объектов

1

— В России отменят «банковское 
рабство» — подробнее на сайте
rg.ru/art/1605368

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ЧИСЛО СОТРУДНИКОВ НАДЗОРА СОКРАТИЛОСЬ НА 45 ПРОЦЕНТОВ

Ольга Васильевна, 
как в ходе реформы 
надзора вы решали, 
кого из территори-
альных подразделе-
ний брать в новую 
структуру? 
ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Был 

отбор, профессио-

нальное тестирова-

ние, а сотрудники, ко-

торые претендовали 

или уже занимали ру-

ководящие посты, 

проходили также те-

стирование на спо-

собность управлять процессами. 

Самое важное — наш кадровый состав на сегодняшний 

день сформирован из понимающих именно надзорные 

процессы сотрудников. Нам удалось обеспечить не-

прерывность деятельности в процессе реформирова-

ния, сохранить накопленные нашими сотрудниками в 

регионах знания о кредитных организациях.

Основной кадровый состав сотрудников надзора теперь 

располагается в Москве, в регионах есть наши предста-

вители, которые непосредственно контактируют с кре-

дитными организациями. Они хотя и работают на местах, 

являются сотрудниками не территориальных учрежде-

ний, а Службы текущего банковского надзора в Москве.

Насколько значительными оказались итоговые 
сокращения в надзорном блоке?

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА: Общая численность сотрудников бан-

ковского надзора как в центральном аппарате, так и в 

регионах уменьшилась примерно на 45 процентов и к 

настоящему времени составляет менее одной тысячи 

человек. Кто-то перешел в другие подразделения. Так-

же оптимизации численности сотрудников надзорного 

блока способствовало внедрение новых технологий, 

которые позволяют нам более оперативно взаимодей-

ствовать с кредитными организациями, в первую оче-

редь речь идет о внедрении «личного кабинета».
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МЕЖДУ ТЕМ

Праправнучка великого мариниста Ивана Айвазовского Аман-

да Роджерс прибыла из Австралии в Крым, чтобы увидеть 

международный аэропорт Симферополь, который по итогам 

конкурса «Великие имена России» назовут в честь ее знаме-

нитого предка. За это проголосовали более 50 процентов 

участников акции.

Аманда поблагодарила россиян, отдавших свои голоса имен-

но за ее прапрадеда. «Я польщена тем, что за него голосовали 

не только в Крыму, но и во всей России, — сказала, прослезив-

шись, она. — Очень рада и горжусь тем, что в вашей стране так 

трепетно чтят выдающихся людей, в том числе Ивана Конс-

тантиновича». Также праправнучка Айвазовского заявила, что 

на крымской земле она ощущает себя как дома и поэтому не 

боится здесь никаких санкций.

В Феодосии Аманда посетила картинную галерею, названную 

в честь Ивана Айвазовского, полюбовалась его полотнами и 

пообщалась с сотрудниками музея. Гостья поблагодарила их 

за бережное отношение к творческому наследию семьи, ведь 

основу собрания музея составляют именно произведения 

знаменитого мариниста — всего 416 работ живописи и графи-

ки. После этого Роджерс прогулялась по местам, которые 

были родными для художника и вдохновляли его на шедевры.

Подготовил Илья Изотов, Симферополь
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ТЕХНОЛОГИИ Новичков 
не поселят рядом 
с рецидивистами

Компьютер 
за компанию

Иван Петров

Федеральная служба исполнения наказаний близка к ре-
шению многолетней проблемы — классификации аресто-
ванных, вынужденных общаться в камере с другими си-
дельцами. Чтобы террорист не завербовал себе в группи-
ровку новых членов, а рецидивист не убедил новичка в 
привлекательности криминального образа жизни, со-
трудникам ФСИН надо строго следить за соседством за-
ключенных. 

На помощь гражданам начальникам придут новые тех-
нологии. Как сообщили «Российской газете» в пресс-бю-
ро ФСИН России, в следственных изоляторах апробиро-
вана программа автоматического контроля за размеще-
нием подозреваемых и обвиняемых.  В тюремном ведом-
стве напомнили, что закон велит им раздельно размещать 
в СИЗО подозреваемых и обвиняемых, проходящих по од-
ному уголовному делу, тех, кто впервые привлекается к 
уголовной ответственности, от рецидивистов. Даже куря-
щие заключенные по возможности помещаются отдельно 
от некурящих. Всего определено порядка 12 критериев, 
которые должны учитываться при размещении в СИЗО 
или при переводе из одной камеры в другую. 

Созданная компьютерная программа проверяет нали-
чие или отсутствие нарушений закона при размещении 
или переводе арестантов.  Перед размещением человека в 
ту или иную камеру сотрудник СИЗО вносит в программу 
его персональные данные и номер камеры, в которую его 
планируется перевести. Программа либо разрешает пере-
вод, либо нет, обозначая причину запрета. 

Владимир Федосенко

Т
верской райсуд столи-
цы вчера рассмотрел 
ходатайство следствия 
о продлении еще на два 
месяца ареста футбо-
листам Павлу Мамаеву 
и Александру Кокори-
ну, обвиняемым в ху-
лиганстве и побоях. И 

оставил их в СИЗО.
Следствие считает, что «при 

изменении меры пресечения на 
более мягкую, не связанную с со-
держанием под стражей, обвиня-
емые могут скрыться, выехать за 

пределы Российской Федерации, 
продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью и иным 
образом помешать производству 
по уголовному делу».

Также еще на два месяца оста-
нутся под стражей приятель фут-
болистов Александр Протасовиц-
кий и младший брат  Кокорина — 
Кирилл. Оба — участники потасо-

вок. Представитель прокуратуры 
посчитала ходатайство следствия 
о продлении срока ареста до 8 фев-
раля следующего года полузащит-
нику футбольного клуба «Красно-
дар» Павлу Мамаеву и нападаю-
щему  cанкт-петербургского  «Зе-
нита» Александру Кокорину за-
конным, мотивированным и под-
лежащим удовлетворению.

В уголовном деле речь идет о 
двух драках с участием футболи-
стов утром 8 октября в Москве. 
Одна из них произошла у столич-
ной гостиницы «Пекин», где по-
страдал водитель сотрудницы 
«Первого канала» Ольги Ушако-

вой — Виталий Соловчук. Вторая 
потасовка случилась в «Кофема-
нии» на Большой Никитской — в 
ней травмы получили федераль-
ные чиновники Денис Пак и Сер-
гей Гайсин.

Адвокат Мамаева сообщил в 
суде, что его клиент  полностью 
возместил ущерб потерпевшему 
Соловчуку.  

Адвокаты обвиняемых настаи-
вают, что их подзащитные винов-
ны только по одной статье — в на-
несении побоев.  

ПРОЕКТ Осужденных 
за терроризм будут держать 
в тюремных камерах

Годы под замком

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству рекомендовал при-
нять в первом чтении пакет зако-
нопроектов, вводящий более 
строгие правила для осужденных 
за терроризм и экстремизм.

Цель инициативы — помешать 
сторонникам ненависти и смер-
ти распространять свои идеи за 
решеткой. Один из проектов вво-
дит в УК правило, что часть срока 
осужденные за терроризм отбы-
вают на тюремном режиме. В ка-
мерах.

Если же совершено особо тяж-
кое преступление, то предлагает-
ся прописать правило, что осу-
жденный проведет в тюрьме 
основную часть срока.

— Изолированный тюремный 
режим позволит минимизиро-
вать возможность распростране-
ния экстремистской идеологии в 
среде осужденных и их вербовки 

в ряды террористических орга-
низаций, — сказал председатель 
Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков.

По действующим нормам осу-
жденные за преступления терро-
ристической направленности 
могут попасть не только на осо-
бый режим, но и в обычные коло-
нии, где заключенные живут в об-
щежитиях. Все зависит от реше-
ния суда по конкретному делу.

В тюрьмах же заключенные 
содержатся в камерах малыми 
группами и изолированы от 
остальных осужденных. Экспер-
ты давно говорят, что террори-
стов и экстремистов необходимо 
отделять от основной массы за-
ключенных. Есть две опасности. 
Первая: террористы за решеткой 
сбиваются в тесные, особо опа-
сные группы. Вторая: они начи-
нают вербовать сторонников.

— В целях разобщения сложив-
шихся в местах лишения свободы 
экстремистских ячеек законо-
проектом предлагается наделить 
ФСИН России правом выносить 
решение о переводе лиц, ведущих 
пропаганду и распространение 
идеологии терроризма, в иные 
исправительные учреждения 
того же вида, — рассказал Павел 
Крашенинников. — Это позволит 
предупреждать распространение 
идеологии терроризма в местах 
лишения свободы, препятство-
вать вовлечению в противоправ-
ную деятельность других осу-
жденных. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Черниговец» (652420, Кемеровская область, г.Березовский, 
тел.8-(38445)-96-212) уведомляет о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной эксперти-
зы проектной документации (включая материалы ОВОС) «Строи-
тельство участка  открытых горных работ на Глушинском каменно-
угольном месторождении Кузбасса».  

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории 
Кемеровского муниципального района Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов открытым 
способом, который включает в себя лицензионные участки «Поле 
шахты Черниговская», участок «Южный», участок «Лутугинский», 
участок «Щегловский».  

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пери-
од с 01.06.2018 г. по 30.12.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресам:

1. 650066, г. Кемерово, пр. Притомский, 7/2. Тел./факс +7(38445)  
9-64-74/9-63-83, e-mail:  o.o.guseva@chernigovets.ru.

2. 650025, г.Кемерово, пр.Ленина, 5, каб. № 34, время приема с 
8.30 до 17.30, на сайте администрации Кемеровского муниципаль-
ного района (www.akmrko.ru). Тел. для справок 8(8842)21-07-55. 

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материалам 
проектной документации, включая материалы ОВОС, состоятся  
10.01.2019 г. с 16.00 до 17.00 в здании администрации Кемеровского 
муниципального района по адресу: г.Кемерово, ул.Совхозная, 1-А.

Ответственность за организацию общественных обсуждений   
возложена на администрацию Кемеровского муниципального 
района совместно с АО «Черниговец».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим Annabelle Jean-Louis, являющаяся ликвидатором  
Международной коммерческой компании DARTMOOR CONSULTANTS 
S.A., зарегистрированной на территории Британских Виргинских ост-
ровов, регистрационный номер: 568559, уведомляет о том, что указан-
ная компания находится в процессе ликвидации с 14 ноября 2018 года. 
При наличии каких-либо требований к компании они должны быть 
предъявлены в течение 1 месяца с указанной даты ликвидатору Annabelle 
Jean-Louis по адресу: 307 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим Annabelle Jean-Louis, являющаяся ликвидатором  
Международной коммерческой компании CLEARWATERS CORP.,  
зарегистрированной на территории Республики Сейшельские острова, 
регистрационный номер: 013330, уведомляет о том, что указанная ком-
пания находится в процессе ликвидации с 14 ноября 2018 года. При на-
личии каких-либо требований к компании они должны быть предъяв-
лены в течение 1 месяца с указанной даты ликвидатору Annabelle  
Jean-Louis по адресу: 307 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим Annabelle Jean-Louis, являющаяся ликвидатором Меж-
дународной коммерческой компании PALMGROVE INC., зарегистри-
рованной на территории Республики Сейшельские острова, регистра-
ционный номер: 013322, уведомляет о том, что указанная компания на-
ходится в процессе ликвидации с 14 ноября 2018 года. При наличии ка-
ких-либо требований к компании они должны быть предъявлены в те-
чение 1 месяца с указанной даты ликвидатору Annabelle Jean-Louis по 
адресу: 307 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим Annabelle Jean-Louis, являющаяся ликвидатором  
Международной коммерческой компании WENLOCK PARTNERS LTD., 
зарегистрированной на территории Республики Сейшельские острова, 
регистрационный номер: 018185, уведомляет о том, что указанная ком-
пания находится в процессе ликвидации с 15 ноября 2018 года.  
При наличии каких-либо требований к компании они должны быть 
предъявлены в течение 1 месяца с указанной даты ликвидатору Annabelle 
Jean-Louis по адресу: 307 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим Harry Thompson, являющийся ликвидатором Междуна-
родной коммерческой компании TELFORD COMMERCIAL INC., зарегис-
трированной на территории Британских Виргинских островов, регистра-
ционный номер: 630919, уведомляет о том, что указанная компания на-
ходится в процессе ликвидации с 19 ноября 2018 года. При наличии ка-
ких-либо требований к компании они должны быть предъявлены в тече-
ние 1 месяца с указанной даты ликвидатору Harry Thompson по адресу: 
Harbour House, P.O. Box 4428, Road Town, Tortola, British Virgin Islands.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВЕДЕНЫ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
20 и 21 ноября 2018 года в сельском поселении Семеновка и городском 

поселении Нефтегорск муниципального района Нефтегорский Самарской 
области состоялись общественные обсуждения намечаемой хозяйствен-
ной деятельности АО «РОССКАТ» на территории муниципального района 
Нефтегорский и проектной документации по объекту «Конвертерный цех 
с АБК, складом сырья и материалов АО «РОССКАТ».

По результатам общественных обсуждений принято решение:
1. Считать общественные обсуждения состоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ В Санкт-
Петербурге 
откроют 
Пансион 
воспитанниц 
минобороны

НАСЛЕДНИЦЫ 
СМОЛЬНОГО
Юрий Гаврилов

В Северной столице скоро поя-
вится военное учебное заведе-
ние для девочек. «По многочи-
сленным просьбам жителей 
Санкт-Петербурга в следующем 
году на острове Бычий откроется 
Пансион воспитанниц мини-
стерства обороны, который про-
должит традиции первого жен-
ского учебного заведения — 
Смольного института благород-
ных девиц. Произойдет это фак-
тически в день основания инсти-
тута, через 250 лет», — сообщил 
вчера Сергей Шойгу

Хорошую новость министр 
озвучил на выездном расширен-
ном совещании, посвященном 
созданию в Кронштадте учебно-
научной базы ВМФ. Фактически 
речь идет о создании там целого 
образовательного военно-мор-
ского кластера. В него планиру-
ют включить несколько ведомст-
венных вузов, в том числе Воен-
но-морской институт. В этом 
старейшем учебном заведении 
более 200 лет готовят флотских 
офицеров. Их продолжат гото-
вить на новом месте. «Крон-
штадтцы очень гордятся, что та-
кое решение есть», — не скрывал 
врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов.

Сейчас Военно-морской ин-
ститут располагается в истори-
ческом центре Питера. Поэтому 
закономерно возникает вопрос: 
как в дальнейшем военные ис-
пользуют здание ВМИ, являюще-
еся архитектурной и культурной 
достопримечательностью горо-
да? Главком ВМФ России адми-
рал Владимир Королёв объя-
снил: в освободившихся после 
переезда института в Кронштадт 
помещениях разместится Исто-
рико-культурный центр Военно-
морского флота. Там планируют 
создать Музей морской славы, 
военно-морского образования и 
науки, Морскую картинную га-
лерею, Зал проведения особо 
торжественных и памятных ме-
роприятий флота и Центр дет-
ско-юношеского патриотическо-
го движения «Юнармия». «Каж-
дый элемент Историко-культур-
ного центра будет активно ис-
пользоваться для проведения 
учебных занятий со слушателя-
ми, курсантами, нахимовцами, 
кадетами и юнармейцами, — по-
обещал главком. 

Важнейший принцип — созда-
вая новое, понимать ответствен-
ность за сохранение историче-
ского прошлого — минобороны 
реализует в Санкт-Петербурге и 
не только там давно и неуклонно. 
На совещании Сергей Шойгу на-
помнил, что военное ведомство 
инвестировало в экономику Се-
верной столицы более триллиона 
рублей — 970 млрд министерство 
вложило в предприятия про-
мышленности и около 70 млрд — 
в совершенствование городской 
инфраструктуры. «За последние 
шесть лет построено и рекон-
струировано более 90 зданий и 
сооружений общей площадью 
около 700 тысяч квадратных ме-
тров. Примерно 80 процентов из 
них представляют историческую 
и художественную ценность», — 
уточнил Шойгу.

Он перечислил некоторые 
«питерские» проекты минобо-
роны. Так, при строительстве 
многопрофильной клиники 
были обновлены корпуса Воен-
но-медицинской академии. Фак-
тически заново была создана 
уникальная Фундаментальная 
библиотека. 

Кроме того, по решению пре-
зидента РФ военное ведомство 
провело в Санкт-Петербурге 
комплексную реставрацию зда-
ний Нахимовского военно-мор-
ского училища. 

Пансион на остро-
ве Бычий продол-
жит традиции зна-
менитого 
Смольного 
института 

— Документы на сайте 
rg.ru/sujet/4255

ФИНАНСЫ Минфин продал инвесторам ОФЗ 
на 20 из 25 миллиардов рублей 

Без надбавочной 
стоимости
Роман Маркелов

М
инфин смог разместить 
на двух недельных аук-
ционах в среду облига-

ции федерального займа (ОФЗ) 
на 20 из предложенных 25 мил-
лиардов рублей. Второй выпуск 
бумаг разошелся плохо — скорее 
всего, инвесторы запросили 
слишком высокую риск-премию, 
которую министерство предо-
ставлять не готово.

На первом аукционе разме-
щался выпуск «длинных» обли-
гаций с погашением в мае 2029 
года на 15 миллиардов рублей. 
Он был продан почти полностью 
— размещены 14,94 миллиарда  
рублей при спросе 19,159 милли-
арда. Средневзвешенная доход-
ность выпуска составила 8,81 
процента годовых. 

Второй аукцион прошел неу-
дачно. На нем минфин предло-
жил 10-миллиардный выпуск пя-
тилетних ОФЗ с погашением в 
феврале 2024 года. Спрос на него 
составил только 8,4 миллиарда 
рублей, а разместить удалось бу-
маг на 5,15 миллиарда рублей. 
Средневзвешенная доходность 
по выпуску составила 8,59 про-
цента годовых.

Учитывая, что нерезиденты 
по разным причинам обычно ак-
тивнее держали ОФЗ с 5—10-лет-
ним сроком погашения, оба вы-
пуска сегодня должны были бы 
размещаться относительно про-
блемно, так как отток потенци-

альных инвесторов точно есть, 
считает эксперт группы суверен-
ных рейтингов и прогнозирова-
ния АКРА Дмитрий Куликов. Неу-
дачное размещение второго вы-
пуска он связывает с тем, что в 
последние месяцы короткие 
ставки растут в целом чуть силь-
нее, чем длинные. Это происхо-
дит как из-за роста ожиданий по 
повышению ключевой ставки 
Банком России в декабре, так и с 
общим ростом неопределенно-
сти в мире, говорит Куликов.

Таким образом, минфин уве-
личил предложение ОФЗ на не-
дельных аукционах до 25 милли-
ардов рублей, чего еще не случа-
лось в четвертом квартале. Про-
шедшие аукционы стали в пер-
вую очередь проверкой уровня 
спроса со стороны нерезидентов, 
писали в ежедневном обзоре ана-
литики «ВТБ Капитала».

В начале декабря директор де-
партамента госдолга и государст-
венных финансовых активов мин-
фина Константин Вышковский за-
являл в интервью Bloomberg, что 

около трети спроса на ОФЗ на не-
дельных аукционах приходится 
на дочки иностранных банков, ко-
торые, вероятно, могут подавать 
заявки от клиентов-нерезиден-
тов. При этом в последние месяцы 
стало больше заявок по таким 
уровням премий, которые мин-
фин удовлетворять не готов, гово-
рил Вышковский, указывая, что 
необходимости «размещаться 
любой ценой» у министерства 
нет. 

Он также уточнял, что мин-
фин будет отменять аукционы 
только при крайне неблагопри-
ятной ситуации на рынке. При 
«не очень благоприятной» ры-
ночной конъюнктуре будут пред-
лагаться выпуски максимум по 
пять миллиардов рублей, отме-
чал Вышковский. Вероятнее все-
го, конъюнктура ставок до конца 
года не улучшится, поэтому бли-
жайшие выпуски ОФЗ будут раз-
мещаться примерно в текущих 
объемах 5—15 миллиардов ру-
блей (но ближе к пяти), прогно-
зирует Куликов. 

СУД Кокорин и Мамаев встретят Новый год в СИЗО

Первый тайм 
уже отсидели

Следствие полагает, что если изме-
нить меру пресечения, обвиняемые 
могут скрыться.

А К Ц Е Н Т

В уголовном деле речь идет о двух драках 
с участием футболистов: на парковке 
возле гостиницы, а также 
в московской кофейне

Тюремное ведомст-
во сможет разби-
вать экстремист-
ские ячейки, пере-
водя особо опа-
сных лидеров  
таких групп в дру-
гие казенные дома 

А К Ц Е Н Т

Минфин будет отменять аукционы по раз-
мещению облигаций федерального займа 
только при крайне неблагоприятной 
ситуации на рынке
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ГАИ БЕЗ 
ПЛОЩАДКИ

Один из главных вопро-
сов — безопасность. Ведь 
не секрет, что именно на 

экзамене на площадке отсеива-
ется сразу половина желающих 
получить права. А если таких го-
ре-водителей выпустить в город?

В МВД утверждают, что кан-
дидаты в водители, не имеющие 
навыков управления, должны от-
сеиваться на этапе экзаменов в 
автошколе и не получать свиде-
тельство. Если автошкола им вы-
дала свидетельство, то это — 
основание к рассмотрению во-
проса о закрытии недобросо-
вестной автошколы, выдавшей 
его. 

То есть все зависит от добро-
совестности автошколы. Но се-
годняшняя картина показывает, 
что таких недобросовестных ав-
тошкол у нас хватает. И именно 
по этой причине половина води-
телей не сдает «площадку». И, 
несмотря на то, что вроде бы все 
инструменты для борьбы с таки-
ми автошколами есть, их редко 
применяют на практике. 

В Госавтоинспекции корре-
спонденту «РГ» сообщили, что 
полностью отказаться от площа-
док не получится для таких кате-
горий, как «С» — грузовики и «Е» 
— прицепы. Ведь сцепку-расцепку 
грузовика с прицепом у тротуара 
в городе не произведешь.  

НИЖЕ 
ИНФЛЯЦИИ 

Ее рост определяется 
парамет рами, установ-
ленными для Москвы 

правительством РФ.  Первый 
этап произойдет с 1 января 
2019 года. С этого момента 
цены на воду и водоотведение, 
отопление, электричество и газ 
в среднем могут подняться  на 
1,7%, а с 1 июля — не более чем  
на 4,8%. Но решат ли столичные 
власти выйти на этот макси-
мально отведенный им уровень, 
станет известно, отметили в мэ-
рии,  в ближайшие две недели. В 
предыдущие годы было не раз, 
когда цены на  услуги ЖКХ в го-
роде поднимались гораздо 
меньше, чем могли  по закону. 
Например, при дозволенном 
уровне роста в прошлом году на 
5,5%, они выросли всего на 
3,8%. Посчитать же, на сколько 
в среднем вырастет цифра в пла-
тежке в новом году без тарифов 
на коммуналку пока нельзя. 
Можно только сравнить карти-
ну с 2017 годом. Тогда тарифы 
поднялись на 7% и платежка  
подросла в среднем на 155 ру-
блей в месяц с человека.  

В одном можно не сомневать-
ся, заверили «РГ» в пресс-служ-
бе департамента экономиче-
ской политики и развития Мо-
сквы: все москвичи, кому новые 
цены окажутся не по карману, 
получат поддержку из столич-
ного бюджета в виде субсидий. 
По закону города претендовать 
на них могут все жители столи-
цы, плата за услуги ЖКХ у кото-
рых оказывается больше 10% 
дохода семьи. Это самый низкий 
порог в стране. В частности, в 
текущем году семья из трех че-
ловек, живущая в собственной 
квартире, может  рассчитывать 
на помощь, если ее доход не пре-
вышает 96 687 тысяч рублей. 
Вот и в 2019 году в городе будет 
полностью сохранена система 
мер социальной поддержки гра-
ждан по оплате жилищных и 
коммунальных услуг.  На эти 
цели в бюджете Москвы предус-
мотрено 46,6 миллиарда ру-
блей.

Сохранились и все льготы на 
«коммуналку». В столице ими 
пользуются около 4 миллионов 
человек, или каждый третий мо-
сквич. К примеру, многодетные 
семьи, инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны, 
ветераны труда и другие — в об-
щей сложности 52 категории го-
рожан. 

ТЕХНОЛОГИИ Жителей 
Подмосковья будут 
предупреждать о приезде 
неотложки 

Минуточку!

Ирина Рыбникова

Установить в местах массового скопления людей терми-
налы с кнопками экстренного вызова планируют в сле-
дующем году в Подмосковье. «Хотим запустить такой 
пилотный проект, чтобы граждане могли связываться с 
операторами Системы -112 не только по телефону, но и 
через терминалы», — рассказал журналистам начальник 
Управления по обеспечению деятельности противопо-
жарно-спасательной службы Московской области Сер-
гей Самолевский. 

Функционал Системы -112 в Подмосковье все время 
расширяется. Теперь это уже не просто единый телефон-
ный номер, по которому можно вызвать «скорую по-
мощь», пожарных, полицию или МЧС. В прошлом году в 
систему добавили геопозиционирование, и теперь зво-
нившему нет нужды описывать опознавательные знаки 
той улицы, трассы или лесной чащи, где он попал в беду, 
— оператор, принимающий вызов, видит это автоматиче-
ски. В этом году мо-
бильное приложе-
ние системы попол-
нилось разделом 
«Связанные контак-
ты». Он позволяет 
«пристегнуть» к сво-
ему телефонному 
номеру контакты де-
тей или пожилых ро-
дителей — и наблю-
дать за их перемеще-
нием. В приложении, 
например, можно 
проложить простой 
и безопасный путь от дома до школы, и если ребенок 
свернет с этого пути, родительский телефон просигна-
лит: маршрут нарушен! Аналогичная функция есть в лю-
бых умных часах, но часы ведь сначала нужно купить. А 
мобильное приложение Системы -112 бесплатно скачи-
вается на любой смартфон в три секунды.

Ежедневно ператоры подмосковной Системы -112 
принимают более 21 тысячи вызовов. Более 70 процен-
тов из них приходится на «скорую помощь». Так вот, каж-
дый пользователь мобильного приложения может ука-
зать в нем свою группу крови, хронические болезни или 
лекарства, на которые есть аллергия. При вызове «ско-
рой» все эти сведения автоматически отобразятся у опе-
ратора, и ему не придется тратить драгоценные минуты 
на дополнительные вопросы. К слову, среди операторов 
есть лингвисты, способные принимать вызовы на ан-
глийском, французском, немецком и итальянском язы-
ках, сурдопереводчики для людей с нарушениями слуха 
и речи, а также психологи, которым под силу распознать 
абонента, находящегося в суицидальном состоянии, 
и «подержать» его на трубке до приезда специалистов.

И еще одно новшество появится в Системе -112 Под-
московья в следующем году. При каждом обращении 
в «скорую помощь» звонивший будет получать смс-со-
общение с указанием времени вызова и того временного 
промежутка, в течение которого бригада сможет при-
быть по вызову. «В этом месяце мы начнем тестировать 
новый сервис, а в следующем году запустим смс-опове-
щение», — пообещал Сергей Самолевский.  

ПРАВО Совет судей 
разработает правила 
поведения в судах

Дресс-код 
для приговора

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов со-
общил, что Совет судей разрабатывает типовые правила 
пребывания посетителей в судах. В настоящее время ра-
бота над этим документом ведется в комиссиях Совета 
судей.

Заявление прозвучало на проходящем в Москве засе-
дании Совета судей. Как уже писала «РГ», недавно ми-
нюст направил в Совет судей письмо с просьбой вырабо-
тать единые подходы к правилам внутреннего распоряд-
ка судов. Юристы-практики считают, что есть большая 
необходимость прояснить в том числе вопросы дресс-ко-
да для посетителей судов. В свою очередь, в судебной си-
стеме считают, что правила помогут повысить авторитет 
суда. 

«Уважение к суду включает уважительные отношения 
между участниками судопроизводства и судом, между 
гражданским обществом и судебной властью, а также 
внутри самого судейского сообщества, — говорит Виктор 
Момотов. — Если независимость суда — это абсолютная 
ценность, то уважение к суду — это конкретная модель 
поведения, которая должна быть предписана и соблю-
даться всеми для обеспечения такой независимости. 
В вопросах уважения к суду особое значение придается 
поведению судебных представителей и адвокатов, кото-
рые должны проявлять профессионализм и добросовест-
ность».

В беседе с корреспондентом «РГ» адвокат Виктория 
Данильченко подчеркнула, что дресс-код для участни-
ков судебного заседания введен практически во всех ев-
ропейских странах. «С моей точки зрения необходимо 
ввести мантии и для адвоката, прокурора», — говорит 
она. По ее мнению, к обычным гражданам также могут 
быть требования по внешнему виду. «Но представляет-
ся, что эти требования должны быть заведомо ниже, 
чем к профессиональным участникам процессов, ска-
жем, прокурорам или адвокатам, — говорит Виктория 
Данильченко. 

БЕЗОПАСНОСТЬ На учете Росгвардии —  4 миллиона 
владельцев гражданского оружия

Ружье на сдачу
Михаил Фалалеев

С
труктуры лицензионно-
разрешительной работы 
территориальных органов 

Росгвардии сегодня контролиру-
ют 4 миллиона владельцев ору-
жия, получивших разрешения на 
его хранение и ношение. У них  
находилось в пользовании около 
6,7 миллиона стреляющих еди-
ниц. 

Что интересно, в этом году 
добровольно сдано в органы 
внутренних дел 51,2 тысячи са-
мых разных стволов, в том числе 
— 3,3 тысячи незарегистриро-
ванных в подразделениях лицен-
зионно-разрешительной рабо-
ты, то есть — незаконных. Речь не 
идет о криминальном оружии, 
украденном  у военных  или за-
мешанном в убийствах.  Бывает, 
умер глава семьи, у которого 
было охотничье ружье. Что де-
лать с этим ружьем вдове? Пра-
вильное решение — сдать вла-
стям. Или же, например, поиско-
вики обнаружили до сих пор не-
известное место боя Великой 
Отечественной. Павших воинов 
похоронили, а найденные вин-
товки и автоматы принесли в 
Росгвардию. 

Как сообщил официальный 
представитель Росгвардии Вале-
рий Грибакин, эти и многие дру-
гие цифры и факты прозвучали 
вчера на расширенном заседа-
нии коллегии, где были подведе-
ны итоги служебно-боевой дея-
тельности войск национальной 
гвардии России. 

 Росгвардии есть в чем отчи-
таться перед согражданами и ру-
ководством страны. Директор 
Росгвардии генерал армии Вик-
тор Золотов сообщил, что глав-
ным международным событием 
года, безусловно, стал прошед-
ший в нашей стране чемпионат 
мира по футболу. Войска успеш-
но выполнили все поставленные 
задачи. 

Сейчас Росгвардия усиливает 
охрану объектов в Арктической 
зоне. В первую очередь это обес-
печение безопасности мест стоя-
нок судов с ядерными энергети-
ческими установками в портах 
Северного морского пути. В бу-
дущем году ведомству предстоит 
обеспечивать безопасность пла-
вучей атомной теплоэлектро-
станции в акватории морского 
порта Певек на Чукотке.  С 1 ян-
варя 2018 года под защитой вне-
ведомственной охраны находят-
ся береговые объекты электросе-
тевого энергомоста в Краснодар-

ском крае и в Крыму. Обеспечена 
охрана Международного детско-
го центра «Артек», национально-
го заповедника «Херсонес Таври-
ческий», безопасность и анти-
террористическая защищен-
ность объектов топливно-энер-
гического комплекса.  

«По поручению главы госу-
дарства с 2018 года Росгвардия 
приступила к осуществлению до-
полнительных мер по профилак-
тике нарушений обязательных 
требований законодательства на 
объектах ТЭК, относящихся к 
сфере индустрии сжиженного 
природного газа», — рассказал 
Виктор Золотов.

Конечно же, по словам Викто-
ра Золотова, одним из наиболее 
ответственных направлений дея-
тельности остается противодей-
ствие террористическим угро-
зам. Особенно на территории Се-
веро-Кавказского региона. 

 Вообще же, относительно но-
вая правоохранительная и однов-
ременно силовая структура — 
Росгвардия — оказывает 26 видов 
государственных услуг, 25 из ко-
торых — в электронном виде. В 
основном речь идет об обороте 
гражданского оружия, охранной 
и детективной деятельности. За  9 
месяцев этого года поступило бо-
лее 1,7 миллиона заявлений на 
предоставление госуслуг в обла-
сти оборота оружия, частной де-
тективной и охранной деятель-
ности, из которых более 1,5 мил-
лиона — с Единого портала госу-

дарственных услуг. То есть 90,2 
процента всех заявлений. Что 
важно, 97 процентов граждан до-
вольны обслуживанием . 

Еще одна важная задача 
Росгвардии — обеспечение охра-
ны общественного порядка и об-
щественной безопасности. На по-
стах и маршрутах патрулирова-
ния в сутки привлекается свыше 
1,8 тысячи пеших нарядов, 6 636 
мобильных нарядов.  

Росгвардия охраняет многих 
людей и их имущество в индиви-
дуальном порядке. Этим занима-
ется вневедомственная охрана. 
В этом году под ее защитой нахо-
дилось 377 340 объектов различ-
ных форм собственности, 986 
646 квартир,174 623 мест хране-
ния имущества, например, гара-
жи, дачи, склады. 

Суд: встать, робот идет

Судья, ведущий про-
цесс, показывает секре-
тарю, что из показаний 

записывать, а что нет. Это может 
быть какой-то жест или взгляд. 
Судья может, к примеру, перели-
стывать дело, а может, и просто 
появление в руке судьи, предпо-
ложим, авторучки будет сигна-
лом секретарю не писать, а де-
лать вид, что пишет. И получает-
ся, что-то сказанное в зале засе-
дания секретарь суда тщательно 
фиксирует, а что-то банально 
пропускает, хотя строго по зако-
ну должен записывать все, кроме 
вдохов и выдохов.

Почему тщательное и полное 
ведение судебных протоколов 
так важно? 

После решения спора в пер-
вой инстанции несогласные об-
ращаются выше и дальше. Это 
происходит почти в каждом слу-
чае. Очень редко решения первой 
инстанции не обжалуются. 

А уже в апелляции или касса-
ции такие неполные протоколы 

могут сыграть злую шутку с 
участниками процесса. В эти ин-
станции  участников процесса не 
зовут, а изучаются документы, 
которые есть в деле, в том числе и 
протокол судебного заседания. 

Вот и получается, граждане 
уверены, что их слова, показания 
свидетелей, важная деталь, все, 
что было озвучено в суде, в более 
высокой судебной инстанции 
увидят и прочтут. 

Но не тут-то было. Оказывает-
ся, что в протоколах ничего, на 
что рассчитывает участник про-
цесса, не зафиксировано. 

Именно поэтому опытные за-
щитники практически всегда ве-
дут запись судебного процесса, а 
потом сверяют свою запись с 
протоколом судебного заседания 
и в случае появившихся расхо-
ждений или серьезных пропу-
сков пишут замечания на судеб-
ный протокол.

В этом году такую систему, 
когда все фиксирует техника, 
уже опробовали. 

С июля 2018 года комплекс 
аудиовидеофиксации судебных 
заседаний «Нестор. Правосудие» 
проходил опытную эксплуата-

цию в Свердловском и Шебекин-
ском районных судах Белгород-
ской области. Разработчики сде-
лали десятки доработок системы.

Специалисты говорят, что по-
надобится еще несколько меся-
цев, чтобы ее дополнить. 

Участники заседания комис-
сии Совета судей РФ по информа-
тизации и автоматизации работы 
судов подчеркнули, что это пол-
ностью российская разработка. 

По мнению председателя ко-
миссии, председателя Белгород-
ского областного суда Алексея 
Шипилова, в целом эксперимен-
тальное использование робота-
стенографиста охарактеризова-
но положительно. 

— По отзывам секретарей, это 
существенно облегчает работу, 
затраты по времени на составле-
ние протокола раза в два умень-
шаются, — объяснил Шипилов.

В 2019 году заказана постав-
ка 100 комплектов систем для 
аудиовидеопротоколирования, 
которое вводится в обязатель-

ном порядке в сентябре следую-
щего года. 

Робот-стенографист способен 
при помощи распознавателей 
речи автоматически составлять 
тексты протоколов судебных за-
седаний с приложением аудио- 
и видеозаписи, включая речи 
участников заседаний суда, вы-
ступающих по видео-конференц- 
связи. 

Робот позволяет проводить 
интернет-трансляцию судебных 
заседаний. Но наибольший эф-
фект комплекс может дать при 
долгих  судебных заседаниях. 

Робот-стенографист синхро-
низирует цифровую запись засе-
дания по нескольким независи-
мым каналам, автоматически 
регулирует уровень усиления 
и шумоподавления, ведет тек-
стовую расшифровку фоног-
рамм, в том числе в режиме ре-
ального времени. 

Когда протокол судебного заседания 
поручат вести роботу, он не пропу-
стит ни одного слова.

А К Ц Е Н Т

Робот-стенографист синхронизирует 
цифровую запись заседания, 
регулирует уровень шумоподавления, 
ведет текстовую расшифровку фонограмм

А К Ц Е Н Т

Росгвардия  оказывает 26 видов 
государственных услуг, 25 из которых — 
в электронном виде. И 97 процентов 
граждан довольны этим обслуживанием

ДОРОГИ Премьер-министр 
подписал новые поправки 
в Правила дорожного движения

Велосипедам 
выделят зоны 

Владимир Баршев

Туристические и школьные авто-
бусы получат право ездить по вы-
деленным полосам для общест-
венного транспорта. Велосипеди-
сты получат преимущества над 
автомобилистами, а пешеходы 
смогут переходить дорогу, где за-
хотят. 

Такова суть новых поправок в 
Правила дорожного движения, 
утвержденных постановлением 
правительства, которое вчера 
подписал Дмитрий Медведев. 

Напомним, что сейчас в прави-
лах есть такое понятие, а также со-
ответствующий знак «Жилая 
зона». В нем действуют определен-
ные ограничения для движения ав-
томобилей. Например, ограниче-
ние скорости 20 км/ч, а также пре-
имущество движения пешеходов. 
Теперь согласно этому постановле-
нию появится термин и соответст-
вующий знак «Велосипедная 
зона». Этот знак запретит движе-
ние автомобилям в зоне со скоро-
стью более 20 км/ч. Кроме того, в 
зоне действия этого знака пешехо-
ды получат право переходить доро-
гу, где им заблагорассудится, кро-
ме мест с четким запретом такого 
перехода. Правда, перед тем как 
ступить на дорогу, они обязаны бу-
дут убедиться в безопасности та-
кого маневра. Велосипедисты смо-
гут ездить в этих зонах по всей ши-
рине дороги. 

Также они получат право 
сквозного проезда через «жилые 
зоны». Но кто будет иметь преи-
мущество в этих зонах — велоси-
педисты или пешеходы, не ука-
занно. 

Еще одно право получили ве-
лосипедисты: поворачивать на-
лево там, где такой поворот раз-
решен для автомобилей из край-
него правого ряда.

Также в правилах появится 
новый запрет. Автомобилям за-
претят остановку или стоянку 
в пяти метрах от пересечения 
с велосипедной или пешеходной 
дорожкой. Сейчас такой запрет 
действует на перекрестках дорог 
и на пешеходных переходах. 

Еще одно нововведение — та-
бличка, разрешающая парковку 
автомобилей дипломатических 
миссий. Посольств в центре Мо-
сквы много. Как правило, перед 
каждым из них есть парковка. 
Но зачастую на ней встает тот, 
кто первым увидел свободное ме-
сто. Таблички, на которых напи-
сано «только для машин посоль-
ства», а также «консульства» и 
прочее, до сих пор были нелеги-
тимны. Теперь они внесены в 
Правила дорожного движения. 

Также право останавливать 
и досматривать транспортные 
средства получили представите-
ли таможенных служб. Но понят-
но, что речь идет только о тех зо-
нах, где это их прямая обязан-
ность. Такие зоны должны быть 
обозначены специальным зна-
ком «Таможня». 

Все автобусы, в том числе ту-
ристические и школьные, полу-
чат право двигаться по выделен-
ным полосам для общественного 
транспорта. Также по этим поло-
сам смогут ездить и велосипеди-
сты.

Пока это постановление пра-
вительства официально не опу-
бликовано. Но это произойдет 
не сегодня, так завтра. Однако 
знаки, которые предусматрива-
ют новые правила, еще не разра-
ботаны. Велосипедисты, конеч-
но, потерпят. Сейчас не сезон. Но 
знак для таможенников уже дол-
жен быть. А знаки нужно не толь-
ко разработать, но и утвердить 
соответствующим ГОСТом. 
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Полную версию читайте на сайте
rg.ru/art/1625596

Комментарий 
Татьяна Шутылева, 
президент Межрегиональной 
ассоциации автошкол:

Непонятен смысл предлагаемых 

нововведений. Раньше в ГИБДД за-

являли, что полностью отказыва-

ются от экзамена на площадке. Все 

будет только в городе. Но теперь 

заявляют, что не будут полностью 

исключать из экзамена упражне-

ния на площадке. Возникают зако-

номерные вопросы: какова все-та-

ки идея предлагаемой реформы 

экзаменов? 

Если «площадка» остается, то зачем 

менять действующий порядок при-

ема экзаменов? Особенно с учетом 

того, что проводимая с 2014 года 

реформа дала и продолжает давать 

ощутимые результаты по сниже-

нию аварийности с участием начи-

нающих водителей. В 2018 году по 

сравнению с 2015 годом их количе-

ство снизилось на 60 процентов. 

Не приведет ли сокращение экза-

мена на права к пересмотру дости-

жений реформы?
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Медиацентр сообщает

«МАНКУРТ.RU / МАНКУРТ.NET —  
ФЕНОМЕН ПИСАТЕЛЯ В ЦИФРОВУЮ ЭПОХУ»
6 декабря (четверг) в 17.00 пройдет юбилейный вечер, посвященный 
90-летию Чингиза Айтматова. В вечере примут участие: спецпредстави-
тель Президента РФ по международному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, первый президент Киргизской Республики, ино-
странный член РАН Аскар Акаев, президент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин, руководитель Роспечати Михаил Сеславин-
ский, режиссер Владимир Хотиненко, писатель, депутат Госдумы 
Сергей Шаргунов, сын писателя Санжар Айтматов и многие другие.  
Участники и гости вспомнят великого гуманиста Чингиза Айтматова 
и подчеркнут его значение в современную цифровую эпоху — эпоху 
мгновенной электронной коммуникации и обезличенной памяти.  

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Более 70 процен-
тов всех обраще-
ний в систему 112 
приходится 
на вызовы 
«скорой помощи»

1
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Италии 
арестован 
новый глаза 
«Коза ностры»

«ДЯДЯ 
СЕТТИМО» 
ВЕРНЕТСЯ 
В ТЮРЬМУ 
Нива Миракян,
Российская газета, 
Рим

На Сицилии в результате круп-
нейшей спецоперации местных 
правоохранительных органов 
задержаны 46 членов «Коза 
ностры», в том числе предпола-
гаемый главарь этой легендар-
ной преступной группировки 
Сеттимо Минео.  Всем аресто-
ванным гангстерам предъявле-
ны обвинения в причастности к 
мафиозной деятельности, вы-
могательстве, незаконном но-
шении огнестрельного оружия 
и в ряде других тяжких престу-
плений.

Сицилийские правоохрани-
тели считают, что именно 
80-летний ювелир по кличке 
дядя Сеттимо получил полномо-
чия для руководства новой «ку-
полой» (верховным советом ма-
фии) после смерти в ноябре 
2017 года отбывавшего в тюрь-
ме 26 пожизненных заключений 
«босса боссов» Сальваторе 
«Тото» Риины и его предшест-
венника Бернардо Провенцано. 
Минео хорошо известен сици-
лийской полиции — он неодно-
кратно отбывал тюремные сро-
ки по обвинению в связях с ор-
ганизованной преступностью. В 
частности, новый босс был при-
говорен к пяти годам лишения 
свободы в ходе так называемого 
«макси-процесса» над мафией, 
который продолжался с 1986 по 
1992 год, и инициатором кото-
рого был знаменитый следова-
тель Джованни Фальконе, уби-
тый по приказу Риины в мае 
1992 года.

По данным следствия, в по-
следнее время «Коза ностра» пе-
реживала серьезный кризис, 
превратившись в фрагментиро-
ванную организацию с большим 
количеством группировок, 
нуждающихся в жестком цен-
трализованном руководстве. В 
итоге боссы нескольких кланов 
приняли решение о воссоздании 
руководящей структуры мафии, 
окрестив ее «Купола.2» и наде-
лив Минео полномочиями 
«крестного отца». 

Однако эту точку зрения не 
разделяют итальянские СМИ, 
ссылающиеся на бывших мафи-
ози, сотрудничающих с поли-
цией. Они убеждены, что «дядя 
Сеттимо», представляющий 
клан Трапани, не мог занять 
«должность» босса, поскольку 
по давно установленной тради-
ции его выбирают исключи-
тельно из членов «семьи» Кар-
леоне.  

СКАНДАЛ ЕСПЧ вновь 
подтвердил, что не намерен 
считаться с правами 
миллионов россиян

Вердикт 
по трафарету

Евгений Шестаков

Решение Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ) 
по делу Pussy Riot вновь ставит вопрос о целесообразно-
сти участия Москвы в деятельности Совета Европы, на 
членов которого распространяется юрисдикция ЕСПЧ. 
Вынесенный вердикт отказывает в передаче дела в Боль-
шую палату, чего добивалась Россия, и требует полного 
оправдания осужденных на родине Надежды Толоконни-
ковой, Марии Алехиной и Екатерины Самуцевич с вы-
платой им компенсаций. Это решение, по мнению пред-
ставителя Русской православной церкви при Совете Ев-
ропы игумена Филиппа, «наносит удар по правовой за-
щите религиозной свободы в Старом Свете». Ведь каки-
ми бы псевдогуманистическими соображениями ни ру-
ководствовались судьи, «они защитили свободу неболь-
шой группы граждан за счет свободы миллионов других 
граждан». Но особенность нынешнего разбирательства в 
ЕСПЧ заключалась не только в устойчиво сложившемся 
негативном отношении судей к «российскому кейсу». 
Важнее другое — окончательно отказав России в серьез-
ном и обстоятельном разговоре в Большой Палате по со-
вершенному Pussy 
Riot преступлению, 
суд целил в первую 
очередь в христиан-
ские общины Старо-
го Света, которые 
неоднократно стано-
вились жертвами бо-
гохульства со сторо-
ны маргинальных 
социальных групп.  
«За последние годы 
волна вторжений в 
пределы христиан-
ских общин прока-
тилась по всей Евро-
пе, были отврати-
тельные акции в ка-
толических соборах 
Франции и Германии, подвергались надругательству 
христианские святыни и изображения в Испании и Лит-
ве», — напомнил представитель РПЦ.

Европейский суд по правам человека, не согласив-
шись с Москвой в ее требованиях, официально встал тем 
самым на сторону вандалов, нападающих на символы 
христианства. Для обоснования вердикта были примене-
ны устаревшие, не учитывающие современные реалии и 
вызовы Конвенции, применен абсолютно формальный 
подход к признакам нарушения прав человека и основ-
ных свобод. 

Игумен Филипп привел мнение рассматривавшей 
«дело Алехиной» в июле испанской судьи Марии Элосе-
гы. В частности, она обратила внимание, что цель заяви-
тельниц — выразить политическую позицию — не оправ-
дывает средства, которые они избрали. А их выступление 
в кафедральном соборе Москвы унизило достоинство 
православных христиан, потому что защита свободы 
слова не распространяется на подобные случаи поведе-
ния в церкви и других культовых учреждениях. Но боль-
шинство в ЕСПЧ, очевидно, считает иначе и применяет 
«права человека» в качестве универсального, всеобъем-
лющего механизма давления на входящие в Совет Евро-
пы страны вне зависимости от их традиций, ментально-
сти и в конце концов государственного подхода к вопро-
сам религии.   

С учетом абсолютно ненормальной ситуации с права-
ми российской делегации в Парламентской Ассамблее 
Совета Европы следует ли нам прислушиваться к вер-
диктам ЕСПЧ, допускающего трафаретный подход к пра-
вовым коллизиям? Тем более стоит ли это делать в ситуа-
циях, когда решения европейского суда одновременно 
безжалостно нарушают права миллионов других людей, 
живущих в Старом Свете? Но судьям это безразлично …

Нынешний вердикт ЕСПЧ по делу Pussy Riot ошибоч-
но рассматривать только в контексте его религиозной 
или правовой составляющей без учета тех нюансов гео-
политики, которые складываются в регионе. Когда ка-
ждое унижающее российское государство и его право-
судие решение европейского суда с удовольствием под-
хватывают местные СМИ, чтобы использовать в каче-
стве доказательства злонамеренных планов Москвы на 
других неюридических треках. По сути, окончательное 
решение ЕСПЧ по делу «пусек» не что иное, как предъ-
явленный России ультиматум с требованием отказать-
ся от собственных моральных и религиозных принци-
пов и жить по стандартам, выработанным европейски-
ми институтами. В данном случае — юридическим. Но не 
только.

Провокация Украины в Керченском проливе дала им-
пульс неприкрытому, ультимативному стремлению Ев-
росоюза противодействовать России и на других «фрон-
тах» — военном, экономическом. Об этом в Гарвардском 
университете (США) откровенно рассказала глава евро-
пейской дипломатии Федерика Могерини. А командую-
щий американского Второго флота вице-адмирал Эндрю 
Льис разоткровенничался до того, что стал угрожать воз-
можностями США и НАТО по подавлению России в Кры-
му и Калининградской области с помощью авианосцев и 
сухопутных сил. Число политиков Старого и Нового Све-
та, которые посчитали себя вправе что-то «требовать» от 
Москвы и угрожать ей «последствиями и болью», как это 
сделал неназванный чиновник Госдепа на сайте ведомст-
ва, постоянно растет.

При этом отвергается сама возможность диалога с 
российской стороной по существу возникающих разно-
гласий, что собственно еще раз на практике продемон-
стрировало решение Европейского суда по правам чело-
века по делу Pussy Riot. 

ПОЛИТИКА Борьба за пост главы Христианско-демократического 
союза в Германии вышла на финишную прямую 

Кто на новенького

Екатерина Забродина

С
егодня в Гамбурге от-
крывается трехднев-
ный съезд  Христиан-
ско-демократическо-
го союза, обещающий 
стать знаковым в по-
литической истории 
современной Герма-
нии. На нем 7 декабря 

делегаты изберут нового лидера 
партии, с поста которого уходит 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель. У ее преемника или преем-
ницы во главе ХДС есть все шан-
сы в обозримом будущем возгла-
вить и немецкое правительство. 

Основная борьба разверну-
лась между экс-премьером зем-
ли Саар 56-летней Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр, которую 
Меркель недавно выдвинула в 
генеральные секретари партии, 
и одним из главных оппонентов 
канцлера в рядах ХДС — 63-лет-
ним юристом Фридрихом Мер-
цем. В свое время он лишился 
поста лидера фракции Христи-
анско-демократического и Хри-
стианско-социального союзов в 
бундестаге, как считается, имен-
но из-за маневров Меркель и на-
долго ушел из политики в биз-
нес. Однако теперь решил взять 

реванш, обещая вернуть правя-
щую партию на истинно консер-
вативные рельсы, с которых «не-
мецкая железная леди» за годы 
своего бессменного председа-
тельства увела ее влево. Каррен-
бауэр же, напротив, называют 
продолжательницей курса Мер-
кель. Конкуренцию им пытается 

составить 38-летний министр 
здравоохранения Йенс Шпан, 
однако эксперты признают, что 
его шансы крайне малы. Как бы 
то ни было, последние недели 
все три кандидата активно уча-
ствовали в дебатах, и весьма 
бурных. «Хотя генсек ХДС счи-
тается фавориткой гонки, ниче-
го еще не предрешено. На мой 
взгляд, шансы Крамп-Карренба-
уэр и Мерца — 55—60 против 45—
40 процентов», — поделился с 
«РГ» немецкий политолог Алек-
сандр Рар. 

Примечательно, что иску-
шенный политик Крамп-Каррен-
бауэр (у нее за плечами не толь-
ко шесть с половиной лет управ-
ления своей родной землей 
Саар, но и должности в различ-
ных министерствах) по некото-
рым болезненным для немецко-
го общества вопросам попыта-

лась все же дистанцироваться от 
взглядов канцлера. Особенно 
это бросалось в глаза во время 
дискуссий вокруг миграцион-
ной политики, которую Крамп-
Карренбауэр призвала ужесто-
чить. «Я многим обязана Мер-
кель, нас много связывает, — 
признала она во время регио-
нальной партийной конферен-
ции в Берлине. — Но на опреде-
ленные вещи мы смотрим по-
разному». В частности, передает 
Spiegel Online, кандидат пообе-
щала взять на вооружение идею 

создания транзитных центров 
для содержания мигрантов, бо-
лее активно разыскивать подо-
зреваемых в криминале и заклю-
чать с государствами Ближнего 
Востока и Африки двусторонние 
соглашения об оперативном воз-
вращении беженцев. 

Как раз на фоне внутринемец-
ких дебатов случился инцидент в 
Керченском проливе, в связи с 
чем кандидаты не только высту-
пили с критикой в адрес РФ, но и 
высказались по поводу проекта 
«Северный поток-2». И если 
Крамп-Карренбауэр упомянула 
о возможном сокращении объе-
мов транзита голубого топлива 
через строящийся газопровод, то 
Мерц и вовсе призвал поставить 
вопрос о его целесообразности.

«Не думаю, что подобные за-
явления — только элемент пред-
выборной риторики, — считает 
Александр Рар. — Уверен, что сле-
дующий канцлер ФРГ, кто бы ни 
занял кресло Меркель, первым 
делом нанесет визит в Вашинг-
тон. Большинство современных 
немецких политиков не мыслят 
себя вне представлений об аме-
риканском лидерстве. Что каса-
ется «Северного потока-2», то на 
него в Германии уже выдано раз-
решение, поэтому отменить его 

невозможно. И пока канцлером 
остается госпожа Меркель, этого 
точно не случится. Другое дело, 
что США будут продолжать ока-
зывать давление на европейцев. 
И случись еще две-три провока-
ции, подобные той, что Киев 
устроил в Керченском проливе, 
Берлин вполне может объявить, 
что больше не поддерживает 
этот и другие проекты с Мо-
сквой политически. То есть не-
мецкие компании останутся 
один на один перед лицом прес-
синга со стороны Соединенных 
Штатов. О том, что на самом 
деле произошло в том же Кер-
ченском проливе,  в  Европе 
очень плохо осведомлены — это 
видно и из слов Крамп-Каррен-
бауэр. Другое дело, что политик 
на посту канцлера располагает 
уже более полной информацией 
по всем вопросам, в том числе от 
спецслужб, и на него возлагает-
ся ответственность уже совсем 
другого порядка. Но точно пред-
сказать, как будут развиваться 
отношения Берлина и Москвы, 
сейчас невозможно».  

Наиболее вероятной преемницей 
Меркель называют Аннегрет Крамп-
Карренбауэр (в центре), ее конкурен-
тами выступают Фридрих Мерц 
(слева) и Йенс Шпан.  

А К Ц Е Н Т

Большинство немецких политиков
не мыслят себя вне представлений
об американском лидерстве

В 2013 году активистки Femen ворвались в собор Парижской 
Богоматери. Причем суд их оправдал, наказав охранников собора. 

СИТУАЦИЯ Почему на Украине
не будет независимой Украинской
православной церкви

Митрополия 
вместо Церкви?
Елена Яковлева 

Н
а Украине не будет автоке-
фальной Украинской пра-
вославной церкви, как 

предполагалось по заранее объ-
явленному политическому сце-
нарию сегодняшнего президента 
Украины.

По сообщениям украинского 
новостного ресурса «Вести», 
устав, выданный после прошед-
шего в конце прошлой недели си-
нода Константинопольской цер-
кви, не предполагает создания 
такой автокефалии. Речь в нем, 
по сути, идет о полном подчине-
нии украинского православия 
Константинопольскому патри-
архату в статусе «митрополии», а 
не суверенной Церкви, как зара-
нее провозгласил официальный 
Киев. 

Глава Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Легой-
да сразу прокомментировал ре-
шение синода Константинополь-
ского патриархата, заметив, что 
это вовсе не ожидаемый офици-
альным Киевом томос, а «устав» 
несуществующей церкви.

В пунктах этого устава про-
писано, что украинская церковь 
должна быть «неразрывно свя-
зана» с Константинопольским 
патриархатом, и только через 
него — со всеми остальными 
церквями.

Это отнюдь не статус незави-
симой церкви. Тем более что гла-
вой новосоздаваемой украин-
ской церкви может быть только 
митрополит, а не патриарх.

Устав также предполагает 
обращение по всем серьезным 
вопросам к Вселенскому патри-
арху, который сообщит «необ-
ходимое» Архиерейскому собо-
ру. 

По данным «Вестей», в доку-
менте есть и замечание о том, 
что Константинополь не обязан 
объяснять причины своих тех 
или иных решений.

Как уже говорил в интервью 
«Российской газете» Владимир 
Легойда, миро (особое благово-
ние для церковных таинств) но-
вообразованная (если она все-
таки образуется) украинская 
церковь должна получать только 
в Константинополе, а это тоже 
серьезный и видимый признак 
зависимости. В независимой 

Церкви миро варит собствен-
ный патриарх.

Вселенский патриархат Конс-
тантинополя также собирается 
стать высшей апелляционной 
инстанцией. Тем более что гла-
вой новосоздаваемой украин-
ской церкви может быть только 
митрополит, а не патриарх. 

Проектируемая украинская 
церковьтак же не сможет само-

стоятельно разобрать внутрен-
ние дисциплинарные вопросы. 
Например, прав или не прав тот 
или иной епископ в принимае-
мых им решениях. Или, чтобы 
канонизировать святых, их 
надо будет обязательно пред-
ставить на рассмотрение Кон-
стантинопольскому патриарха-
ту. 

А К Ц Е Н Т

Константинополь собирается 
все главные решения принимать
 сам и не объяснять никому
их причины

Петр Лихоманов

П
етр Порошенко объявил 
окончательную, по его 
словам, дату проведения 

так называемого «объединитель-
ного собора» — съезда раскольни-
ков и вероотступников, намерен-
ных предположительно 15 декаб-
ря объединиться в единую рели-
гиозную организацию под омо-
фором константинопольского 
патриарха Варфоломея. Кроме 
того, четырнадцать священников 
Ровенской и Сарненской епар-
хий канонической Украинской 
православной церкви получили 
повестки на допрос от управле-
ния Службы безопасности Укра-
ины.  Так украинский президент 
готовится к созданию собствен-
ной церкви, ставшей частью его 
избирательной кампании. 

Помпезно подписанное месяц 
назад в Стамбуле соглашение 
между президентом  Украины и 
Константинопольским патриар-
хом Варфоломеем оказалось недо-
ступно для прочтения простыми 
смертными. Создается впечатле-
ние, что Порошенко выгодно 
скрыть от общественности под-
робности своих контактов с Вар-
фоломеем, а также и возможные 
взаимные обязательства «сто-
рон», выступивших подрядчика-
ми раскола в мировом правосла-
вии. Напомним, 3 ноября Поро-
шенко подписал соглашение о со-
трудничестве и взаимодействии 
между Украиной и Константино-
польским патриархатом и почти 
убедил украинские СМИ, что это 
соглашение и есть долгожданный 

«томос» — разрешение на само-
управляемый («автокефальный») 
статус от материнской церкви. Од-
нако сам текст «исторического до-
кумента» никто не увидел. Кроме 
агентства «Украинские новости», 
направившего в канцелярию По-
рошенко запрос о предоставлении 
им текста соглашения в соответст-
вии с  законодательством.

Ответ от администрации пре-
зидента был получен только вче-
ра: «Согласно принятому реше-
нию, обнародование всех доку-
ментов, связанных с получением 
Украиной решения Священного 
синода Вселенского патриарха об 
автокефалии украинской церкви, 
в том числе запрошенного вами 
соглашения, будет возможно по-
сле окончательного решения во-
проса», — сказано в ответе за под-
писью главы департамента обес-
печения доступа к публичной ин-
формации президентской адми-
нистрации. По слухам, Порошен-
ко обязался перед Варфоломеем 
обеспечить присутствие мини-
мум двух третей архиереев кано-
нической Украинской православ-
ной церкви на так называемом 
«объединительном соборе». 
«Явку» он обеспечивает единст-
венно доступным способом — ад-
министративным и силовым дав-
лением на епископов и Церковь: 

обысками, вызовами на допросы в 
СБУ, нападениями неонацистских 
банд на приходы. Нельзя исклю-
чить, что в соглашении содержит-
ся санкция Варфоломея на приме-
нение украинскими властями лю-
бых средств ради построения 
«единой поместной православной 
украинской церкви» — ЕППУЦ. В 
тексте есть и список православ-
ных святынь на территории Укра-
ины, передачи которых в свое 
управление требует от Порошен-
ко Варфоломей.  

Глава Украины весной и летом 
двумя траншами внес в кассу Вар-
фоломея 25 миллионов долларов, 
собранных с местных бизнесме-
нов в качестве платы за «томос» — 
об этом сообщали украинские 
СМИ и политики. Предполагает ли 
соглашение возврат этого плате-
жа, если одна из сторон не испол-
нит свои обязательства? Исходя 
из последних действий, настоя-
щее самоуправление стамбуль-
ский микрорайон Фанар — это 
юридический адрес Варфоломея — 
давать ЕППУЦ не собирается. И 
значит, зная скупость Порошенко, 
турецкому подданному могут гро-
зить штрафные санкции со сторо-
ны Киева. В этом случае Порошен-
ко и Варфоломею действительно 
есть из-за чего скрывать свой 
«исторический документ». 

А К Ц Е Н Т

Порошенко внес в кассу Варфоломея
25 миллионов долларов

Европейский суд 
по правам челове-
ка, не согласив-
шись с Москвой 
в ее требованиях, 
официально встал 
тем самым на сто-
рону вандалов

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

— Вопрос автокефалии 
на Украине: все новости
по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6091

ВЛАСТЬ И РЕЛИГИЯ Президент Порошенко, 
а не кто-то из священнослужителей, 
объявил дату церковного собора

Благословил раскол
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СМИ «Вечерней Москве» — 95. Главный редактор «Вечерки» Александр Куприянов: 
Не торопитесь хоронить газеты!

Еще не вечер!
Любовь Проценко  

C
егодня «Вечерней 
Москве» исполняет-
ся 95 лет. Газете, в ко-
торой работал про-
стым литсотрудни-
ком сам Владимир 
Маяковский и кото-
рой он посвятил сти-
хи: 

В поезде люди, «Вечерку» 
мусоля, 
Вежливо встанут мне 
на мозоли. 
Мы себя оскорблять
не позволим 
Тоже ходим по ихним мозолям. 
Как живет «Вечерка» сегодня? 

Кто делает ее? А главное, как го-
родской газете удается не просто 
выжить рядом с федеральными 
изданиями, но и достойно конку-
рировать с ними за читателя? Об 
этом разговор с главным редак-
тором «Вечерней Москвы» Алек-
сандром Куприяновым.

Бумага все стерпит 
Александр, каждое утро в ре-
дакции я беру пачку газет. В 
ней «Комсомолка», «Изве-
стия», «Ведомости», в том чи-
сле и «Вечерняя Москва». И 
каждый раз задаюсь вопросом: 
почему же эта вечерняя газета 
выходит утром? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Утром у нас 
выходит большеформатная дело-
вая газета — для людей, принима-
ющих решения, истеблишмента 
— чиновников, бизнесменов. «Ве-
черка» в чистом виде, или «Мо-
сква вечерняя», — это другая газе-
та, маленькая,  со свежими ново-
стями, подписывается около по-
лудня, и вечером ее бесплатно 
раздают в метро. И это еще не все. 
«Вечерняя Москва» сейчас — это 
не одна и даже не две газеты, а це-
лый синдикат, объединяющий 
шесть газет. Помимо тех, что я 
уже назвал, есть еще «толстуш-

ка» — субботний выпуск газеты 
для семейного чтения. Тиражом 
под миллион экземпляров, она 
идет в спальные районы столицы 
— куда-то бесплатно,  частично — в 
киоски на продажу, ну и подпис-
чикам — их  становится все боль-
ше. Плюс  три окружные газеты: 
«Москва-центр», «Южные гори-
зонты» и «Новые округа». Это 
локальный тренд, который поль-
зуется большим спросом. Напри-
мер, «Южные горизонты» расхо-
дятся тиражом 550 тысяч экзем-
пляров, а будут в скором времени 
востребованы еще больше. 

На чем основана такая уверен-
ность? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Эти газеты 
пишут о насущных проблемах 
москвичей, о которых больше 
прочитать нигде нельзя. Еще не-
давно они не соответствовали за-
просам времени, да и сверстаны 
были плохо. Поэтому, обнаружи-
вая в почтовом ящике, горожане 
их вместе с рекламой часто  вы-
брасывали. Мы их полностью пе-
ределали. К тому же сейчас во 
всем мире  наблюдается рост 
уровня доверия к традиционной 
журналистике, то есть именно к 
бумажным изданиям. Как пока-
зало исследование, проведенное 
в начале этого года известной 
американской компанией, оно 
поднялось до рекордного значе-
ния — 69%. Об этом же свидетель-
ствует и рост тиражей бумажных 
изданий в ряде стран. В Великоб-
ритании, например, в 2016-м 
году они выросли на 7% по срав-
нению с 2015-м, в Германии — на 
2—3%. А вот к социальным сетям, 
в которых журналистом себя мо-
жет возомнить каждый, войдя в 
Интернет и поделившись своими 
соображениями по тому или ино-
му поводу, доверия становится 
все меньше. Фейковые новости, 
порожденные соцсетями, со 
страшной силой  забивают все 
сайты. Вот почему 7 из 10 гра-
ждан США, как показало то же 
исследование, уже не доверяют 
соцсетям. 

Я всегда говорил: не торопи-
тесь хоронить газеты. С 90-х го-

дов прошлого века им не раз 
предсказывали конец, видя буду-
щее лишь в электронных СМИ, 
радио, телевидении, а потом и со-
циальных сетях. Но менталитет 
нашего читателя за 25 лет не мог 
измениться кардинально. Я убе-
жден: у газет есть своя читатель-
ская аудитория и она сейчас рас-
ширяется.  

Это  можно сказать  и про «Ве-
чернюю Москву»? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Именно ее я 
имею в виду в первую очередь. 
Назову цифру: 42% москвичей, 
читающих газеты, — это читатели 
«Вечерки». В прошлом году их 
стало на 4% больше, чем в 2016-
м. А у толстушки прибавка еще 
больше — 7%.  По приросту чита-
тельской аудитории мы обогна-
ли всех своих конкурентов. Так 
считают специалисты. 

Возвращение «Вечерки»
Вы стали главным редакто-
ром «Вечерней Москвы» в 2011 
году. Она уже была газетой с 
традициями…

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Но в тот мо-
мент почти ушла с рынка. Тираж 
оставался 5 тысяч экземпляров, 
подписки почти не было, на сай-
те — не более 15 тысяч посеще-
ний в день…

Но пройдет всего год, и уже в 
2012-м вас признают лучшим 
медиаменеджером года и 
«Главным редактором года». 
Что же такого вы сделали тог-
да? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Это было вре-
мя, когда в Москве с приходом 
нового мэра начались преобра-
зования, частью которых стала и 
«Вечерка». Передо мной встала 
задача возродить бренд и вер-
нуть доверие читателя. Глав-
ный редактор, будь он семи 
пядей во лбу, один в медиа-
поле не воин. Нужно было 

создать команду и 
доверить  ей  не 
вертикаль власти, а 
горизонталь, учи-
тывая наш масштаб и 
количество газет, ко-
торым предстояло дать 
новую жизнь, что я и сде-
лал. Совместно с испанской 
фирмой разработали концеп-
цию, сделали новую модель, 
новый макет. Перезапустили 
газету, наполнив ее другим 
содержанием. Создали с 
нуля толстушку, начали от-
воевывать и другие газеты.

Расскажите о тех, кто 
рядом с вами делает га-
зету. Какого возраста 
эти люди?

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Ко-
стяк коллектива — журна-
листы, которым под 40, за 
40… Со своим письмом, взгля-
дом, интонацией… Ольга Кузь-
мина, Екатерина Рощина — ее ко-
лонки набирают по 300—400 ты-
сяч просмотров, Анатолий Сидо-
ров — мой ровесник, еще из преж-
него состава «Вечерки»… Но в 
основном, конечно, молодежь. 
Причем в этом году, точнее, на-
чиная с прошлого, начали появ-
ляться талантливые молодые 
люди, из которых можно воспи-
тать звезд журналистики. Женя 
Стогова, например, пришла к 
нам на стажировку после третье-
го курса, а потом, окончив маги-
стратуру, на работу в отдел ново-
стей. Владеет несколькими язы-
ками, у нее своя рубрика «Женя 
дозвонилась», публикуется на 
всех наших платформах. Гонорар 
зарабатывает до 80 тысяч ру-
блей в месяц. А есть еще Никита 
Камзин, Женя Воробьева…

Воспитанники школы Куприя-
нова?

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Точнее, на-
шей студии «Новый фейерверк», 
которой уже шесть лет.

И кто же ее слушатели?
АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Мы принима-
ем старшеклассников — 9—11-й 
классы. Вольный набор. Для это-
го им достаточно прислать свои 
анкеты и сочинение. 

В общем, юнкоры. Зачем вам 
это нужно? В Москве-то, где 
куча университетов с журфа-
ками…

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Знаете, будь 
моя воля, большинство этих 
журфаков я бы закрыл, а вместо 
них открыл колледжи при изда-
тельских домах «Российской га-
зеты», «Комсомольской прав-

ды», «Коммерсанта», «Вечерней 
Москвы»… Их студенты полдня 
изучали бы литературу, узнавали 
мир, а вторую половину дня пра-
ктиковались в этих издательских 
домах. Уверяю, пользы было бы 
больше. Сейчас же выпускники 
журфаков приходят, не зная даже 
жанров — основы журналистики, 
чем отличаются друг от друга ин-
формационная заметка, репор-
таж, очерк, статья… Гонят только 
электронную щебенку, содрав ее 
с разных сайтов. 

Чему учат в «Новом фейервер-
ке»?

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Кто пишет хо-
рошо? Тот, кто хорошо думает. 
Вот мы и учим думать. На специ-
альных тренингах, которые я 
провожу: на самый быстрый во-
прос, самый быстрый ответ, уме-
ние говорить в микрофон и так 
далее. Родители за эту учебу  ни-
чего не платят. А выпускники сту-
дии уже работают у нас. Анаста-
сия Ассорова, вечный староста 
студии, например,  заместитель 
редактора отдела московской 

власти. Есть у нее и своя тема — 
звери, зоопарки….

Еще в «Вечерке» есть целый 
ряд клубов. Политологов, педа-
гогов-новаторов, участковых 
уполномоченных, пресс-секре-
тарей… Тоже спросишь: зачем? 
Мне  говорили: «Совок это»… 
Может быть. Но этот «совок» 
помогает нам, с одной стороны, 
продвигать газету, формиро-
вать ее имидж в городе. А с дру-
гой — дает возможность журна-
листам лучше узнавать, что про-
исходит в Москве. Ведь что мы 
сейчас видим? Журналисты ста-
ли плохо бегать в поле. Не торо-
пятся на место событий, не бе-
рут интервью. Вместо этого все 
больше какие-то дозвоны, до-
стуки… А тут приходят прямо в 
редакцию, скажем, сразу 40 
участковых полицейских. Или  
40 лучших учителей. Подходи к 
любому, спрашивай, о чем хо-
чешь… Из этих редакционных 
посиделок уже выросли и круп-
ные городские мероприятия. 
Например, общегородской фе-
стиваль «Народы Москвы». С 
чего он начинался? Известный 
продюсер Алибасов как-то под-
сказал мне: пригласи-ка ты в ре-
дакцию народных музыкантов. 
Что это кругом одна попса зву-
чит! Пригласили двух грузин-

гитаристов… Народ  с удо-
вольствием послушал. Затем 
позвали национальный ан-
самбль, сделали передачу на 
сетевом телевещании… И там 

слушают! Дальше — больше. 
Приходят в редакцию гости в 

костюмах, демонстрируют 
блюда своей нацио-

нальной кухни. Рассказываем о 
них в газете. Читатели встреча-
ют эти материалы с огромным 
интересом. Нам выделили в го-
роде площадку, у фестиваля поя-
вился свой бюджет…

За счет чего? 
АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Правительст-
во Москвы выделяет из бюджета 
города. Ну а как иначе строить 
здание? Сначала нужны вложе-
ния. Но газета в финансовом от-
ношении работает стабильно. 
Большая заслуга в этом департа-
мента СМИ и рекламы Москвы, 
нашей дирекции во главе с Геор-
гием Руднецким. Когда мы начи-
нали возрождать «Вечернюю 
Москву», у нас были большие 
проблемы. А сейчас у нас серьез-
ный департамент рекламы, и мы 
зарабатываем — и толстушка, и 
маленькая газета, которая у ме-
тро. 

Тэсс я взял бы на работу 
Сергей Собянин к 100-летию 
российской журналистики сде-
лал классный подарок — выде-
лил 300 миллионов рублей на 
ремонт Дома журналистов. 
Вам не кажется, что в ремон-
те нуждается вся российская 
журналистика?

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Боюсь в ка-
нун юбилея высказать крамолу, 
но это действительно так. Не 
вижу ничего плохого в том, что 
государство может заботиться о 
СМИ, помогать им. В Китае, на-
пример, государство вообще 
этот рынок целиком контроли-
рует, там нет частных компаний. 
Ну а у нас мэр Москвы публично 
заявил: да, мы поддерживаем 
журналистов. Точно так же семь 
лет назад он поддержал «Вечер-
ку». Но это вовсе не значило, что 
газета должна писать лишь о 
том, как все здорово в городе. Те, 
кто читает ее, знают: у нас есть 
полосы «Адресная критика», 
«Ревизор», «Спорное мнение»… 
Власти они нужны гораздо боль-
ше, чем похвала, так как для нее 
важна обратная связь с жителя-
ми города. У нас же круглосуточ-
но работает и дежурный теле-
фон, и прием жалоб по СМС 
идет. Я точно знаю: это нужно 
команде мэра. 

А вот в докладах Санкт- Пе-
тербургского университета я 
прочла мнение ученых: свобода 
СМИ в России закончилась, они 
снова, как в советские времена 
стали только пропагандистом 
и агитатором…

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Не согласен. 
Что такое вообще свобода слова? 
Это мечта, к которой надо стре-
миться, но которой нет ни в од-
ной стране. Нам сначала нужно 
построить гражданское общест-
во. И оно строится, пусть тяжело, 
с трудом, но строится. Я работал 
за границей, проходил практику 
в американских газетах. Да там в 
жизни не напишут того, что неу-
годно власти. У нас же сильная 
журналистика сохраняется во 
многих газетах.

У вас самого  потрясающая 
школа журналистики. Работа 
в лучших газетах страны. В 
«Комсомолке» прошли путь от 
корреспондента до ответст-
венного секретаря, были заме-
стителем главного редактора 
«Российской газеты», шеф-ре-
дактором «Известий»… Есть 
что-то, что вам хотелось бы 

вернуть из той журналисти-
ки?

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Да. Хотел бы 
возродить авторскую журнали-
стику. У российского читателя 
свое восприятие газет в целом и 
отдельных материалов в частно-
сти. Ему мало просто фактов. Он 
хочет иметь возможность срав-
нить разные мнения, видеть 
взгляд и позицию журналиста. Я 
называю это поземкой. Помните, 
как мы писали в молодости ре-
портажи: на небе загорелась зве-
зда, когда доярка Маша шла на 
ферму. Тугие струи молока уда-
рили в дно подойника…

Основывая «Коммерсант», 
Володя Яковлев сказал: нам это 
не нужно, мы сделаем газеты за-
падным способом, когда одни 
люди добывают информацию, 
другие — ее перерабатывают и 
превращают в новость. И что же? 
Со временем на фоне этих ново-
стей потихоньку появилась ре-
сторанная критика, потом — 
очерк, беседа… Словом, та же са-
мая поземка, в которой нуждает-
ся  российский читатель пример-
но с XIX века и по сей день. 

А как выглядит поземка в «Ве-
черке»? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Мы тоже воз-
родили многие жанры. Очерк, 
эссе, фельетон — пусть редко, но 
появляется и он. Лично я убедил-
ся, что газетная журналистика и 
журналистика сайтовая — совер-
шенно разные вещи, которым не 
место в одной корзине. Хотя пре-
жде была у меня идея, что все 
журналисты, работающие в газе-
те, смогут взять микрофон и ве-
сти передачи на радио и на теле-
видении. Но жизнь показала, что 
радио и телевидение все-таки 
другая профессия. Сетевое теле-
вещание у нас сохранилось, из 
всей команды несколько веду-
щих у нас для него получилось. А 
радио мы прикрыли. 

Вы говорите о стремлении воз-
родить авторскую журнали-
стику. Вспомним золотое перо 
«Известий» Татьяну Тэсс, ма-
териалы которой на нравст-
венные, морально-этические 
темы читала вся страна. Вам 
не кажется, что в наши дни 
она могла бы оказаться безра-
ботной? Кому сегодня нужна 
эта тематика? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Я бы взял Тэсс 
на работу без раздумий. Без дела 
она точно не сидела бы. Тематика 
ее — кругом. Квартирный вопрос, 
брат на брата с вилами идет, деля 
наследство, и так далее… Это ин-
тересно людям в возрасте 50+, 
тянутся и читатели в возрасте 
35+. Ну и что еще немаловажно, 
как я уже сказал, растет и просто 
спрос на интересных авторов. 
Лично я, например, когда беру 
номер «КП», знаю, что там есть 
материалы Варсегова и Скойбе-
ды, в «РГ» — Кичина и Лепского, в 
«Вечерке» — Кузьминой и Щерба-
ченко… Их публикации узнаю и 
без подписей. 

Как вы оцениваеете в повсед-
невной жизни удачный номер 
получился или нет? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Первое для 
меня — это не пропустить важную 
городскую новость. Что же каса-
ется толстушки или метровской 
газеты, это еще и польза, кото-
рую информация, размещенная 
там, приносит читателям. В ма-
ленькой газете, например, мы на-

писали о новых видах мошенни-
чества, с помощью которых об-
манывают пенсионеров. Преду-
предили людей, значит, обману-
тых будет меньше. Или начинает-
ся большой пост. Отец Макарий, 
помощник митрополита Климен-
та, который руководит издатель-
ским советом Русской право-
славной церкви, комментирует, 
что в какие дни верующим сейчас 
нужно есть. Ну и главное, конеч-
но, так называемый эксклюзив — 
то, чего нет больше ни у кого. 
Штука редкая, недавно, напри-
мер, мы  «выпасли» женитьбу 
Алибасова. И не только написали 
об этом, но и снимок напечатали 

в большой газете. Тема светская, 
но посещаемость на сайте была 
жуткой. 

Апельсин на снегу
И напоследок вопрос к писате-
лю Александру Куперу. Что 
труднее — редактировать газе-
ту или книжки писать? 

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Эти понятия 
даже рядом не лежат. В газете ог-
ромная загруженность, в декабре 
я до 70 полос в день просматри-
ваю. Да еще внутренний цензор 
сторожит, нет-нет да и цензорнет: 
не просто газету делаешь, а газету 
мэра, правительства Москвы. А 
книга, повесть, которую замы-
слил, требуют тишины. И тогда 
вечером в пятницу я сажусь на 
электричку и уезжаю за 270 ки-
лометров от Москвы в Тверскую 
губернию, где у меня дом в кро-
шечной заброшенной деревне. 
При этом я очень иронично отно-
шусь к себе. Писатели для меня — 
это Платонов, Хемингуэй, Наги-
бин... А себя я называю литерато-
ром-беллетристом. Друзья, близ-
кие люди и вовсе считают меня 
графоманом. Правда, иногда 
удивляются. Одного из них я как-
то попросил передать свою не-
большую повесть «Ангел мой» 
Руслану Аушеву. Написал ее, ког-
да работал корреспондентом на 
второй чеченской войне, исто-
рию чеченского боевика и рус-
ского офицера. И вот звонит мой 
приятель мне в пять часов утра и 
говорит: «Старик, я прочитал 
книгу. Слушай, ты же писатель…» 
А я, между прочим, эту книжку 
подарил ему еще пять лет назад, 
как только она вышла. Он,  види-
мо, так и не открыл ее. Но злые 
пульсики тщеславия у меня давно 
уже не бьются по ночам. Расстра-
иваюсь я только, когда захожу в 
книжный магазин. Там же на пол-
ках — десятки тысяч изданий… 
Все в этой жизни уже написано.

Но вы все равно пишете…

А Л Е К С А Н Д Р  К У П Р И Я Н О В :  Работаю. 
Пишу в год по книге. Охота пуще 
неволи. В общей сложности уже 
больше десятка книг написал. 
Что-то пошло, что-то нет. Денег 
заработал только на самой пер-
вой — «Лягунда». Я тогда как раз 
страшно болел, думал, загнусь. А 
тут книга вышла, да еще и очень 
удачно. Сейчас же монополисты-
издатели дают 300 экземпляров 
твоего произведения, вот и весь 
гонорар. Хочешь продавай, хо-
чешь — дари. Я раздаю. Несколько 
лет назад на меня обратила вни-

мание пресса, комиссии стали 
выдвигать на премии. Кинороман 
«Надея» получил в 2015 году пре-
мию «Золотой Дельвиг». «Жук зо-
лотой» в 2016-м попал в лонг-
лист «Русского Букера». Там мое 
детство, интернат, эту книгу пер-
вым читал Виктор Астафьев. 

Вот и сейчас на столе у вас но-
вый роман…

АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ: Да, только что 
опубликован в «Роман-газете». 
«Истопник» называется. Исто-
рия двух сталинских лагерей, 
мужского и женского. Я эти архи-
вы 30 лет собирал, работая еще 
на стройке БАМа. Вот и в этом 
году слетал туда, проехал все по-
бережье Охотского моря до Шан-
тарских островов. Спецы гово-
рят, что поздно писать начал. Те-
перь для успеха нужен литера-
турный агент, пиар такой, чтобы 
из каждого утюга звучало. Если 
бы начал в 80-е годы, был бы уже 
в ряду писателей. А я в то время 
делал газеты, затевал экспеди-
ции и сплавлялся по рекам, браж-
ничал, любил застолья, песни под 
гитару… В общем, проживал нор-
мальную жизнь. Но стремление 
писать все время сидело во мне, и 
я знал, что рано или поздно я 
буду это делать. 

Хемингуэй в своей Нобелев-
ской лекции, которую он отпра-
вил по почте, сказал, что писа-
тель, художник должен видеть пе-
ред собой вечность. Я не вижу. И 
учить чему-то читателя, как по-
рой слышишь, что это должен де-
лать писатель, не собираюсь. 
Считаю это полной чушью. 

А вот увидеть оранжево-ры-
жий апельсин на снегу… Или та-
кие же рыжие опилки от буково-
го дерева, которые летят, когда 
его пилят, как я видел в Чечне. И 
написать об этом так, чтобы тот, 
кто прочитает, почувствовал 
этот мир во всех красках, звуках, 
в сложных, несоединимых оксю-
моронах, я бы очень хотел. 

А К Ц Е Н Т

«Вечерняя Москва» сейчас — 
это не одна и даже не две газеты,
а целый синдикат,
объединяющий шесть газет А К Ц Е Н Т

Я бы взял Тэсс на работу без раздумий. 
Без дела она точно не сидела бы.
Тематика ее — кругом. Квартирный 
вопрос, брат на брата с вилами идет,
деля наследство, и так далее…

ЦИФРА

42
ПРОЦЕНТА

москвичей, читающих газеты, 

составляют читательскую

аудиторию «Вечерней Москвы»

ДОСЬЕ «РГ»

«Вечерняя Москва» издается с 1923 года. Входит в топ-10 изданий по цити-

руемости вместе с газетами «Коммерсант», «Российская газета», «Ведомо-

сти», РБК, «Известия», «Московский комсомолец», «Аргументы и факты» и 

«Независимой газетой» и в топ-3 самых цитируемых печатных СМИ Мо-

сквы и Московской области.

Александр Куприянов: 
Я хотел бы возродить

авторскую журналистику. 
У российского читателя свое 

восприятие газет в целом 
и отдельных материалов 

в частности. Ему мало
просто фактов. 
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Обо всем, что произошло в Москве 
в течение дня, журналисты «Вечерки» 
к вечеру расскажут своим читателям. 

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 декабря 2018
четверг № 274 (7737)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
Орловских депутатов 
лишили права посещать 
любую бюджетную 
организацию с проверками

Депутаты 
правопорядка

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

Региональная прокуратура опротестовала норму об-
ластного закона, наделявшую местных парламентариев 
сомнительной привилегией. Она давала им право сво-
бодного доступа в любую бюджетную организацию.

В прокуратуре рассказали, что закон о статусе депу-
тата Орловского облсовета действует с 1997 года. Он не 
раз редактировался. Вот и спорная статья была дополни-
тельной. Ее включили в редакцию закона от 2 февраля 
2018 года. Норма дала депутатам право «беспрепятст-
венно посещать организации, финансируемые за счет 
средств регионального или местных бюджетов, либо 
имеющие в качестве учредителей органы государствен-
ной власти области или местного самоуправления».

Под ее действие попали не только все бюджетные учре-
ждения, но и  казенные и унитарные предприятия, а также 
акционерные общества с государственным участием. То 
есть те, кто ведет 
коммерческую дея-
тельность. Парла-
ментарии, вероятно, 
хотели ужесточить 
контроль за расходо-
ванием бюджетных 
средств, но перегну-
ли палку. 

В облсовете за-
труднились сказать, 
пользовались ли де-
путаты привиле-
гией. Но сообщили, 
что несоответствие 
региональной нормы федеральному законодательству 
было вскрыто при проведении правовой экспертизы. Ее 
провели сотрудники регуправления Минюста России.

Параллельно закон изучили в прокуратуре и пришли 
к аналогичным выводам. По словам главы этого надзор-
ного ведомства Ивана Полуэктова, региональный закон 
фактически ограничил право юрлиц на невмешательст-
во в их деятельность.

— В соответствии со статьями 1 и 3 ГК РФ ограничения 
гражданских прав допускаются исключительно на осно-
вании федерального закона и только в той мере, в какой 
это необходимо для защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав и законных инте-
ресов других лиц, обеспечения обороны и безопасности 
государства, — пояснил Иван Полуэктов.

В частности, надзорные функции Федеральным зако-
ном № 294-ФЗ «О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей...» даны только органам госу-
дарственного и муниципального контроля. То есть тем ве-
домствам, которые для этого и создавались. При этом даже 
у них нет права беспрепятственного входа на территорию 
и в помещения организаций. Оно есть только у сотрудни-
ков правоохранительных органов, да и то не у всех. 

— Субъектам РФ не предоставлена возможность ре-
гламентировать деятельность самостоятельных субъек-
тов права, не входящих в систему органов публичной 
власти, — говорит Иван Полуэктов, — в том числе устанав-
ливать для организаций дополнительные обязанности и 
ограничения в их деятельности.

Прокуратура официально внесла протест в парла-
мент, потребовав отменить или изменить незаконную 
норму. В результате они видоизменили норму, частично 
сохранив себе привилегию. Отныне депутат облсовета 
имеет право беспрепятственно посещать только органы 
государственной власти и местного самоуправления. 

МЕТРО 

Свой участок 
Большой 
кольцевой 
линии 
китайские 
строители 
обещают 
завершить 
к 2021 году

КИТАЙ-
ГОРОДОК
Сергей Бабкин

Китайские строители метро поо-
бещали завершить строительст-
во трех станций на западе Мо-
сквы к 2021 году. Как рассказал 
заммэра по градостроительной 
политике и строительству Марат 
Хуснуллин, специалисты компа-
нии CRCC запустили уже четыре 
проходческих щита, а через две 
недели стартует и пятый. 

Свои строительные городки 
китайцы развернули в районе 
Мичуринского проспекта, Ами-
ньевского шоссе и проспекта 
Вернадского. «Познакомились» 
с московским морозом, поэтому 
и щиты привезли свои с усовер-
шенствованными двигателями — 
они не остановятся и в минус 30. 
Хотя на этих комплексах и напи-
сано знаменитое made in China, 
назвали их по нашей традиции 
по-русски: Галина, Дарья, Евге-
ния и Полина. В честь героинь се-
риала «Папины дочки» — люби-
мого фильма китайцев. 

Щиты строят тоннели между 
новыми станциями «Проспект 
Вернадского», «Аминьевское 
шоссе» и «Мичуринский про-
спект». А вот пятый комплекс 
привезли в Москву совсем не-
давно. С его помощью возведут 
оборотные тупики за станцией 

«Аминьевское шоссе», чтобы 
составы могли разворачивать-
ся. «Темпы строительства нас 
устраивают, — сказал Хуснуллин 
после встречи с подрядчиками. 
— Надеемся, к концу 2020 года 
работы будут завершены и на 
этом участке кольца поедут пас-
сажиры». 

Особенно много их будет на 
проспекте Вернадского, вдоль 
которого ведется стройка: 
«Здесь запроектирован один из 
крупнейших кварталов ренова-
ции, — отметил глава стройком-
плекса. Кстати, дома, которые 
находятся справа от стройпло-
щадки метро, уже начали рассе-
лять. Около половины жильцов 
переехали в новые квартиры».

Хуснуллин также рассказал 
еще о двух транспортных проек-
тах, которые позволят сделать 
поездки по Москве удобнее. 
В 2019 году  завершится соеди-
нение станций МЦК и железной 
дороги. Самый крупный узел бу-
дет у платформы Карачарово. 
Здесь смогут останавливаться не 
только электрички, но и поезда 
дальнего направления. «Многие 
пассажиры здесь пересядут на 
другие виды транспорта, — доба-
вил Хуснуллин. — Это сильно раз-
грузит Казанский вокзал».

Второй крупный проект — 
строительство нового эскалато-
ра в заброшенной галерее у стан-
ции «Воробьевы горы». Он от-
крылся в 1959 году вместе с ме-
тро и вез пассажиров наверх, к 
улице Косыгина. Но из-за оши-
бок проектирования пришлось 
закрыть станцию на реконструк-
цию. Метро открылось, а вот 
эскалатор — нет. 

«По этому объекту шли дол-
гие имущественные споры, на-
конец все вопросы решены, на-
чалось проектирование, — сказал 
Хуснуллин. — Думаю, года через 
два эскалатор будет построен. 
Появится связка Воробьевых гор 
с метро». Кроме эскалатора на 
Воробьевых горах построят еще 
два трамплина, веревочный парк 
и лыжную трассу.

Кстати, скоро должна от-
крыться и новая станция на «зе-
леной» ветке - «Беломорская». 
Чтобы завершить все работы как 
можно скорее, строители закро-
ют метро «Ховрино» 8 и 9 декаб-
ря. В эти дни до «Речного вокза-
ла» будут ходить автобусы «КМ».  
«Ховрино» снова откроется в по-
недельник, 10 декабря. 

МЕГАПОЛИС 
Столицу украсят 
к Новому году до 13 декабря 

Как в сказке

Иван Пышечкин

Последние несколько лет Москва перед Новым годом 
полностью преображается. Не станут исключением и 
грядущие праздники. Совсем скоро город засияет от све-
та миллионов новогодних огней.  

Особенно в прошлом сезоне горожанам запомнились 
большие световые арки. В этом году одну из таких компо-
зиций высотой почти 19 метров поставят у цирка на про-
спекте Вернадского — гостей при входе будут встречать ог-
ромные часы. Арки 
также появятся на 
Манежной, Твер-
ской, Пушкинской 
площадях и площади 
Революции, в Камер-
герском и Газетном 
переулках, а также в 
Новопушкинском 
сквере и на Кузнец-
ком Мосту. А в Цари-
цыно можно будет 
пройтись по 50-ме-
тровому тоннелю со светомузыкой. «Все светодекоратив-
ное оформление отвечает требованиям безопасности и 
рассчитано на работу в сложных климатических условиях 
города», — сообщил заместитель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 

И какой же Новый год без елок? К празднику в Москве 
установят почти 300 зеленых красавиц. Одна из самых 
высоких и красивых елок появится на Лубянке, ее высо-
та составляет 30 метров — это выше, чем девятиэтажный 
дом. Дополнять ель будет композиция в виде гигантского 
светового шара диаметром 60 метров, пронизанного ни-
тями двух сотен гирлянд. 

Опоры освещения в городе спрячут в 800 световых 
панель-кронштейнах. Например, на Арбате на фонарях 
развесят декоративные элементы «Занавес» высотой в 
два метра, а на Покровке, Маросейке и Мясницкой ули-
цах — новогодние шары. Всего к праздникам в столице 
планируется установить почти 3 тысячи объемно-деко-
ративных элементов. 

Закончить украшать Москву планируют уже на сле-
дующей неделе. «Все монтажные работы будут заверше-
ны 13 декабря», — пообещал Бирюков.

В новогодние праздники для москвичей будут откры-
ты 38 площадок для запуска фейерверков. Вне этих спе-
циально отведенных мест пускать салюты запрещено из-
за требований норм пожарной безопасности.

А Тверская улица снова станет пешеходной из-за но-
вогодних гуляний — с 29 декабря по 3 января. 

Региональный 
закон фактически 
ограничил 
право юрлиц на 
невмешательство 
в их деятельность

ТОРГОВЛЯ Московский экспорт 
увеличится в 2018 году 
на 10 процентов 

Кофе на вывоз

Иван Пышечкин

Ежегодно столица увеличивает 
объем экспорта своих товаров и 
услуг примерно на 10 процен-
тов. Не будет исключением и те-
кущий год. О том, какие именно 
инструменты поддержки для вы-
хода бизнеса на международные 
рынки использует Москва и как 
она преодолевает экономиче-
ские барьеры, рассказал на 
пресс-конференции руководи-
тель столичного департамента 
предпринимательства и иннова-
ционного развития Алексей 
Фурсин. 

По его словам, в столице со-
здана ручная система поддержки 
предпринимателей-экспортеров. 
Бизнесмены могут пройти олно-
ценное обучение в московской 
школе экспортеров, где препода-
ют как представители налоговых 
и таможенных служб, так и сами 
руководители компаний, кото-
рые уже вышли на международ-
ные рынки. 

Во-вторых, для компаний, же-
лающих стать экспортерами, в 
этом году введены новые субси-
дии: до 3 миллионов рублей мож-
но компенсировать на издержки 
по транспортировке и патентова-
нию продукции, а также серти-
фикацию менеджмента. Предус-
мотрены также компенсации до 
750 тысяч рублей за участие в за-
рубежных выставках и до 350 ты-
сяч — в российских. Средства вы-
деляются из бюджета столицы. 
Недорогие займы под 5 процен-
тов на экспортную деятельность 
начал выдать Московский фонд 
поддержки промышленности и 
предпринимательства. А если 
компании работают в составе 
технопарков, то могут получить 
займы и под 2 процента годовых. 
Все эти меры координируются 
московским экспортным цен-
тром, который также самостоя-
тельно организует международ-
ные выставки, где предпринима-
тели могут представить свой то-

вар совершенно бесплатно. За 
прошлый год центр провел 5 вы-
ставок, а в этом — уже 15, в буду-
щем планируется не меньше 24.  

«Больше всего товаров Мо-
сква экспортирует в страны СНГ 
— например, в Белоруссию и Ка-
захстан. Есть экспорт в Индию и 
Алжир, идут товары и на товары 
рынок США, и в страны Востока 
— в основном члены АТЭС», — от-
метил Фурсин. По его словам, это 

прежде всего электроника, меди-
цинская и автомобильная техни-
ка, медицинские, культурные, 
строительные и финансовые 
услуги. 

Довольно неожиданно было 
услышать, что Москва среди про-
чих товаров экспортирует кофе. 
Где же в российской столице ко-
фейные плантации? Рассказала 
основатель сети кофеен «Дабл-
би» Анна Цфасман: «Сейчас 
наша команда находится в Ко-
лумбии, мы инвестировали в раз-
витие нескольких кофейных 
ферм. «Зеленый» кофе поступает 
к нам из теплых стран, а здесь 
происходит обжарка. И теперь 
мы экспортируем не только 
кофе, но и наше умение строить 
кофейни». 

10 декабря в Москве пройдет 
международная конференция 
«ВЭД 2.0», которая объединит 
около 3 тысяч предпринимате-
лей и компаний из 20 стран мира. 
Там будут обсуждаться в том чи-
сле и проблемы экспортеров. 

ПРОЕКТ На Арбате открылась выставка великих мыслей

Алексей Лосев 
во весь Рост

Елена Яковлева

Н
а Арбате открылась 
выставка великих 
мыслей. Рядом со 
статуэткой Туран-
дот, меж люрексо-
вых гирлянд большо-
го магазина и таин-
ственной шкатулкой 
старого театра с афи-

шей «Эдипа» стоят необычные 
«соты» с уникальными фотогра-
фиями и афоризмами философа, 
более 60 лет прожившего на Ар-
бате в доме напротив Вахтангов-
ского театра. Алексей Федорович 
Лосев, у которого в этом году 
юбилей — 125 лет со дня рожде-
ния, — говорит нам удивительные 
вещи про жизнь, любовь, страда-
ние, время, веру и вечность. 

— Для меня самая важная фо-
тография этой выставки, — гово-
рит автор арт-проекта, профес-
сор МГУ, племянница спутницы 
жизни Лосева Елена Тахо-Годи, 
— та, что сопровождается слова-
ми: «Я еще хочу понять, что та-
кое жизнь». Понимание смысла 
жизни для него было самым 
важным.

В двух десятках редких фотог-
рафий (в авторах классики — 

Кривцов, Рост, Арутюнов) явлены 
судьба, жизнь и путь философа.

В век, уже приучивший нас к 
комфорту легкой добычи инфор-
мации, не обольщайтесь мыслью, 
что, придя домой, вы «качнете» 
его слова в интернете, нет их там, 
их долго искали, выбирали из 
уникальных дневников, писем и 
книг близкие Лосеву и лучше 
всех на свете знающие его насле-
дие люди. Так что лучше запи-

сать, дуя на замерзшие пальцы, 
эти афоризмы и парадоксы 
«Идея вещи есть сама вещь, дви-
жущаяся с бесконечной скоро-
стью», «Миф есть картинное из-
лучение личности», «Атеизм — 
лучшее доказательство бытия 
Божия».

К организовавшим выставку 
департаменту культуры Москвы, 
библиотеке философской лите-
ратуры «Дом А.Ф. Лосева», би-
блиотеке искусств имени А.П. Бо-
голюбова весьма кстати при-
мкнул Музей космонавтики. В 
этом году исполнилось 120 лет 
первой жене философа Валенти-
не Михайловне, чьи научные тру-
ды были связаны с изучением 
звездного неба и небесной меха-
ники. Алексей Федорович даже в 
лагере мечтал написать вместе с 

ней книгу о звездном небе и его 
чудесах. А уходя в «бездну исто-
рии», называл себя «космонав-
том, который живет в невесомо-
сти чистой мысли».

Навсегда «замораживает» по-
верхностное любопытство лагер-
ная фотография философа с же-
ной — так велики страдания века, 
отразившиеся в лицах самых не-
обычных для XX столетия мужа и 
жены, явивших в своем союзе и 
брак, и монашество. «Родная, 
вечная, незабываемая, сестра и 
мать, жена и невеста», — пишет он 
из лагеря в лагерь, и завидуешь 
завистью всех жен на свете. Кого 
из нас в плотоядном «сегодня» 
назовут «сестра и мать, жена и 
невеста»? 

А К Ц Е Н Т

Не обольщайтесь мыслью, что, 
придя домой, вы «качнете» его слова 
в интернете, нет их там

В двух десятках редких фотографий 
явлены судьба, жизнь и путь философа.

ЗДОРОВЬЕ Москвичи по-новому пройдут 
диспансеризацию

Пациента вызывали?
Сергей Бабкин

В 
столице диспансеризация 
будет проходить по новым 
стандартам. Об этом мэр 

Сергей Собянин заявил, откры-
вая XVII научно-практическую 
ассамблею «Здоровье Москвы». 

Показатели диспансеризации 
в городе не самые высокие, и не 
растут из года в год. «Это очень 
опасная тенденция», — считает 
Сергей Собянин. Глава города 
подчеркнул, что формально к ней 
подходить не будут. Иначе можно 
было просто ввести отдельной 
строкой оплату профилактиче-
ского осмотра из средств ФОМС. 
Но в итоге Москва получила бы 
сплошные приписки, с которыми 
несколько лет серьезно боро-
лись. Собянин также поручил 
главврачам проанализировать 
все медицинское оборудование. 

«Мы постоянно обновляли тех-
нику в стационарах и поликлини-
ках, — напомнил градоначальник. 
— Но постепенно она морально 
устаревает. Нужно постоянно 
продолжать модернизацию».

Также Собянин вручил награ-
ды победителям медицинского 
фестиваля «Формула жизни». В 
числе лучших оказались и дирек-
тор НИИ Склифосовского Сергей 
Петриков, и руководитель Мо-
сковского многопрофильного 
центра паллиативной помощи 

Анна Федермессер и старшая 
медсестра «Склифа» Татьяна Ба-
даева. Собянин подчеркнул: мо-
сковская медицина благодаря 
этим людям и их коллегам за по-
следние несколько лет резко по-
высила свой уровень. Ведь про-
должительность жизни в городе в 
среднем увеличилась на 4 года, а 
доступность амбулаторий и ста-
ционаров выросла в 8—10 раз. 

Сергей Собянин призвал врачей применять новейшие технологии. В том числе и баротерапию — лечение в барокамерах.
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Больше всего 
товаров Москва 
экспортирует 
в страны СНГ — 
в Белоруссию 
и Казахстан

Одна из самых 
высоких и краси-
вых новогодних 
елей появится 
на Лубянке

В 2019 году 
завершится 
соединение 
станций МЦК 
и железной дороги. 
Это должно 
существенно 
разгрузить 
Казанский вокзал

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

За последние годы доступность столичных 
амбулаторий и стационаров возросла 
в несколько раз
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МУЗЫКА Открылся 
ХIX Международный 
конкурс юных музыкантов 
«Щелкунчик»

Жребий брошен

Татьяна Эсаулова

Открытие XIX «Щелкунчика» обошлось на этот раз без 
традиционной символики и аксессуаров гофмановского 
героя — просто и лаконично. Правда, в финале, как было 
объявлено, победители традиционно получат фигурки зо-
лотых, серебряных и бронзовых щелкунчиков, придуман-
ных в 2012 году художником Михаилом Шемякиным.

В программе открытия: Чайковский и Паганини, Ди-
нику и Цфасман, Равель и Вивальди, Брамс и Пьяццолла. 
Солисты, дуэты и ансамбли. Напористое и энергичное на-
чало: под эффектный «Коронационный марш» Элгара в 
исполнении оркестра Московской филармонии и дириже-
ра Эйюба Кулиева 48 участников конкурса, стоя в парте-
ре, размахивали флагами своих стран. Это была прямая 
трансляция телеканала «Россия К».  

Парад «щелкунчиков» разных лет открыл Иван Бессо-
нов (фортепиано). В этом году он победил на конкурсе мо-
лодых музыкантов Eurovision Young Musicians в Эдинбур-
ге, а до этого одержал победу в телепроекте «Синяя пти-
ца». Затем «золотой щелкунчик-2017» Дмитрий Пинчук 
(саксофон) исполнил сложнейшее «Вечное движение» Па-
ганини. В концерте участвовали и члены жюри: контраба-
сист мирового уровня Роман Патколо (Словакия — Герма-
ния), загипнотизировавший зал премьерой сочинения ру-
мынского композитора и скрипача-виртуоза Динику.  

Специально для концерта-открытия и для победитель-
ницы XVIII «Щелкунчика» Паломы Со (скрипка) ита-
льянский композитор Марко Марци написал произведе-
ние «Отголоски Неаполя». Продолжением это итальян-
ской темы стало исполнение членом жюри Максимом 
Рубцовым (флейта) III части Концерта «Ночь»  Вивальди.  

Впервые на «Щелкунчике» выступили в дуэте два зна-
менитых профессора — Захар Брон и Давид Герингас, ис-
полнившие финал Концерта Брамса для скрипки и вио-
лончели с оркестром.  

Завершила концерт самая юная участница прошлогод-
него финала, «золотой щелкунчик-2017» Александра Дов-
гань, уже успевшая получить Гран-при Международного 
конкурса молодых пианистов Grand Piano Competition,  
покорившая зал вдумчивостью исполнения Финала Вто-
рого концерта Чайковского.  Открытие завершилось объ-
явлением результатов жеребьевки и «Вальсом цветов». 

ПРЕМИЯ За лучшую 
театральную постановку 
русской классики дадут 
3 миллиона

Тонкий намек

Мария Воронова

Министр культуры Владимир Мединский объявил, что уч-
режденная в ноябре премия правительства Российской 
Федерации «За лучшую театральную постановку по про-
изведениям русской классики» будет вручаться ежегодно. 
На закрытии I Международного Большого детского фести-
валя в Доме музыки наградили первых лауреатов, вы-
бранных из 87 детских театров и театров кукол страны.

«Премия будет вручаться трем репертуарным теа-
трам за спектакли, рассчитанные на детскую и подрост-
ковую аудиторию», — отметил на церемонии Владимир 
Мединский и объявил, что эта награда — серьезная мате-
риальная помощь театрам: три лауреата получают по 
три миллиона рублей.  

Предполагается, что премия сыграет значительную 
роль в развитии региональных театров для детей. Они 
первыми открывают детям мир классики, прививают 
любовь к искусству, так что награда даст им возмож-
ность развиваться и обновлять репертуар. «Учреждение 
премии — понятный намек на то, какие ожидания возло-
жены государством на предстоящий Год театра, как рас-
ставлены акценты и приоритеты», — добавил министр. 

Первым лауреатом премии в категории «6+» стал Бу-
рятский театр кукол «Ульгэр» со спектаклем по однои-
менной поэме Пушкина «Руслан и Людмила». Лучшим в 
категории «12+» признали Ставропольский театр кукол, 
представивший «Аленький цветочек» по произведению 
Аксакова. В категории «16+» победителем стал Новоси-
бирский молодежный театр «Глобус» со спектаклем мо-
сковского режиссера Ирины Керученко по роману До-
стоевского «Игрок». Постановка была отмечена дипло-
мом независимого детско-юношеского жюри «За луч-
ший юношеский спектакль». Кстати, это вторая работа 
Керученко в «Глобусе»: три года назад состоялась пре-
мьера постановки «Первая любовь» Тургенева, спек-
такль до сих пор можно увидеть в репертуаре театра. 

КИНО Новинка от Ларса фон Триера как орудие психотерапевта

Джек-потрошитель
Валерий Кичин

Ф
ильм «Дом, который 
п о ст р о и л  Д ж е к » 
Ларса фон Триера 
явился на Каннский 
фестиваль в ореоле 
возвращения блуд-
ного сына — отлу-
ченного, но потом 
прощенного. 

В 2011 году, возмутившись 
прогитлеровским высказывани-
ем режиссера, дирекция форума 
объявила его персона нон грата. 
После семилетнего карантина 
ему позволили вернуться. И полу-
чили «Дом, который построил 
Джек» —  откровения серийного 
киллера, для которого убийства 
женщин и детей уже не промысел, 
а одна, но пламенная страсть.  

Что бы там ни писали теорети-
ки, кино выражает сознание его 
автора. Мы видим мир его глаза-
ми, оцениваем явления с его точ-
ки зрения, разделяем его ощуще-
ния, вожделения и фобии. Ларс 
фон Триер — тот крайний случай, 
когда восприятие его фильмов це-
ликом зависит от возможности и 
желания зрителя разделить эти 
вожделения. У скандального дат-
чанина репутация провокатора: 
он пробует публику на излом, 
пределы зрительского восприя-
тия — на прочность, общество — на 
терпимость к тому, что принято 
осуждать без оговорок. Он тара-
нит устоявшиеся табу, что в кругу 
сторонников безграничных сво-
бод творчества вызывает бурю 
оваций. Многим это кажется кру-
тым или как минимум занятным. 

Его новый фильм —  диалог кил-
лера Джека (Мэтт Диллон) с зака-
дровым Верджем (Бруно Ганц), 
которого поначалу можно при-
нять за психотерапевта, внимаю-
щего откровениям больного, но в 
финале, явившись на экране, он 
обернется подобием проводника 
по кругам устрашающего ада. 
Джек строит, но никак не постро-
ит дом: у него иное увлечение — 
истреблять женщин. Он ненави-
дит их за глупость и при этом из-
умлен, отчего в глазах общества 
виноваты всегда мужчины. В сво-
ей меланхолической повести 
Джек живописует пять «инциден-
тов» из множества им совершен-
ных убийств. Действие происхо-
дит в 70-е годы в стране, которая 

так же похожа на Америку (куда 
Триер, боясь самолетов, не ле-
тал), как на Данию, и все крова-
вые акции режиссер аранжирует 
с легкой ухмылкой. Характеры 
жертв обрисованы с блеском — 
как это отлично умеет Триер. На-
чав с разбитной особы (Ума Тур-
ман), уничтоженной как бы слу-
чайно, Джек убивает методично, 
получая наслаждение от изощ-
ренности процесса; это наслажде-
ние разделяет и режиссер: кино 
становится как бы легальным спо-
собом сублимации инстинктов, 
выведенных за пределы закона 
и морали. Морали этот Джек По-
трошитель не знает, закона не 
страшится, мрачные свои радо-
сти считает естественными, за-
гримированные трупы убитых 
хранит, как в музее, в подвале 

вместе с замороженной пиццей. 
Рассказ его иллюстрирован эпи-
зодами, жестокость которых до-
ведена до предела, и сопровожда-
ется рассуждениями, иллюстри-
руемыми то чертежами бомбар-
дировщика, то деталями архитек-
турных диковин, то гравюрами 
Уильяма Блейка, то кадрами из 
фильмов Триера. Эти философст-
вования выполняют роль тракта-
та о зле, правящем миром (фир-
менный идефикс фон Триера), но 
составляют самую тягостную и, 
на мой вкус, скучную часть филь-
ма. Зато убийства даны смачно, и 
самое непереносимое — педантич-
ный отстрел семейства, которое 
отправилось на пикник. Нам под-
робно покажут, как неловко пада-
ет подстреленный малыш, как 
пуля почти отсекла его ногу, и та 

неловко загнулась в сторону, и 
как хрипит раненная мать, и как 
ее добивают. А потом режиссер 
поведет нас в подвал, где маньяк 
коллекционирует трупы, и пока-
жет, как из выпотрошенного ма-
лыша делают жуткую куклу. 

В интервью Триер ссылался на 
триллеры «Семь» и «Молчание 
ягнят», где процесс убийства упо-
доблялся вдохновению творца. 
Вот и Джек — такой тип художни-
ка, «мистер Утонченность». Три-
ер от него даже как бы дистанци-
руется, в его иронии при большом 
желании можно прочитать укор, 
но восторженный, типа «мне бы 
так, да нельзя!». Именно в этой 
малости  — отличие его картины от 
знаменитых предшественниц. 

Поскольку весь фильм — вызов 
цивилизации, легко понять, что 
инстинкты художника требуют  
разрушения всего, что попадет 
под руку: моральных устоев, здра-
вого смысла и целых жанров 
в искусстве. В «Танцующей в тем-
ноте» Триер за что-то мстил жан-
ру мюзикла, теперь он доводит до 
зловещего абсурда жанр трилле-
ра-хоррора. При этом не забывает 
показать, что сам он мог бы вла-
деть этими искусствами в совер-
шенстве: в слезливой «Танцую-

щей…» есть образцовый эпизод 
«чистого жанра», «Джек…» за-
вершается инфернальной фантас-
магорией, захватывающей дух. 
То есть может, но не хочет: ему это 
претит, он этот мир реально нена-
видит — как Америку с ее киноиг-
рами, так и остальное человечест-
во, погрязшее в черных страстях. 
А заодно, по-моему, и самого себя, 
в чем и признается с трогательной 
искренностью. Триер сделал это 
тотальное отрицание своей про-
фессией, ноу-хау, и здесь ему дей-
ствительно нет равных. 

Думаю, фильм можно исполь-
зовать во врачебных кабинетах 
как средство диагностики психи-
ческих аберраций — наподобие 
электронных «смарт-весов», из-
меряющих потаенные состояния 
организма. Впрочем, для кого-то 
они могут служить и японскими 
болванчиками для выпуска пере-
гретого пара из психического ап-
парата. Так или иначе — сугубо ме-
дицинский случай. 

МУЗЫКА 

Знаменитая  
Shinedown 
из США начала 
мировой тур 
концертами 
в России

КОГДА 
ЗАМОЛКАЮТ 
РЭПЕРЫ
Александр Алексеев

Герои тяжелого и экспрессивно-
го рока представили  новый аль-
бом Attention Attention в москов-
ском зале  Adrenaline Stadium . 
Басист и продюсер Shinedown 
Эрик Басс рассказал обозревате-
лю «РГ» о том, почему музыкан-
ты впервые решили дать в Рос-
сии сразу четыре концерта.  

Мировые хит-парады утвер-
ждают, что ныне время хип-
хопа и гегемонии рэперов. Какой 
вывод из этого должны сделать 
рокеры?   

ЭРИК БАСС: Мы не можем отрицать, 
что рэп и хип-хоп сделали много 
для современного музыкального 
ландшафта. И мне  нравятся те 
рэп- и хип-хоп-исполнители, ко-
торым есть что сказать: Кендрик 
Ламар и Канье Уэст. Но большин-
ство звезд хип-хопа тупят свою 
аудиторию, примитивны и одно-
образны. Интересы их, о чем 
можно судить по текстам, слиш-
ком схожи: парни рассказывают, 
сколько девчонок на одну ночь 
могут получить и сколько денег 
заработали… Да, все это может 
звучать притягательно для 
17-летнего подростка. Но в самой 
музыке таких артистов нет ниче-
го, что могло бы эмоционально 
поддерживать людей, когда те 
сталкиваются с реальными про-
блемами в своей жизни... А в рок-
н-ролле все это есть! И именно 
рок-музыка дает людям возмож-
ность держаться, когда наступа-
ют трудные времена. У нас лири-
ка может быть содержательной и 
терапевтической. И нет —  рок-н-
ролл не умер, — так я тебе скажу! 
Ведь Shinedown посчастливилось 
быть свидетелями того, как леги-
оны поклонников рока поют 
наши песни на стадионах и фе-
стивалях каждый вечер. 

В начале карьеры Shinedown иг-
рали пост-гранж. Теперь вы ис-
пользуете уже и электронику, 
программирование, поп-хуко-
вые припевы.  Хотите расши-
рить аудиторию? 

ЭРИК БАСС:  Мы всегда честны в тек-
стах наших песен и пишем их от 
души. А потом уже начинаем ис-
следовать то, как они могут за-
звучать, в какой аранжировке,  с 
каким саундом… Нет двух оди-
наковых записей Shinedown. И 
наш первый альбом не похож на 
пятый — Threat to Survival, а тот 
совсем иной, чем нынешний — 
Attention Attention. Нам нравится  
быть в состоянии эволюции!  

Какая песня на новом альбоме 
для вас особенно важна и поче-
му? 

ЭРИК БАСС: Мне очень нравится Get 
Up («Вставай»). Я думаю, что 
люди чувствуют подлинность за-
ложенного в нее послания.  Мы 
готовы петь обо всех наших про-
блемах и демонах внутри. Чест-
ность в Get Up ощутима, и имен-
но поэтому она находит отклик у 
всех, кого я знаю. 

Отчего вы решили дать сразу 
четыре концерта в России, 
больше чем во многих странах 
этого мирового турне? 

ЭРИК БАСС: Я помню, как был ре-
бенком и увидел Московский 
музыкальный фестиваль мира 
по телевизору. Тогда выступали 
Pantera, Skid Row, «Парк Горь-
кого», Scorpions… Я ведь рос во 
времена «холодной войны» 80-
х, и увидеть Москву было для 
меня событием удивительным. 
С тех пор во мне оставались ин-
терес и уважение к России. И те-
перь, когда Shinedown пригла-
сили в вашу страну, то мы реши-
ли сыграть сразу в четырех го-
родах (помимо Санкт-Петер-
бурга и Москвы еще и в Нижнем 
Новгороде и Казани. —  Прим. 
ред.). 

По кругам ада киллера Джека ведет 
некий Вердж, которого сначала при-
нимаешь за психотерапевта.

А К Ц Е Н Т

Весь этот фильм — сплошной вызов циви-
лизации: инстинкты художника требуют 
от него разрушения всего, что попадет 
под руку, от морали до киножанров

Александра Довгань покорила зал вдумчивостью исполнения 
финала Второго концерта Чайковского.

Эрик Басс: Рок-музыка дает людям 
возможность держаться в трудные 
времена. 
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— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
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Прямая речь 
Юстас Дварионас (Литва), пианист, член жюри 
XIX Международного конкурса юных музыкантов 
«Щелкунчик»: 

«Особый респект телеканалу «Культура», придумавшему 

конкурс, который представляет нам действительно глубокое, 

настоящее и прекрасное; показывает молодых исполните-

лей, дает возможность огромной аудитории встретиться с 

классическим искусством, воспитывает слушателя. И мы, 

члены жюри, делимся своим опытом, своим видением и слы-

шанием музыки с широкой публикой… Удивить кого-то тех-

никой игры сейчас уже достаточно сложно; поверхностного, 

упаковочного исполнения в мире стало слишком много. 

Здесь же молодые исполнители в эфире телеканала открыва-

ют широкой аудитории  свою душу, свои мысли».

ВЫСТАВКА Первая ретроспектива Жака Липшица — в Московском музее 
современного искусства

Космический десант
Жанна Васильева

О
дин из самых известных 
художников «парижской 
школы», «переводчик» 

языка живописи кубизма на язык 
скульптуры — Жак Липшиц 
(1891—1973), к концу жизни вел 
переписку на десяти языках, 
но считал русский родным. Ему 
выпало родиться в империи — 
Российской (в городе Друскени-
ки, сейчас — Литва), стать извест-
ным скульптором в Париже, спа-
стись после оккупации Франции 
от преследований нацистов — 
в США, умереть на Капри и быть 
похороненным в Иерусалиме. 
Неудивительно, что его считают 
своим как минимум четыре стра-
ны — Россия, Франция, США, Из-
раиль. Нынешняя выставка в Мо-
скве приурочена к 70-летию со-
здания Государства Израиль. 

В России в постоянной музей-
ной экспозиции работы скульпто-
ра появились в 2015-м в Эрмита-
же. Тогда в Главном штабе благода-
ря дару Фонда Жака и Юллы Лип-
шиц открылась «Комната Липши-
ца», где представлены десять 
скульптур и тринадцать набро-
сков мастера. Но его полная ре-
троспектива в России — впервые. 
Более ста произведений прибыли 
из Израильского музея в Иеруса-
лиме, из Marlborough Gallery 

(Нью-Йорк, Цюрих) и частных 
коллекций разных стран.  

Куратором приглашен испанец 
Косме де Бараньяно, автор катало-
га-резоне Жака Липшица. Он вы-
строил экспозицию как путешест-
вие в мир скульптуры ХХ века. 
Трудно не признать, что Липшиц 
— один из идеальных проводников 
в этом приключении. Близкий 
приятель Диего Ривера и Пикассо 
(это с ними он отправится смо-
треть корриду в Испанию), Аме-
део Модильяни (который напишет 
портрет Жака вместе с женой Бер-
той), Хаима Сутина, Хуана Гриса и 
архитекторов Ле Корбюзье и Пье-
ра Шаро, Липшиц стал одним из 
первооткрывателей нового языка 
скульптуры ХХ века. Но он не был 
заложником одного раз и навсегда 
найденного метода. Скульптура 
для него, похоже, была не только 
«видом космической силы, кото-
рая действует», но и способом по-
знания мира и общения с миром. 

Цитата Жака Липшица о «кос-
мической природе» скульптуры 
выбрана куратором в качестве 
эпиграфа к экспозиции не слу-
чайно —  навести мосты между 
ранними, кубистическими про-
изведениями скульптора и его 
поздними работами.   

Кубистические работы, как, 
н а п р и м е р ,  « К у п а л ь щ и ц а » 
(1917), избегают любого намека 

не только на литературный сю-
жет, но и на сходство с натурой. 
Спускающаяся к реке красавица, 
застенчиво приподнявшая полы 
одежды и пугливо поглядываю-
щая в сторону, — сюжет в живопи-
си избитый. Но вы попробуйте 
эту нимфу изобразить одновре-
менно с разных точек зрения 

и разных углов, и при этом — со-
хранить целостность образа, 
энергию движения и монумен-
та л ь н о ст ь  ф о р м ы …  Н и м ф а 
в дальнемприближении начина-
ет выглядеть как прекрасный ар-
хитектурный элемент, вполне аб-
страктного свойства. Не зря тре-
тью версию «Купальщицы» 
(1923) Липшицу заказал амери-
канец Альберт Барнс для офор-
мления фасада здания своего 
фонда. Судя по фотографии, ку-
бистическая красавица вписа-
лась в нишу идеально. 

Более поздние же произведе-
ния скульптора, скажем, этюды на 

сюжет «Похищения Европы» 
(1938), скульптура «Прометей, 
удушающий орла», получившая 
золотую медаль на международ-
ной выставке в Париже в 1937-м, 
или 23-тонный «Беллерофонт, 
укрощающий Пегаса», установ-
ленный на территории кампуса 
Колумбийского университета 

в Нью-Йорке в 1977-м, — не просто 
отсылают к историям античных 
мифов или библейским сюжетам — 
они на них основаны. Вместо чет-
кого членения кубистических 
форм — вихрь движения почти ба-
рочных скульптур, наделенных 
яростной экспрессией…  Словом, 
понятно, почему куратор выстав-
ки, описывая эти работы Липши-
ца, вспоминает французскую 
скульптуру XIX века и маньери-
стов XVI века. 

Спрашивается, при чем тут 
«космическая природа» скуль-
птуры? Эти слова Липшица, раз-
умеется, не имеют никакого отно-
шения к теме «покорения космо-
са», столь актуальной во время на-
писания его мемуаров, зато на-
прямую отсылают к сюжетам кос-
могонии… «Космос» тут антитеза 
«хаосу», противостояние распаду, 
напоминание о единстве человека 
и мира, о его базовых элементах…  

Отсюда — шаг до интереса 
к примитиву, искусству древно-
сти и этнографическим объектам. 
Этот шаг сделали кубисты, кото-
рые захаживали в этнографиче-
ский музей не реже, чем в Лувр. 
И если Андре Дерена пленили 
скульптуры из Бенина в Британ-
ском музее, то первым приобрете-
нием в Париже 18-летнего Липши-
ца для своей коллекции стала аф-
риканская раскрашенная резная 
чаша из Дагомеи. На дворе стоял 
1909 год, и такие «безделушки» 
интересовали разве что этнологов 
и собирателей экзотических рари-
тетов из далеких стран. Позже 
Липшиц признается: «Я всегда по-

нимал, что собираю коллекцию 
для того, чтобы учиться…». И поя-
снит, чему именно он хотел нау-
читься: «То, что в те времена счи-
талось малозначительным искус-
ством, было более свободным, со-
зидательным, более открытым 
всем формам самобытного выра-
жения, всем видам смелости в об-
ращении с материалами, и я пред-
почел окружить себя этими про-
изведениями...».  

Любопытно, что глубинный 
вкус к архаике он сохранит до 
старости. Среди завершающих 
выставку работ есть небольшой 
портрет второй жены Юллы. Нет, 
не в кубистической манере. Но   
небольшой этот портрет отлит из 
бронзы по древней технологии, 
опробованной тысячелетиями со 
времен бронзового века. 

Что касается прямых отсылок 
к античным сюжетам, то вначале 
они были спровоцированы поли-
тической ситуацией в мире. Лип-
шиц создает в 1937 году скуль-
птуру своего «Прометея, удуша-
ющего орла», имея в виду, конеч-
но, орла Третьего рейха. Это 
было более чем очевидно, по-
скольку громадный орел со сва-
стикой в когтях украшал высо-
ченный павильон Германии на 
Парижской выставке 1937 года 
(проект Альберта Шпеера). Нель-
зя не заметить, что Жак Липшиц 
фактически вступил в полемику 
на поле античной классики, кото-
рую «переформатировали» под 
свои задачи идеологи нацизма. 
Кстати, поэтому же Липшиц не 
мог воспользоваться эстетиче-
ской традицией античной скуль-
птуры. В образах и Прометея, 
и орла художник микширует ар-
хаику Древнего Египта с евро-
пейским экспрессионизмом.  

 Но раз открыв, какой грозный 
эффект создает «встреча» архаи-
ки, современности, мифа, скуль-
птор начинает использовать его, 
превращая сюжет — в род шифра, 
ключа к «головоломке» скуль-
птуры. Выставка позволяет уви-
деть их вариации — в этюдах, в ли-
стах графики. Рядом с ними по-
особому воспринимается при-
знание скульптора: «Каждое 
утро, прежде чем взяться за рабо-
ту, я смотрю на все, что окружает 
меня, и я чувствую, что все чело-
вечество со мной». Экспозиция работ Жака Липшица выстроена как путешествие в мир скульптуры ХХ века. 

А К Ц Е Н Т

«Космос» у Липшица — антитеза «хаосу», 
противостояние распаду, напоминание 
о единстве человека и мира
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Названы 
кандидаты
в хоккейную 
«молодежку»
на ЧМ в Канаде

КТО В СПИСКЕ 
БРАГИНА
Илья Трисвятский

Главный тренер молодежной 
сборной Валерий Брагин назвал 
кандидатов на участие в чемпио-
нате мира, который пройдет с 26 
декабря по 5 января в Канаде.

Вратари: Кочетков («Ря-
зань»), Мифтахов («Барс»), Та-
расов. Защитники: Рубинчик 
(оба — «Торос»), Валитов («Авто-
мобилист»), Волков («Химик»), 
Журавлев («Барс»), Малышев 
(«Локо»), Илья Морозов («Си-
бирь»),  Ольшанский («Заура-
лье»), Романов (ЦСКА), Хабаров 
(«Северсталь»), Калабушкин. 
Форварды: Марченко, Иван Мо-
розов, Николаев, Цицюра (все — 
«СКА-Нева»), Галимов («Барс»), 
Денисенко, Коваленко, Слепец 
(все — «Локомотив»), Каницкий 
(«Металлург» Нк), Кравцов 
(«Трактор»), Муранов («Дина-
мо»), Старков («Сочи»), Шаш-
ков («Сибирь»), Шэн («Салават 
Юлаев»), Яремчук («Авангард»).

Перед отлетом в Канаду 15 де-
кабря сборную покинут пять иг-
роков, их заменят наши хоккеи-
сты из североамериканских лиг. 

Перенесена 
гонка на этапе 
Кубка мира
по биатлону

ТУМАН 
ПОМЕШАЛ
Владимир Ильин

Мужская индивидуальная гонка 
на первом этапе Кубка мира по 
биатлону в Поклюке (Словения) 
из-за сильного тумана перенесе-
на с 5 декабря на сегодняшнее 
утро (в Москве будет 12.15). 

Проведению гонки в среду по-
мешал сильный туман. В четверг 
на старт 20-километровой ди-
станции с четырьмя огневыми 
рубежами, где каждый промах 
карается штрафной минутой, 
выйдут россияне Евгений Гара-
ничев (4-й номер), Александр 
Логинов (23-й), Дмитрий Ма-
лышко (41-й), Алексей Слепов 
(82-й), Эдуард Латыпов (100-й) и 
Матвей Елисеев (103-й). Всего в 
«индивидуалке» выступят 111 
биатлонистов.

Если погода снова не внесет 
коррективы в расписание, то 
аналогичная по формату жен-
ская гонка со 102 участницами, 
но уже на дистанции 15 км, 
должна начаться в 16.15 мск. 
Здесь выступят шестеро россия-
нок: Ульяна Кайшева (15-й стар-
товый номер), Екатерина Юрло-
ва-Перхт (32-й), Ирина Старых 
(55-й), Евгения Павлова (61-й), 
Маргарита Васильева (89-й) и 
Валерия Васнецова (97-й). 

Легкоатлетка 
Ласицкене 
снова осталась 
без награды

ПРЫЖКИ 
НЕ ОЦЕНИЛИ
Анна Козина

Достижения российской прыгу-
ньи в высоту Марии Ласицкене в 
очередной раз остались незаме-
ченными Международной ассо-
циацией легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ), которая назва-
ла лучших спортсменов года на 
церемонии в Монако.

В мужской номинации побе-
дил кенийский бегун Элиуд Кип-
чоге, финишировавший на Бер-
линском марафоне с мировым 
рекордом, в женской — олимпий-
ская чемпионка в тройном 
прыжке колумбийка Катрин 
Ибаргуэн.

Ласицкене, выступающая под 
нейтральным флагом, в 2018 
году выиграла зимний чемпио-
нат мира и летний чемпионат Ев-
ропы, а также заняла первые ме-
ста в 25 турнирах из 26, но даже 
не попала в шорт-лист претен-
дентов. Пятерку номинантов вы-
бирала международная панель 
экспертов.

Аналогичная ситуация прои-
зошла и в 2017 году. В том сезоне 
Ласицкене победила на 18 сорев-
нованиях, в том числе завоевала 
«золото» на чемпионате мира в 
Лондоне. 

ПЛАВАНИЕ За медалями ЧМ 
едет боеспособная сборная

«Туристы» 
за бортиком

Анна Козина

Завтра сборная России по плаванию отправляется на 
зимний чемпионат мира в 25-метровом бассейне, кото-
рый стартует 11 декабря в китайском Ханчжоу.

Отбор в команду проходил на первенстве страны в Ка-
зани и параллельно на этапах Кубка мира. Напомним, что 
общий зачет кубковой серии во второй раз в карьере вы-
играл один из лидеров нашей команды Владимир Моро-
зов. На дистанции 100 м комплексным плаванием Моро-
зов дважды показывал рекордные секунды. На турнире в 
Эйндховене он обновил собственное мировое достижение 
на короткой воде — 50,26 секунды, а в Токио — повторил 
его с точностью до сотой секунды. Как раз накануне отъе-
зда в Китай из Международной федерации плавания 
(ФИНА) пришла хорошая новость — «японский» рекорд 
Морозова ратифицировали. 

О том, в какой форме и с какими целями сборная Рос-
сии едет на главный старт сезона, корреспонденту «РГ» 
рассказал президент Всероссийской федерации плавания 
(ВФП) Владимир Сальников.  

Владимир Валерьевич, очень хочется увидеть Морозова с 
личным «золотом» не только на Кубке, но и чемпионате 
мира. Хватит у 
него сил и скоро-
стей?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: 
Морозов здорово 
проплыл по всем 
этапам Кубка мира, 
установил два миро-
вых рекорда. С эти-
ми достижениями 
его можно поздра-
вить. Надеемся, что к старту в Ханчжоу он не сбросит 
скорости, на которые вышел. Это же касается и Кирилла 
Пригоды, который занял второе место в общем зачете 
Кубка мира. В прошлом сезоне он финишировал тре-
тьим. В этом — поднялся на одну ступеньку. Значит, ре-
зультаты тоже растут.

Лидер женской сборной Юлия Ефимова, к сожалению, не 
выступит в Китае. Это может ослабить команду?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Ефимова приняла это решение в связи 
с небольшими проблемами со здоровьем. Но ничего се-
рьезного у нее нет. Юля будет готовиться к чемпионату 
мира по водным видам спорта, который пройдет следую-
щим летом в Корее. Но на ЧМ в Китае, даже в отсутствие 
Ефимовой, команда у нас будет боеспособная. В состав 
отобрались 39 спортсменов, и «туристов» среди них нет. 
Квалификационные нормативы на чемпионате России 
были достаточно высокими — восьмой результат рейтин-
га в мире. Но наши пловцы с ними справились. Климент 
Колесников снова установил несколько юниорских ре-
кордов мира, закрепился в Топ-3 рейтинга как на дистан-
циях на спине, так и комплексным плаванием, где пер-
вый номер — Морозов. Анна Егорова показала второй ре-
зультат сезона в мире на 400 м вольным стилем. Вообще, 
результаты плотные. Так что конкуренция будет серьез-
ной. Но мы вправе рассчитывать на хорошее выступле-
ние. 

ПЕРСОНА «Милан» не сумел
договориться 
с Ибрагимовичем

Дорогой Златан

Артур Нанян

Возвращение знаменитого нападающего Златана Ибра-
гимовича в «Милан» находится под угрозой срыва. Хотя 
еще недавно все шло к тому, что стороны подпишут арен-
дное соглашение до конца сезона. 

По информации СМИ, итальянский клуб не смог дого-
вориться со Златаном и его агентом по зарплате. Она 
оказалась слишком неподъемной для руководства ми-
ланцев. К тому же в последнее время заиграл молодой на-
падающий Патрик Кутроне. В такой ситуации боссы 
«россонери» посчитали нецелесообразным приглашать 
Ибрагимовича. Тем более что некоторые игроки, как 
видно, не слишком-то были рады такой перспективе.

— Не спорю — Златан великий игрок. Он уже всем все 
доказал. Но у нас есть Кутроне, у которого большое буду-
щее. Хочу научить его всему, что знаю, — отметил Игуаин.

Сам Златан не отрицает: интерес «Милана» есть. Но 
при этом сразу оговаривается, что он готов провести еще 
один сезон в своей нынешней команде — «Лос-Анджелес 
Гэлакси».

— Я нравлюсь «Милану». Это ни для кого не является 
секретом, — как обычно, «скромничает» Ибрагимович. — 
Я провел там два прекрасных сезона и не хотел уходить. 
Но они сами заставили меня перейти в «ПСЖ». Благода-
ря «Милану» я вновь стал улыбаться. И мне хотелось от-
платить им взаимностью. Сейчас итальянский клуб 
мной интересуется. Однако если ничего не получится, я 
останусь в США.

Как видно, Златан ничуть не унывает. А недавно 
37-летний форвард составил свою версию символиче-
ской сборной мира. На позицию нападающего он поста-
вил самого себя. Типичный Ибрагимович.

Также в эту команду попали: Джанлуиджи Буффон, 
Лилиан Тюрам, Тиаго Силва, Алессандро Неста, Мак-
свелл, Патрик Виейра, Хави, Павел Недвед, Лионель Мес-
си и Роналдиньо. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» поспорят с «Баварией» за место в зоне плей-офф Евролиги

До «восьмерки» лишь бросок
Илья Зубко

С
егодня вечером россий-
ский клуб «Химки» прове-
дет важнейший выездной 

матч группового этапа Евролиги. 
Соперником команды Георгиоса 
Барцокаса станет мюнхенская 
«Бавария». 

Химчане начали сезон неудач-
но. Первую победу в Евролиге 
«желто-синие» одержали только 
в пятом туре, а по итогам семи 
матчей в их пассиве значились 
шесть поражений. С учетом под-
бора игроков статус аутсайдера, 
пусть и в главном клубном тур-
нире континента — не тот резуль-
тат, которого ждут от химчан. Но, 
побывав внизу таблицы, подмо-
сковный клуб потихоньку вы-
правляет ситуацию. Очень кста-
ти была домашняя победа над 
черногорской «Будучностью», 
уверенная как по счету, так и по 
содержанию. После нее «Химки» 
на выезде в очень тяжелом матче 
справились в Каунасе с «Жальги-
рисом», а закрепили успех на до-
машнем паркете выигрышем у 
«Панатинаикоса».

Так что по итогам трети ди-
станции позиции команды уже 
выглядят скорее радужными. 
Промежуточное десятое место в 
таблице, которое в случае побе-
ды в Мюнхене может смениться 
на восьмое, дающее право сыг-
рать в плей-офф. Именно его, на-
помним, «Химки» заняли по ито-
гам прошлого сезона Евролиги. 
Позиции «Баварии», впрочем, 
аналогичные — те же четыре по-
беды в десяти матчах. То есть на 
площадке «Ауди Дом» сегодня 
сойдутся прямые конкуренты. И 
важность результата таким обра-
зом только возрастает.

Несмотря на удачный отре-
зок, который выдали во второй 
половине ноября химчане, на-
звать их фаворитами вряд ли кто-
то рискнет. Тут и скверная стати-
стика играет роль — команда Бар-
цокаса в этом розыгрыше лишь 

однажды смогла победить в го-
стях, тогда как «Бавария» выиг-
рала как раз три из четырех до-
машних матчей. В прошлом сезо-
не соперники встречались два-
жды, и оба поединка остались за 
немецким клубом.

Но худшая новость для «Хи-
мок» — это не статистика. А от-
сутствие лидера команды Алек-
сея Шведа. Защитник сломал ми-
зинец в игре с «Жальгирисом» и 
выбыл из строя на целый месяц. 
С «Пао» химчане справились и 
без Алексея — команду повел за 
собой Энтони Гилл, набравший 
21 очко. Сможет ли американец 
продолжить в том же духе — глав-
ный вопрос. 

— «Химки» — большой клуб с 
большим бюджетом. Они будут 
играть без Шведа, но последний 
матч показал, что и без него они 
могут показывать 
баскетбол вы-
сочайшего 

качества. В 
« Х и м к а х » 
очень сильные 
игроки, а их тре-
нер знает,  как 
выигрывать тро-
ф е и ,  —  с к а з а л 
п р е с с - с л у ж б е 
Евролиги форвард 
«Баварии» Влади-
мир Лучич.

В последнем матче 
мюнхенцы провалились 
— на выезде они были жестоко 
биты «Маккаби» (71:95), одной 
из худших команд этого сезона. 
И теперь главный тренер коман-
ды Деян Радонич обещает бо-
лельщикам провести работу над 
ошибками.

— Против «Химок» нам нужно 
улучшать игру на подборе. «Мак-
каби» против нас провел свой 
лучший матч в сезоне, но все рав-
но мы не должны позволять со-
пернику так хозяйничать под щи-
том. Конечно, мы в команде мно-
го говорили об этом в последние 
дни, — признался Радонич. 

Дополнительную интригу 
матчу придает фигура финна 

Петтери Копонена, который на-
верняка выйдет на паркет с осо-
бым настроем. С 2012 по 2016 
год он верой и правдой служил 
«Химкам» и был одним из лиде-
ров команды. Затем Копонен под-
писал контракт с «Барселоной», 
но там надолго не задержался и 
теперь выступает за «Баварию». 
Петтери не является игроком 
стартового состава, но даже не-

смотря на это входит в пятерку 
лучших снайперов команды. А о 
том, что он сейчас в хорошей 
форме, говорит его игра за наци-
ональную сборную. Именно Ко-
понен, по сути, спас финнов во 
время выезда в Боснию и Герце-
говину. Суоми после первой по-
ловины отборочного матча ЧМ-
2019 уступали 31:50. 18 очков, 
набранных в итоге Копоненом, 
помогли команде вырвать побе-
ду. И продолжить борьбу со сбор-
ной России за попадание на чем-
пионат мира. Сдержать финского 
снайпера «Баварии» — первосте-
пенная задача обороны химчан. 

Ну а второй представитель 
России в Евролиге сегодня от-
правляется в Страну басков. Ли-
дер сезона ЦСКА во второй раз за 
неделю летит на Пиренеи — в 
прошлую пятницу армейцы на 
выезде одолели мадридский 
«Реал», а теперь сыграют с «Ба-
сконией» в Витории. Кстати, 
именно этот город примет весной 
«Финал четырех» Евролиги. 

ФУТБОЛ «Спартак» снова не смог обыграть дома клуб 
из Екатеринбурга, на этот раз в матче Кубка России

Неприступный «Урал»
Иван Ильин 

В
чера состоялись три 
четвертьфинальных 
матча Кубка России по 
футболу. Однако имена 
команд, вышедших в 
следующий раунд тур-
нира, мы узнаем толь-
ко в следующем году. 
Дело в том, что регла-

мент Кубка в это межсезонье по-
меняли. И теперь на решающих 
стадиях, начиная как раз с чет-
вертьфиналов, команды играют 
по два матча — дома и в гостях. 

Наиболее любопытным во 
вчерашней программе виделся 
матч в Тушино между «Спарта-
ком» и «Уралом». Причин тому 
масса — у москвичей сменился 
тренер, и команда ищет свой фут-
бол под руководством Олега Ко-
нонова. Очки «красно-белые» на-
чали набирать, хотя к содержа-
нию их игры вопросов хватает. 
Кроме того, продолжается кон-
фликт между активными болель-
щиками и капитаном команды 
Денисом Глушаковым. Фанаты 
требуют от полузащитника сдать 
повязку и вообще уйти из клуба 
за недостойное, по их мнению, 
поведение в ситуации с увольне-
нием Массимо Карреры. Но Глу-
шаков продолжает выходить на 
поле в роли капитана, а гнев бо-
лельщиков выплескивается не 
только на него, но и на руководст-
во клуба, которое ведет себя на 
удивление невнятно и никак это 
противостояние не может сгла-
дить. 

Итог разлада в спартаковских 
рядах — катастрофическое паде-
ние посещаемости домашних 
матчей. Стадион в Тушино бьет 
антирекорды, а вчера к тому же 
две трибуны пустовали планово. 
«Красно-белых» наказали их за-
крытием за поведение болельщи-
ков в предыдущем кубковом мат-
че против «Анжи». Те места, ко-
торые зрители имели полное пра-
во занять, тоже спросом не поль-
зовались. На глазок матч не со-
брал даже 10 тысяч человек — 
трудно вспомнить, было ли такое 
хоть в одном домашнем матче 
«Спартака» на новом стадионе.

Те же, кто все-таки продолжа-
ет поддерживать команду в не-
простой для нее период, невзи-
рая на мороз и слякоть, едва ли до 
перерыва пребывали в восторге 
от игры «Спартака». Кроме не-
плохого дальнего удара в испол-
нении Глушакова, вспомнить до 
перерыва, в общем-то, было не-
чего. «Урал», поначалу чуть по-
скромничав, как будто вспом-
нил, что совсем недавно он обыг-

рал «красно-белых» на этой же 
арене со счетом 2:1 в рамках чем-
пионата России. Команда Парфе-
нова перехватила инициативу, 
охотно пошла вперед и доставила 
хозяевам немало проблем. Но за-
бить в первом тайме не смогла.

Такое положение дел едва ли 
устроило Олега Кононова. Что он 
сказал команде в раздевалке, мы 
едва ли узнаем, но вторую поло-
вину «Спартак» начал заметно 
бодрее. И очень быстро это при-
несло результат. Первый отлич-
ный момент Ханни упустил, но 
тут же получил второй шанс и с 
острого угла пробил мимо защит-
ников и вратаря — 1:0 на 48-й ми-
нуте. Правда, радовалась немно-
гочисленная красно-белая тор-
сида недолго. На 67-й минуте 
Владимир Ильин головой за-
мкнул фланговый навес и восста-
новил ничейный счет. Бойкий 
футбол продолжил точный удар 
Зе Луиша, но боковой арбитр 
справедливо зафиксировал у 
форварда «Спартака» офсайд. 
Дело так и завершилось ничьей 
1:1, которая едва ли улучшит на-
строение спартаковской публи-
ке. Но, с учетом ответной игры, 
такой результат можно назвать 
приемлемым для обеих команд.

Во втором московском матче 
«Локомотив» принимал казан-
ский «Рубин». Здесь команды 
тоже раскачались не сразу. А са-
мый запоминающийся момент до 
перерыва, увы, напрямую с иг-
рой был не связан. Защитник 
«Локо» Борис Ротенберг неудач-
но подвернул ногу и рухнул на га-
зон, держась за колено. Поле он 
покинул на носилках, и уже на 
16-й минуте в игру экстренно 
вступил Жемалетдинов. Ну а счет 
в матче был открыт уже после пе-
рерыва. На 54-й минуте Чорлука 
лучше всех сориентировался в 
чужой штрафной и вывел коман-
ду Юрия Семина вперед — 1:0. 
Этот счет на табло сохранился 
вплоть до финального свистка.  
«Локо» побеждает, однако мини-
мальное преимущество еще не 
гарантирует попадания в полу-
финал.

Ну и, наконец, очередной яр-
кий матч выдал один из лидеров 
чемпионата России «Красно-
дар», принимавший «Ростов». 
«Быки» оперативно заработали 
большое преимущество, когда 
сначала забил молодой Иван Иг-
натьев, а затем после шикарного 
удара со штрафного отличился 
Куэва. Но Скопинцев на 41-й ми-
нуте головой вернул «Ростов» в 
игру — 2:1. А в самой концовке 
встречи Гацкан принес команде 
Валерия Карпина ничью 2:2. 

Спартаковец Софьян Ханни (справа) открыл счет в матче с «Уралом». Но для победы москвичам этого не хватило.

Энтони Гилл (номер 13) в отсутствии Шведа должен повести за собой «Химки».

А К Ц Е Н Т

«Спартак» продолжает бить антирекорды посещаемости домаш-
них матчей. На игре с «Уралом» трибуны откровенно пустовали

Златан Ибрагимович не против перехода в «Милан», 
но ставит свои условия.
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На ЧМ-2016 наши 
пловцы завоевали  
14 медалей, 
из низ 6 — золотые

Положение команд
И В П

1. Фенербахче 10 9 1 

2. ЦСКА 10 9 1 

3. Реал Мадрид 10 8 2 

4. Анадолу Эфес 10 8 2 

5. Олимпиакос 10 6 4 

6. Милан 10 6 4 

7. Барселона 10 6 4 

8. Панатинаикос 10 5 5 

9. Химки 10 4 6 

10. Бавария 10 4 6 

11. Жальгирис 10 4 6 

12. Баскония 10 3 7 

13. Гран-Канария 10 3 7 

14. Маккаби 10 2 8 

15. Будучность 10 2 8 

16. Дарюшшафака 10 1 9

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 декабря, четверг, Матч ТВ
22.25 «Бавария» (Германия) — 

«Химки» (Россия). 

Прямая трансляция.
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